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ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ КРЕДИТЫ — САМЫЙ КОРОТКИЙ ПУТЬ К ДОЛГОВОЙ КАБАЛЕ

ХЕДА ХОЧЕТ!
Посмотрела видео с чеченской «свадьбы 

века», и вспомнился анекдот: «Берия — Сталину: 
«Коба, и что мы теперь будем делать? Он таки 
сделал по-своему!» Сталин: «Что будем делать, 
товарищ Берия? Завидовать будем. Завидовать!» 
А еще захотелось принять «алаверды» у детского 
омбудсмена Астахова и продолжить его тост-
притчу о «сморщенной» (в силу особенностей 
климата) 27-летней кавказской женщине до-
брыми словами о 46-летнем джигите в отличной 
форме, с семейным и профессиональным опы-
том, который, без сомнения, даст юной девушке 
куда больше — и морально, и материально, и 
сексуально, — чем подходящий ей по возрасту 
чеченский юнец, который (в силу особенностей 
климата) в 20 лет еще имеет разум 10-летнего 
ребенка. 

Да я бы сама вышла замуж за этого 46-лет-
него подтянутого мужчину — с высоким постом и 
доходами, за личной жизнью которого следит сам 
президент и мировые СМИ. Чтобы мою свадьбу 
в новостях показывали на зависть подружкам, 
а я бы стояла, как и положено честной девушке, 
потупив очи и поблескивая каратами женихова 
подарка на пальчике... Мне, конечно, не 17. Но 
разве у нас, в не мусульманской и не варварской 
России, нет чиновников, живущих с девушками 
на 29 лет моложе себя?! Их полным-полно, только 
наши высокопоставленные любители молодости 
далеко не всегда выглядят подтянутыми, а их 
штампы в паспорте не показывают в теленово-
стях, чтобы весь мир убедился, что он взял на 
себя ответственность. 

А все потому, что супружеский долг каждый 
народ понимает в меру своей испорченности. 
Для наших либеральных мужчин, уважающих 
права женщин, это их интимный долг в постели. 
А для женихов из тех регионов, где историче-
ски существовало многоженство, это в первую 
очередь обязанности — и только потом право 
овладеть вожделенным молодым телом. И обя-
занностей много, а отказаться от них, если ты 
сыграл свадьбу, невозможно. 

При заключении брака перед Аллахом (ни-
кях) мулла первым делом проверяет состоятель-
ность жениха — физическую, материальную, 
моральную. Во всех странах, где многоженство 
разрешено, жених обязан выплатить невесте или 
ее родне калым (махр, мехр, михр) — денежную 
сумму, которая станет капиталом жены на случай 
семейных неурядиц. Далее он должен содержать 
саму жену, всех детей, а при 
разводе выплатить «золотой 
парашют». 
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Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный  

учитель России

СВОБОДНАЯ ТЕМА

С ЛОЖКОЙ —  
В ТУАЛЕТ

ЗЛОБА ДНЯ
Жанна 

ГОЛУБИЦКАЯ, 
корреспондент 

отдела семьи

ЧЕРНЫЙ МАЙ  
РОССИЙСКОГО КОСМОСА

16 мая стало роковым для российского космоса. В минувшую суб-
боту, точно так же, как и ровно год назад, ракета-носитель «Протон-М» 
вновь потеряла ценный спутник, на этот раз мексиканский, и сгорела в 
плотных слоях атмосферы. Аварийное выключение двигателя произо-
шло в 8.56 по московскому времени за минуту до расчетного времени 
отделения разгонного блока «Бриз-М» с космическим аппаратом. 

Повторилась не только дата печального запуска, но и  причина, по 
которой мы год назад потеряли наш спутник связи «Экспресс-АМ4Р», — по 
всей видимости, снова подвел некачественный подшипник в рулевом двига-
теле третьей ступени ракеты. Похоже на какую-то зловещую карусель, если 
учесть, что нынешнее ЧП с «Протоном» производства ГКНПЦ им. Хруничева 
уже седьмое за последние пять лет и второе в череде прочих неприятностей 
в отрасли только за последние три недели! 
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Причиной очередного падения 
«Протона» может быть диверсия

НА ПЕНСИЮ С «ГОЛОВОЙ» 
ИЛИ «СЕРДЦЕМ»

Пенсионный возраст все же повысят,  
но неизвестно, когда и как

Похоже, что нам вскоре придется ра-
ботать дольше. В правительстве снова 
заговорили о повышении пенсионного 
возраста. Планируется провести обще-
ственное обсуждение. Однако, как на-
писал в своем микроблоге в Twitter 16 
мая Алексей Кудрин, начать обсуждать 

увеличение возраста по выходу на пенсию 
нужно было раньше. Бывший министр 
финансов сожалеет о времени, которое 
было потеряно, прежде чем этот вопрос 
«сдвинулся с места». 

 Читайте 2-ю стр.

«Слушай, друг, у тебя глаза хорошие, пойдем, ты 
тоже свидетелем будешь». Глаза у Кикабидзе озорные, 
с хитринкой. Я смотрел в них и полностью там пропал, 
позабыв себя. Даже не спросил про Телави: «Тель-Авив, 
йес!» Он такая часть меня, да всех нас, всей бывшей 
большой страны… Неразделимая.

Меня попросили: только о политике с ним не го-
вори. Зачем о политике, когда есть «Мимино», а там 
все. Ведь «Мимино» — это Вахтанг Кикабидзе и есть, 
от и до, полностью.
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Вахтанг КИКАБИДЗЕ:  
«Когда мне хочется петь  

по-русски, я еду на Украину»

Середина мая, впере-
ди лето. А это значит, 

как никогда актуален 
вопрос: кто выса-

сывает из россиян 
кровь? А вкупе с 

этим награж-
дает болезнью 
Лайма, клеще-
вым сыпным 
тифом, эн-
цефалитом, 
туляремией. 

Коль-
ц о мелк и х 
паразитов 

в хитиновых 
панцирях сжи-

мается вокруг 
нас. И это не сю-

жет блокбастера 
с инопланетными 

завоевателями. Кле-
щей теперь можно под-

цепить даже в городском 
парке или сквере. Только за 

майские праздники более тысячи 
человек обратились в больницы с 
укусами этих «вампиров». 

Спецкор «МК» отработала рабо-
чую смену с дезинсекторами и узна-
ла о действенных способах борьбы с 
паразитами. 

Читайте 6-ю стр.

«МИМИНО».  
НАШЕ ВРЕМЯ

Подсолнечное 
масло, залитое 
в место укуса 
кровососа,  
не спасает  
от опасности 
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РОНАЛДО:  
«НЕ ВОСПРИНИМАЙТЕ  

ВСЕРЬЕЗ СЛОВА ПЕЛЕ»
Лучший футболист мира начала 
ХХI века приехал в Москву и дал 

эксклюзивное интервью «МК»
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Московский     
      коМсоМолец

Проверку в отношении цен-
тра судебно-медицинской 
экспертизы — подразделе-
ния Минздрава России — не-
давно начало следственное 
управление по Северному 
округу ГСУ СК РФ по Москве. У 
правоохранителей появилась 
информация, что несколько 
экспертов выдали для суда 
якобы заведомо ложное за-
ключение.

Как стало известно «МК», 
этот документ сотрудники 
центра в свое время подго-
товили для жителя столицы 
Андрея, который подал иск 
в Лефортовский суд на ГБУЗ 
«Детская городская клиниче-
ская больница №13» и НИИ Не-
отложной детской хирургии и 

травматологии. Истец утверж-
дал, что врачи не обнаружили 
у его сына заболевание по-
звоночника «грыжа Шморля», 
за что должны ему денежную 
компенсацию. Дело в том, что 
11-летний мальчик попал в «не-
отложку» с травмой позвонка 
— зимой неудачно скатился с 
горки. Когда его выписывали 
домой, врачи дали рекомен-
дацию носить корсет. Но судя 
по тому, что ребенок вскоре 
снова был госпитализирован 
— уже в 13-ю детскую больни-
цу, совету врачей родители 
не последовали. На сей раз 
мальчику поставили диагноз 
«перелом позвоночника», ко-
торый, как утверждают меди-
ки, был пролечен. 

На суде Андрей предста-
вил в качестве доказатель-
ства заключение из ФГБУ 
«Российский центр судебно-
медицинской экспертизы» 
Минздрава России, подпи-
санное четырьмя экспер-
тами. Документ этот якобы 
доказывал, что у его сына 
та самая грыжа, которую не 
обнаружили врачи из обоих 
детских медицинских учреж-
дений. Однако, как заявил 
один из юристов, прини-
мавших участие в споре, на 
рентгеновском снимке, пред-
ставленном вниманию суда, 
стоит имя не ребенка истца, 
а совершенно посторонней 
женщины. Другими сло-
вами, служителю Фемиды 

представили ложное за-
ключение. Суд не придал 
значение этому факту и удо-
влетворил иск, постановив 
взыскать с больницы и с НИИ 
примерно по 95 тысяч ру-
блей. В ответ представители 
Научно-исследовательского 
института заявили в след-
ственное управление, по-
просив разобраться, нет ли 
в действиях экспертов при-
знаков состава преступления 
по 307-й статье УК РФ («За-
ведомо ложные показание, 
заключение эксперта»). Те-
перь следствию предстоит 
выяснить, был ли результат 
работы экспертов простой 
ошибкой или же намеренным 
преступлением. 

ОШИБКУ СУДМЕДЭКСПЕРТОВ ПОМЕШАЛА РАЗГЛЯДЕТЬ СЛЕПОТА ФЕМИДЫ?

Запретить курить за рулем 
во время езды на велосипе-
де могут в Москве. С таким 
предложением в Мосгордуму 
планируют обратиться вело-
активисты. 

Как рассказал «МК» руко-
водитель движения «Русве-
лос» Петр Дворянкин, в бли-
жайшее время он намерен 
предложить на рассмотрение 
в Мосгордуму идею запретить 
курение во время поездки на 
велосипеде. 

— Конечно, велосипедисты 
не так часто курят за рулем, 
как автомобилисты. Тем не 
менее такие случаи все же 

иногда встречаются, — пояс-
нил он. — Понятно, что курить 
вообще вредно. Однако во 
время курения человек еще 
и отвлекается от дороги, что 
может привести к аварии.

По словам Дворянкина, 
было бы хорошо, если бы де-
путаты Мосгордумы ввели со-
ответствующие штрафы для 
курящих велосипедистов. 

Пропаганду здорового об-
раза жизни велоактивисты 
обещают продолжить. Так, 
30 мая в Москве состоится 
всероссийский флешмоб 
«Велосипед лучше сигарет», 
на котором велосипедисты 

своим примером покажут го-
товность борьбы с вредными 
привычками. Стартует вело-
пробег на Поклонной горе. 
Перед его началом пройдет 
концерт и фестиваль уличных 
искусств. 

Кроме того, по словам 
Петра Дворянкина, есть 
инициатива во время прове-
дения подобных массовых 
мероприятий устанавливать 
по городу мобильные знаки, 
запрещающие пить и курить. 
Либо, как вариант, размещать 
такие знаки на колесах вело-
сипедов участников различ-
ных движений. 

ЗАПРЕТ НА КУРЕНИЕ МОЖЕТ ДОБРАТЬСЯ  
ДО ВЕЛОСИПЕДИСТОВ

К разрушительным по-
следствиям привел разгул 
стихии, разбушевавшейся 
под конец недели в Москве. 
Из-за сильного шквалисто-
го ветра с ливнем в пятницу 
и субботу в разных частях 
столицы на людей и машины 
падали деревья и рекламные 
билборды. 

Как стало известно «МК», 
троих пострадавших ураган 
загнал на больничные кой-
ки, а четыре покореженных 
автомобиля еще не скоро 
выберутся из сервиса.

Как сообщил источник в 
правоохранительных орга-
нах, первый инцидент про-
изошел примерно в 16.00 в 
пятницу, 15 мая, в Стремян-
ном переулке, дом 35. Упав-
шее там дерево серьезно 
травмировало проходящую 
мимо 50-летнюю женщину, 
а также придавило три ино-
марки. По словам очевидцев, 
натиска стихии не выдержал 
канадский клен. Два года на-
зад старому дереву, более 
полуметра в обхвате, уже 
был нанесен урон сильным 
ветром. Тогда у него обло-
малась крупная ветка, а сам 
клен покосился и стоял под 
угрожающим для прохожих 
наклоном. Теперь же слабые 
корни не выдержали, и ствол 
с массивной кроной рухнул 
на землю. Пострадавшую 
женщину из-под ветвей из-
влекли спасатели, после 
чего ее с множественными 
ушибами и переломами го-
спитализировали в 1-ю ГКБ. 
Поврежденные автомобили 
марок «Ауди» и «Мазда» также 
освободили из-под завала.

В 19.00 того же дня в Но-
вой Москве так же из-за 
падения дерева пострадал 

автомобиль «Фольксваген» 
и управлявший им водитель. 
37-летний мужчина ехал по 
улице Центральная в дерев-
не Рассудово. Когда автомо-
билист проезжал мимо дома 
35, на крышу иномарки по-
валилось дерево. Несмотря 
на серьезные повреждения  
железного коня, мужчина от-
делался испугом и сотрясе-
нием мозга. После осмотра 
в 1-й ГКБ врачи решили от-
пустить беднягу домой. 

Наконец, наиболее кро-
вавый след ураган оставил 
в самом сердце столицы 
— на Арбате. В ночь с 15 на 
16 мая напротив Театра им. 
Вахтангова на 30-летнюю 
женщину — посетительницу 
акции «Ночь в музее» —  упал 
огромный рекламный щит. 
Как рассказали очевид-
цы трагедии, стоявший на 
брусчатке двухметровый 
фанерный билборд не был 
закреплен. Из-за дождя кон-
струкция, которая и так весит 
минимум 40 кг, намокла и 
стала еще тяжелее. Порывом 
ветра щит сорвало с места, и 
он сбил с ног стоявшую непо-
далеку женщину. Подбежав-
шие на крик пострадавшей 
мужчины с трудом отброси-
ли конструкцию. Оказалось, 
что из щита торчали длинные 
пластиковые штыри, один 
из которых впился постра-
давшей в левую ногу выше 
колена. К моменту приезда 
медиков жертва стихии была 
в сознании, но из-за силь-
нейшего болевого шока не 
могла произнести ни слова и 
только стонала. Пострадав-
шую госпитализировали в 
НИИ им. Склифосовского с 
переломом и глубокой ра-
ной ноги.

ПОКОСИВШИЙСЯ КЛЕН ЖДАЛ 
ПОПУТНОГО ВЕТРА, ЧТОБЫ УПАСТЬ 

НА ПРОХОЖУЮ

Российская студентка уни-
верситета «МИСИС» Виктория 
Закутина стала лучшей в мире 
по изготовлению луноходов и 
езде на них. Соревнования, ор-
ганизованные NASA, под назва-
нием NASA Human Exploration 
Rover Challenge проходили в 
Центре космических полетов 

им. Маршалла в 
Хантсвилле (штат 
Алабама). 

Как сообщили 
«МК» в университе-
те, несмотря на то 
что Виктория учит-
ся на втором курсе 
института эконо-
мики и управления 
промышленными 
предприятиями, 
она очень увлечена 
техникой, к кото-
рой ее приобщил 
родной брат. В за-
дачу участников из 
47 студенческих 

команд из США, Германии, Ин-
дии, Мексики, России и других 
стран входила сборка лунохо-
да собственными силами, а 
затем проведение его через 
полосу препятствий, которая 
имитирует поверхность спут-
ника Земли. Всего на полосе 

протяженностью около 1127 
метров было создано 17 пре-
пятствий: «кратеры», «лунная 
пыль», «застывшая лава», «об-
ломки астероидов» и прочие 
неровности, по которым пред-
стоит ездить настоящим луно-
ходам. Все луноходы должны 
были соответствовать опреде-
ленным стандартам, и каждый 
год перед командами ставится 
новая дополнительная задача. 
В этот раз колеса багги должны 
были быть безвоздушными. 

Команда Виктории готови-
лась к соревнованиям целый 
год. Ребята сами разрабаты-
вали конструкцию, делали 
чертежи, собирали багги. 
Для этого Виктория предва-
рительно даже получила сер-
тификат сварщика. В итоге 
детище студентки МИСИСа 
было признано лучшим за 
легкость и удивительную про-
ходимость.

РОССИЙСКАЯ СТУДЕНТКА СТАЛА ЧЕМПИОНКОЙ  
ПО ПРЕОДОЛЕНИЮ ЛУННЫХ КРАТЕРОВ

В 4,5 млн рублей оценила 
собственного ребенка и выста-
вила на торги семья беженцев 
из Украины, задержанная на 
днях столичными правоохра-
нителями. Примечательно, 
что помимо нерадивых роди-
телей в сделке участвовала 
и теща. 

Как стало известно «МК», 
этой весной на сайте одного 
СМИ в комментариях под ста-
тьей о продаже детей появи-
лось странное объявление «го-
тов продать ребенка» и номер 
мобильного телефона. Один 
из участников виртуальной 
беседы решил позвонить 
«продавцу». Собеседник на 
другом конце провода под-
твердил, что это не шутка и 
он хочет продать 8-месячного 
сына за 4,5 миллиона рублей. 
Причем дальнейшая судьба 
крохи его не интересовала. 
Мужчина просил потенциаль-
ного покупателя поторопиться 
с решением, а затем стал ему 
названивать с просьбой о по-
купке по шесть раз на дню. 

Выяснилось, что семья, про-
дававшая мальчика, родом из 
Шахтерска Донецкой народ-
ной республики — 33-летний 
глава семейства ранее уже 
был судим на Украине за кра-
жу, а осенью прошлого года он 
решил эмигрировать в Россию 
с 23-летней женой, ее матерью 
и новорожденным сыном. 

Сначала беженцы останови-
лись в Ростове-на-Дону, затем 
— в селе в Орловской области, 
где получали бесплатное пита-
ние, а с закрытием там центра 
для беженцев решили снова 
поехать в Ростов, якобы за 

своими паспортами, и вер-
нуться на Украину. Впрочем, 
затем семья передумала — 
они решили продать ребенка 
и на эти деньги купить дом в 
России. 

Стражи порядка, которые 
к этому времени уже были в 
курсе происходящего, реши-
ли, что сделку по продаже не-
обходимо провести в Москве. 
Продавцу выслали деньги на 
дорогу, затем «покупатель» 
встретил его 15 мая на вокзале 
с поезда из Ростова-на-Дону и 
повез в поликлинику — якобы 
на проверку здоровья малы-
ша. Все это время у мужчины 
была возможность переду-
мать. Но ни он, ни его жена 
и теща не изменили своего 
решения. 

Затем семью поселили в 
комнате общежития Лите-
ратурного института имени 
А.М.Горького, и в 17.20 здесь 
прошла сделка — родные 
передали ребенка покупате-
лю и написали все необходи-
мые расписки. После этого 
их задержали. Жена и теща 
мужчины тут же заявили, что 
они жили на вокзале и хотели 
обеспечить мальчику лучшую 
жизнь. 

Возбуждено уголовное дело 
по статье о торговле людьми. 
Мальчика поместили в Дом 
ребенка. Кстати, малыш со-
всем не похож на своих род-
ственников: у него в отличие 
от них рыжие волосы. Так что 
стражам порядка предстоит 
установить его родство с про-
давцами. Возможно, его укра-
ли во время боевых действий 
на Украине. 

БЕЖЕНЦЫ ПРОДАВАЛИ 
МЛАДЕНЦА ВСЕЙ СЕМЬЕЙ

Травматическую катаракту 
глаза, которую житель вос-
тока Москвы получил из-за 
попавшего в хрусталик ку-
ска льда, в срочном порядке 
прооперировали на днях сто-
личные офтальмологи. Лед 
вылетел из морозилки в мо-
мент, когда москвич пытался 
отскрести кусок примерзшего 
мяса огромным тесаком. 

Как сообщила «МК» офталь-
молог Елена Золотарева, ЧП 
произошло с 28-летним жи-
телем одного из домов по 
бульвару Маршала Рокос-
совского. В один из майских 
праздников супруга москвича 
поручила ему разморозить 
мясо к приходу гостей, а сама 

отправилась в магазин. От-
крыв морозилку, гражданин 
обнаружил, что пакет с «сы-
рьем» сильно примерз к осно-
ванию. Не придумав ничего 
лучше, мужчина взял огром-
ный тесак и стал пытаться 
отодрать кусок, поддевая 
его снизу лезвием. Внезапно 
один из кусочков льда отле-
тел от края морозилки и попал 
прямиком в левый глаз граж-
данина. Око пронзила острая 
боль. Москвич пытался про-
мыть глаз сначала водой, по-
том закапал в него специаль-
ное средство, однако жжение 
не проходило. Кроме этого, 
поврежденный глаз практи-
чески ничего не видел. Через 

несколько часов он понял, что 
без медицинской помощи не 
обойдется, и вернувшаяся к 
этому времени жена отвез-
ла пострадавшего супруга в 
одну из клиник. Офтальмолог 
осмотрел пациента и обнару-
жил у того травматическую 
катаракту. Оказалось, что 
кусок льда ударил прямо в 
хрусталик и вызвал его сме-
щение. Долго тянуть с лечени-
ем медики не стали и вскоре 
сделали мужчине операцию. 
К счастью, сам хрусталик был 
смещен не сильно, и удалять 
его не пришлось. Сейчас со-
стояние травмированного 
ока у пациента значительно 
улучшилось. 

ЛЮБИТЕЛЬ МЯСА ВОПЛОТИЛ СЮЖЕТ «СНЕЖНОЙ 
КОРОЛЕВЫ» НА СВОЕЙ КУХНЕ

Навыками русского жесто-
вого языка придется овладеть 
полицейским в скором време-
ни. Таким способом стражей 
порядка хотят научить общать-
ся с инвалидами. Как стало 
известно «МК», избавиться от 
трудностей перевода между 
глухонемыми гражданами и 
сотрудниками полиции реши-
ли в МВД.

Как сказано в разработан-
ном в ведомстве проекте при-
каза «О порядке обеспечения 
условий доступности для ин-
валидов объектов МВД», со-
трудников околотков по всей 
стране, непосредственно ра-
ботающих с людьми, станут 
обучать языку жестов по спе-
циальным программам. Кроме 
того, к каждому инвалиду по 
зрению, пришедшему в поли-
цию за помощью, приставят 
человека в погонах. Он должен 
будет буквально водить чело-
века за руку от двери к двери, 
а также читать для своего по-
допечного надписи и таблички 
на дверях и стендах. А если 
возникнет необходимость, то 
помогать инвалиду общаться 
со стражами порядка будут 
сурдопереводчики. Также в 
здания ОМВД разрешат прохо-
дить с собаками-поводырями. 
Правда, четвероногого прово-
дника пропустят в полицейские 

коридоры только при наличии 
специального собачьего па-
спорта. 
Мнение эксперта

Комментирует председа-
тель общественной органи-
зации «Сильные, активные 
молодые инвалиды» Алексей 
Слепцов:

«Идея хорошая, но слабо 
реализуемая. Научить с нуля 
жестовому языку можно толь-
ко человека, владеющего гра-
мотной литературной устной 
речью. Среди простых сотруд-
ников полиции это редкость. 
Кроме того, «русский жесто-
вый» до сих пор находится на 
нелегальном положении. Нет 
согласованных учебных про-
грамм, нет школ, где могли 
бы его преподавать. Гораз-
до реальнее было бы иметь 
в штате каждого ОМВД хотя 
бы по одному специалисту, 
который будет выступать в 
роли посредника между по-
лицейским и инвалидом. Ведь 
для этого нужны и знания пси-
холога. К примеру, общаться 
с глухими очень сложно. Они 
заведомо настроены на то, что 
их не понимают, поэтому часто 
бывают на взводе и кричат. По-
лицейский такое поведение 
может принять за неадекват-
ное, хотя это просто особен-
ность инвалида».

СОБАКИ-ПОВОДЫРИ БУДУТ ВХОЖИ 
В ОКОЛОТКИ

«М
И

СИ
С»

Спасателям пришлось распиливать 
клен, чтобы освободить авто. 

Виктория Закутина и ее детище.



Сразу несколько событий, знаковых для 
Центрального спортивного клуба армии 
(ЦСКА), прошли в субботу, 16 июня, в 
Сочи. Министр обороны Сергей Шойгу 
вручил спортобществу флаг, известным 
спортсменам присвоили очередные во-
инские звания, и около 200 военнослужа-
щих спортрот приняли воинскую присягу. 
Все это действо проходило на Медаль-
ной площади Олимпийского парка. 

Несмотря на накрапывающий дождь, в Олим-
пийском парке собралось несколько сот человек. 
Люди разного возраста — семейные пары, ко-
торые следили за своими чадами, гоняющими 
по площади на велосипедах «на спор без рук»; 
бабушки и дедушки, которые держали за руку 
внуков и внучек, размахивающих флажками с сим-
воликой ЦСКА; юные любители спорта, которые 
специально приехали, чтобы поближе разглядеть 
своих кумиров.

Зрители с любопытством смотрели на из-
вестных спортсменов, многих из которых видели 
только по телевизору. Прыгунья с шестом Елена 
Исинбаева, гимнаст Алексей Немов, саночники 
Альберт Демченко, бобслеист Александр Зубков... 
Можно еще долго перечислять звезд российского 

спорта как прошлых лет, так и тех, кто продолжает 
завоевывать для России медали, собравшихся в 
этот день в Олимпийском парке. Правда, юные 
сочинцы иногда смело смещали акценты попу-
лярности, определяя, кто в данный момент перед 
ними находится.

— Смотри, вон актер известный идет, он в 
сериале «Молодежка» снимался, — для верности 
молодой паренек показал пальцем своему другу 
на легенду советского хоккея Вячеслава Фетисова, 
который поднимался на почетную трибуну.

Перед трибуной в ожидании министра обо-
роны Сергея Шойгу выстроились шеренги но-
вобранцев, призванных в спортивные роты. В 
присутствии главы военного ведомства ребята 
должны были принять воинскую присягу.

Началась церемония с вручения нового флага 
спортобществу ЦСКА. Стяг начальнику ЦСКА пол-
ковнику Михаилу Барышеву вручил Шойгу.

— В дни празднования 70-летия Великой По-
беды легендарный клуб получил флаг российского 
образца. Под ним вам предстоит вершить славу 
России. Вот уже 92 года воспитанники клуба с 
честью представляют нашу страну на соревнова-
ниях самого высокого ранга, — сказал министр, 
обращаясь к спортсменам.

Пронес флаг перед строем майор Александр 
Зубков, спортсмен-бобслеист, который нес флаг 
российской сборной на зимней Олимпиаде в 
Сочи.

Затем министр обороны за особые заслуги 
перед Отечеством и высокие спортивные дости-
жения присвоил очередные воинские звания и 
вручил погоны четырем российским спортсменам 
— гимнасту Алексею Немову, прыгунье с шестом 

Елене Исинбаевой, борцу Алексею Мишину и пры-
гунье в высоту Анне Чичеровой.

Алексей Немов получил очередное воинское 
звание полковника запаса.

Новые погоны с майорскими звездочками 
получила двукратная олимпийская чемпионка по 
легкой атлетике капитан Елена Исинбаева.

Олимпийскому чемпиону по греко-римской 
борьбе, заслуженному мастеру спорта России 
капитану Алексею Мишину было присвоено оче-
редное воинское звание — майор.

И, наконец, олимпийская чемпионка по прыж-
кам в высоту старший лейтенант Анна Чичерова 

получила звание капитана.
Елена Исинбаева в ожидании открытия торже-

ственной церемонии шутила, смеялась и, к неудо-
вольствию многочисленных фотографов, почти ни 
минуты не могла простоять на одном месте.

Когда настала ее очередь подойти к Сергею 
Шойгу для получения погон майора, спортсменка 
сделала серьезное лицо и постаралась перейти 
на строевой шаг. Однако внезапно выдала такую 
счастливую, обезоруживающую улыбку, что обычно 
невозмутимый Шойгу, глядя на нее, тоже начал 
улыбаться.

— Сегодняшний день по праву можно на-
звать звездным — очередные воинские звания 
получили наши олимпийские чемпионы, поистине 
легенды ЦСКА, — сказал министр, обращаясь к 
спортсменам. — Уверен, что вы и впредь будете 
приумножать славу российского спорта.

Затем в Олимпийском парке началась цере-
мония присяги новобранцев спортивных рот ЦСКА. 
Военнослужащие выходили из строя и зачитывали 
текст присяги командирам рот, которые были 
«усилены» поддержкой спортсменов-офицеров. 
Слушали торжественную клятву будущих звезд 
спорта гимнастка Светлана Хоркина, получившие 
только что звания Исинбаева, Немов, Мишин, 
Чичерова, а также ветераны ЦСКА.

— Приняв присягу, вы стали преемниками 
лучших традиций российского воинства, наслед-
никами ратной славы поколения победителей, 
— напутствовал военнослужащих министр. — 
Именно вам предстоит писать новые страницы 
истории отечественного армейского спорта.

Затем военнослужащие прошли торжествен-
ным маршем. В субботу ребята в честь приня-
тия присяги получат выходной, а уже с воскре-
сенья возобновят свою боевую и спортивную 
подготовку.

Многие из тех, кто сегодня присягнул на вер-
ность Отечеству, будут защищать честь России и 
Вооруженных сил на VI Всемирных военных играх, 
которые пройдут с 28 сентября по 13 октября этого 
года в Южной Корее.

После окончания праздничной церемонии 
Алексей Немов и Елена Исинбаева обнялись и 
на радостях с криками «ура!» стали подбрасы-
вать фуражки, а затем спортсмены провели не-
большую фотосессию со всеми, кто хотел с ними 
сфотографироваться. 

Александр СТЕПАНОВ.

Владимир Путин сыграл три периода 
и забил 8 шайб в гала-матче Ночной 
хоккейной лиги (НХЛ) в Сочи, оконча-
тельно развеяв слухи о проблемах со 
здоровьем. В одной команде с прези-
дентом играли министр обороны Сергей 
Шойгу и легенды советского хоккея — 
Владимир Мышкин, Вячеслав Фетисов, 
Александр Якушев, Алексей Касатонов и 
другие. Против — вице-премьер Арка-
дий Дворкович, губернаторы и друзья-
бизнесмены, в частности, Геннадий 
Тимченко и братья Ротенберги. Дмитрию 
Медведеву досталось место на трибуне, 
а лучший игрок матча — Сергей Шойгу — 
получил от организаторов сертификат 
на отдых в Крыму. 

На коньки Владимир Путин встал, когда пере-
стал активно практиковать дзюдо — в 2011 году. К 
тому времени этот вид спорта уже начал набирать 
популярность среди чиновников и бизнесменов. 
Будучи еще главой МЧС, Сергей Шойгу постро-
ил тренировочную базу в Давыдкове. Именно 
там он начал тренироваться под руководством 
Вячеслава Фетисова, который, кстати, высоко 
оценивает игру нынешнего министра обороны (по 
словам прославленного хоккеиста, Шойгу стал 
неплохим нападающим, много забивает, причем 
бросает с обеих сторон, что редко встречается 
в хоккее). Потом к этим тренировкам присоеди-
нился Владимир Путин. По словам его пресс-
секретаря Дмитрия Пескова, график президента 
позволяет выходить на лед не чаще одного-двух 
раз в неделю, в основном по ночам. В начале 
2012 года глава государства сравнивал себя с 

коровой на льду. «Какой же я утюг, не могу никак, 
копытами шевелю по льду, как корова ползаю…» 
— оправдывался он перед ветеранами хоккея. Но 
буквально через полгода — в день собственной 
инаугурации 7 мая 2012 года — Путин забросил 
в ворота противника сразу две шайбы подряд. 
А, например, в прошлом году на его счету было 
уже 6 забитых голов.

В этом году гала-матч Ночной хоккейной 
лиги совпал с днем проведения полуфинала чем-
пионата мира, в котором Россия встречалась 
с США. Изначально игра на арене сочинского 
Ледового дворца была запланирована на 18.00. 
Но чтобы не лишать никого удовольствия по-
болеть за сборную, матч решили перенести на 
16.00. Многотысячный стадион был забит битком: 
лучшие места достались участникам фестиваля 
НХЛ, проходившего на олимпийских объектах с 
9 по 16 мая, и воспитанникам детско-юношеских 
хоккейных школ. Чтобы зрители не мерзли (а 
погода на Черноморском побережье не сильно 
отличалась от московской), им помимо футболок 
выдали пледы в цветах российского флага. В 
этой же цветовой гамме вышла на лед и команда 
«Звезды НХЛ», за которую вместе с прославлен-
ными хоккеистами играли Владимир Путин и 
Сергей Шойгу. «Звездам» предстояло сразиться 
со «Сборной НХЛ», куда вошли вице-премьер 
Аркадий Дворкович, губернатор Подмосковья 
Андрей Воробьев, братья Ротенберги, Владимир 
Потанин, Геннадий Тимченко, джазмен Игорь 
Бутман, а также лучшие игроки фестиваля, до-
бившиеся права хотя бы 10 минут поиграть с 
президентом. 

Обычно Путин выходит на лед под номером 
11. Но на этот раз у всех участников матча на спине 

в честь юбилея Победы была цифра 70. А «Сбор-
ная НХЛ» для усиления эффекта использовала в 
своей амуниции цвета георгиевской ленточки — 
черно-оранжевые полосы красовались на груди 
и гетрах хоккеистов. С трибуны за происходящим 
на льду грустно наблюдал Игорь Сечин: еще один 
друг президента пока не научился стоять на конь-
ках… Во втором периоде стало понятно, для кого 
стерегут место новый губернатор Краснодарско-
го края и мэр Сочи. Между ними уселся Дмитрий 
Медведев. Он был одет в темный пиджак и черную 
водолазку и пользовался большой популярностью 
у зрителей — многие хотели получить автограф 
и сфотографировать своих детей на коленях у 
премьер-министра. 

Скажем честно: с самого начала матча все 
звезды НХЛ (и особенно Павел Буре) старались 
работать на Путина, поэтому долго ждать завязки 
болельщикам не пришлось. Уже на третьей минуте 
шайба, посланная главным игроком, оказалась в 
воротах противника. «Го-о-ол!» — торжествующе 
закричал комментатор. Этот победный клич за три 
периода оглашал Ледовый дворец свыше 20 раз, 
и развязка оказалась такой же предсказуемой, как 
и завязка: итоговый счет 18:6 в пользу команды 
Владимира Путина. Сам президент забил больше 
всех — 8 голов, превысив свой прошлогодний 
рекорд. (Последний раз он пробил ворота со-
перников за 5 секунд до окончания матча, после 
чего из динамиков полилась песня «О боже, какой 
мужчина!».) ВВП после часовой игры действи-
тельно выглядел как после небольшой пробежки. 
Тогда как по лицам бывших профессионалов пот 
катился в три ручья. 

Сергею Шойгу долго не удавалось забить. 
Министр обороны злился и делал ошибки. В 
какой-то момент зрителям показалось, что между 
ним и Владимиром Потаниным, защищавшим 
цвета «Сборной НХЛ», вот-вот начнется рукопаш-
ная, но все обошлось шуточной потасовкой. В 
итоге Шойгу не только забил три шайбы, но и на 
пару с губернатором Тверской области Андреем 
Шевелевым был признан лучшим игроком тур-
нира — от организаторов им достались серти-
фикаты на отдых в Крыму. Отличились и братья 
Ротенберги: на их счету три гола на двоих. А вот 
младший Ротенберг — Роман — остался доволен 
селфи с Владимиром Путиным. «Эх, молодежь, 
молодежь», — с пониманием отнеслись к выходке 
юного миллионера комментаторы, предположив, 
что скоро снимок появится в Инстаграме. 

Кубок победителей из рук Александра Яку-
шева получал лично Владимир Путин и он же 
возглавил традиционный прокат всех участни-
ков матча мимо ревущих трибун. «Это матч, в 
котором нет проигравших. Всем спасибо. Всех 
с победой», — сказал президент. Но это, как ока-
залось, была не последняя хоккейная победа 
этого дня. Полуфинал Россия–США президент 
смотрел вместе с товарищами по команде и очень 
удивился разгромному счету. «Никто не ожидал, 
что американцы проиграют всухую. Это стало 
приятной неожиданностью», — сказал Дмитрий 
Песков. Финал чемпионата мира Путин также 
посмотрит в Сочи: благо в воскресенье у него 
выходной. 

Елена ЕГОРОВА. 
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Логика бывшего министра финансов 
понятна. Таким образом можно опти-
мизировать расходы и собрать день-
ги в бюджет. Тем более что во время 

кризиса каждая копейка на счету. Однако вопрос 
требует тщательного анализа. Подтверждает это и 
президент Владимир Путин. В ходе прямой линии, 
отвечая на вопрос того же Кудрина о том, какой 
должна быть сейчас модель роста экономики, от-
метил, что при ее выборе нужно включать не только 
голову, но и сердце. 

Владимир Путин предложил перенести ре-
шение на 2018 год. Но капитаны нашей эконо-
мики настаивают на своем. Так, по словам гла-
вы Минфина Антона Силуанова, без увеличения 
возраста выхода на пенсию дефицит бюджета 
нам не победить. «Впереди нас ждут проблемы 
с «демографической ямой», — предупреждает 
Силуанов. — Продолжительность жизни растет. И 
в этих условиях в будущем у нас будет расти число 
пенсионеров, а число работающих и платящих 
налоги — уменьшаться». 

Как подсчитали в Институте экономической 
политики им. Гайдара, число работающих рос-
сиян с каждым годом будет сокращаться на 600 
тысяч человек. В результате, к 2035 году в России 
на одного пенсионера будет приходиться один 
работник, а с такими пропорциями невозмож-
но обеспечить одновременно и низкие налоги, и 
высокие пенсии. Поэтому и пришло время пере-
смотреть давнишние законы, принятые в иной 
демографической ситуации. 

У противников повышения пенсионного воз-
раста в запасе тоже масса аргументов. «В раз-
витых европейских странах пенсионный возраст 
находится на уровне 63–65 лет, — поясняет глава 
Минтруда Максим Топилин. — Но при этом про-
должительность жизни находится за пределами 
80 лет. У нас пока люди живут на пенсии гораздо 
меньше, чем в западных странах». 

По статистике продолжительность жизни 
в России составляет 71 год. При этом мужчины 
живут меньше — около 65 лет, а женщины доль-
ше — примерно 77 лет. Много ли мужчин в случае 
повышения пенсионного возраста смогут уйти на 
заслуженный отдых? И дело не только в геронто-
логических реалиях. 

«Резко повышать пенсионный возраст нельзя 
прежде всего с социальной точки зрения. Многие 
наши пенсионеры не готовы к этому ни по про-
должительности жизни, ни по уровню пенсионного 
обеспечения, да и психологически. Разрыв между 
пенсиями и заработками слишком велик. Пенсионер 
резко теряет в качестве жизни. Если уж повышать 
пенсионный возраст — то проблема не только в 
продолжительности жизни. Но и в уровне эконо-
мического развития и создании рабочих мест», — 
комментирует «МК» главный экономист Института 
фондового рынка и управления Михаил Беляев. 

По словам эксперта, правительству прежде 
всего необходимо не повышать пенсионный воз-
раст, а поискать иные способы пополнять тот же 
бюджет и Пенсионный фонд. 

«Все свои промахи правительство пытается 
решить за счет рядовых граждан. Их буквально 
заставляют работать за те же зарплаты, только 
дольше, в то время как Пенсионный фонд будет 
нести существенно меньшую нагрузку», — про-
должает Беляев. 

И это при том, что, как правило, история бо-
лезни большинства наших сограждан к пенсион-
ному возрасту превращается в «пухлый томик». 
Поэтому просто взять и повысить пенсионный 
возраст нельзя. Если уж так необходимо, то в лю-
бом случае это должно быть мягкое вхождение. 
Начинать целесообразно с женщин. Не потому, 
что они и в избы входят, и коней останавливают. 
А потому, что у них пенсионный возраст ниже и 
продолжительность жизни больше. Например, с 
2018 года поднимать для них пенсионный возраст 
на 3–6 месяцев каждый год. А с 2025 года можно 
приниматься и за мужчин. 

Ирина БАДМАЕВА.

Зачем Виктория Нуланд 
приехала в Москву?
За неделю уже второй высокопоставлен-
ный американский чиновник приезжает 
в Россию. Не успел покинуть пределы 
Российской Федерации государствен-
ный секретарь Соединенных Штатов 
Джон Керри, как в Москву прибыла 
Виктория Нуланд. Истинная цель визи-
та заместителя госсекретаря США по 
вопросам Европы и Евразии неизвест-
на. Вчера же Барак Обама заявил, что 
собирается наложить вето на законо-
проект палаты представителей, который 

предусматривает финансирование по-
ставок летального оружия Украине. 

Визит помощника госсекретаря США, а ранее 
и ее босса на Украину, а после в Россию наводят 
на мысль, что Вашингтон все же сменил позицию 
касательно украинского конфликта. Виктория 
Нуланд планирует обсудить в Москве дальнейшие 
шаги по реализации Минских соглашений, а также 
вопросы двусторонних отношений РФ и США. 
В понедельник состоится ее встреча со статс-
секретарем, заместителем министра Григорием 
Карасиным и Сергеем Рябковым в российском 
Министерстве иностранных дел. Даже глава коми-
тета Госдумы по международным делам Алексей 
Пушков прибытие высокопоставленных американ-
цев счел за хороший знак: «Администрация Обамы 

побоялась остаться в стороне от урегулирования 
на Украине». 

Но эксперты, опрошенные «МК», настроены 
менее оптимистично.

Ростислав ИЩЕНКО, украинский 
политолог:

— Запрет, который собирается наложить Оба-
ма, спокойно преодолевается Сенатом. Своим вето 
президент США собирается продемонстрировать 
свою договороспособность Путину, но конечный 
результат от этого абсолютно не изменится. За-
конопроект о поставке оружия на Украину в любом 
случае вступит в силу. Однако Соединенные Штаты 
не будут поставлять на Украину свое эксклюзивное 
оружие. Тогда вместе с оружием США пришлось 
бы поставлять и военных, которые этим оружием 
умеют владеть. На это Соединенные Штаты пойти 
не могут.

Что касается приезда Нуланд в Москву, она 
вряд ли привезла план решения конфликта на 
Украине. Обычно тушить конфликт не посылают тех 
людей, которые его разжигали. Если бы Соединен-
ные Штаты изменили свою позицию, то в первую 
очередь Нуланд потеряла бы должность. А если сам 

поджигатель войны приезжает ее якобы тушить, 
то, значит, у него с собой ведро бензина. 

Константин ЗАТУЛИН, директор Инсти-
тута стран СНГ:

— Запрет на поставку оружия на Украину, 
который собирается наложить Обама, означает, 
что Соединенные Штаты оценили Парад Победы и 
все произошедшее 9 Мая в Москве. Прежде всего 
факт того, что вместе с Путиным на трибуне при-
сутствовали представители стран, чье население 
составляет больше половины всего человечества. 
Сближение России с Китаем вызывает сильнейшее 
беспокойство в США. Америка ищет способы, ка-
ким образом можно притормозить экономический 
рост Китая и его выход на первую роль.

Все это вызывает необходимость США как-
то «попридержать коней». Речь не идет об отказе 
Штатов от поддержки киевского режима. США не 
хотят, чтобы хвост вилял собакой. А на этом этапе 
они считают нужным снизить накал российско-
американских противоречий в надежде на то, что 
это сможет затормозить российско-китайское 
сближение.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ТУШИТЬ КОНФЛИКТ НЕ 
ПОСЫЛАЮТ ЕГО ПОДЖИГАТЕЛЯ
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ПУТИН БОЛЬШЕ НЕ УТЮГ
Он забросил 8 шайб с подачи 
«Звезд НХЛ»

Сергей Шойгу вручил 
Елене Исинбаевой 
погоны майора.

Гимнаст Алексей Немов 
примерил парадные 
погоны полковника.

ШОЙГУ ПРОИЗВЕЛ НЕМОВА В ПОЛКОВНИКИ, 
А ИСИНБАЕВУ — В МАЙОРЫ
В Сочи министр обороны также вручил 
новый флаг ЦСКА и пообщался  
со звездами армейского спорта

Под Санкт-Петербургом 
местные казаки торже-
ственно открыли новый 
хутор, где установили па-
мятник Владимиру Путину 
скульптора Павла Грешни-
кова. Бюст выполнен в антич-
ной традиции и напоминает 
древние скульптуры Юлия 
Цезаря — Путин изображен в 
тоге, с гербом страны на ме-
дали и с лавровым венком (он 
съемный). Пока что памятник 
сделан из искусственного 
синтетического материала, 
но в будущем казаки соби-
раются отлить его в бронзе 
и сделать в два раза больше. 
Любопытно, что 9 мая бюст, 
напоминающий Путина, 
появился в Венеции, напро-
тив российского павильона. 
Мир потихоньку охватывает 
путиномания – аналог совет-
ской ленинианы.

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
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Суд присяжных в США 
приговорил организатора 
терактов на марафоне в 
2013 году Джохара Цар-
наева к смертной казни. 
Как отмечает The new York 
Times, жители Бостона — 
города, где и произошли 
взрывы, устроенные Джоха-
ром и его старшим братом 
Тамерланом, — разделились 
во мнении относительно 
приговора. Определенно 
никто не испытывает к нему 
симпатии, пишет газета, 
однако большинство граждан 
осудили такое решение со 
стороны суда присяжных. 
Если одни бостонцы полага-
ют, что жизнь в тюрьме будет 
для Царнаева более тяжелым 

приговором, чем смерть, то 
другие опасаются, что казнь 
сделает его мучеником. В то 
же время для многих бостон-
цев исполнение смертной 
казни означает пятно на 
репутации города. «Учитывая 
общественный резонанс во-
круг дела Джохара Царнаева, 
допускаю высокую вероят-
ность принятия данного дела 
к апелляционному произ-
водству Верховным судом 
США, — поясняет «МК» 
правозащитник Бахром 
ИСМАИЛОВ. — Но вероят-
ность смягчения приговора я 
рассматриваю как ничтожно 
малую. Суд присяжных — 
это по сути на 99 процентов 
финальное решение».

Российский бизнесмен 
Сергей Полонский в вос-
кресенье, 17 мая, депор-
тирован из Камбоджи 
и доставлен в Москву. 
Здесь он помещен в один из 
следственных изоляторов. 
«Сотрудниками МВД России 
господин Полонский де-
портируется на территорию 
Российской Федерации и 
будет привлечен к уголовной 
ответственности в соответ-
ствии с Российским законо-
дательством», — сообщили 
«МК» в МВД РФ. Полонский 
обвиняется по статье УК РФ 

«Мошенничество в особо 
крупном размере, совершен-
ное организованной груп-
пой», причем обвинение ему 
было предъявлено заочно. 

Он проходит по делу о хище-
нии нескольких миллиардов 
рублей у дольщиков при 
строительстве комплексов 
«Рублевская ривьера» и «Ку-
тузовская миля». Камбоджа 
уже дважды отказывала 
в экстрадиции опального 
бизнесмена, решение о вы-
даче было принято в связи с 
запросом российского бюро 
Интерпола о задержании и 
передаче России фигуранта 
международного розыска. 
Статья Уголовного кодек-
са, по которой обвиняется 
бизнесмен, предусматривает 
лишение свободы на срок от 
пяти до десяти лет со штра-
фом в размере до одного 
миллиона рублей. 

Многомиллионная толпа 
фанатов сериала «Игра 
престолов» теперь дружно 
завидует певице Бейон-
се, которая стала обла-
дательницей одного из 
драконьих яиц. О том, что 
репер Jay-Z в подарок су-
пруге купил за баснословную 
сумму реквизит из культово-
го фэнтези-шоу, рассказала 
в интервью Harper's Bazaar 
актриса Эмилия Кларк, 
исполнительница роли Дей-
нерис Таргариен, «матери 
драконов». Впрочем, яйцо из 
«Игры престолов» — далеко 
не самый дорогой реквизит в 
истории кино: первое место 
в рейтинге занимает белое 

платье Мэрилин Монро, в 
котором она снималась в 
фильме «Зуд седьмого года». 

В свое время неизвестный 
коллекционер приобрел его 
за $4,6 млн. 

Группировка «Исламское 
государство» захватила 
часть Пальмиры — древ-
него города, который 
включен в список всемир-
ного наследия ЮНЕСКО. 
Об этом сообщил СМИ 
директор правозащитной 
организации «Сирийская 
обсерватория по правам 
человека» Рами Абдель 

Рахман. По его словам, бое-
вики заняли северную часть 
города, который, как из-
вестно, находится примерно 
в 240 километрах от столицы 
Сирии Дамаска. Напомним, 
что первые свидетельства 
о Пальмире датируются 
вторым тысячелетием до 
нашей эры. Своего рас-
цвета Пальмира достигла в 

I–III веках нашей эры, когда 
входила в состав римской 
провинции Сирия. В городе 
сохранились многочислен-
ные исторические памятни-
ки и целые архитектурные 
ансамбли, обнаруженные в 
ходе раскопок, которые про-
должаются с начала XX века. 
Наступление в направлении 
Пальмиры «Исламское го-
сударство» началось еще на 
минувшей неделе, в среду, 
13 мая.

Оксана Дмитриева создала 
новую партию — «Сильная 
Россия». Зачем ей новая пар-
тия? Об этом спросил «МК». 
— Мы планируем участво-
вать в региональных выборах 
ближайшей осенью, преодо-
леть проходной барьер хотя 
бы в одном из регионов, и это 
позволит нам идти на выборы 
в Госдуму в 2016 году, не 
собирая подписи, — рас-
сказала Дмитриева. — Мы 
хотим выполнить ту задачу, 
с которой не справилась 
«Справедливая Россия»: 
создать профессиональную 
социально-экономическую 

альтернативу власти. К нам 
собираются войти разные 
политики: от представителей 
малого бизнеса до патриоти-
чески настроенных демокра-
тов. В этой же обойме ока-
жется и часть представителей 
белоленточного движения. И, 
конечно, к нам хотят прийти 
наиболее популярные поли-
тики «Справедливой России». 
Задача нашего политическо-
го проекта, включив в себя 
симпатичную часть «Спра-
ведливой России», занять ее 
место в Госдуме. Потому что у 
оставшейся части той партии 
нет своего избирателя.

ДРАКОНЬЕ ЯЙЦО пРОДАНО ЗА МИЛЛИОН ДОЛЛАРОВ

В БОСТОНЕ НЕДОВОЛЬНЫ  
СМЕРТНОЙ КАЗНЬЮ ЦАРНАЕВА...

В РОССИИ пОЛОНСКОМУ «СВЕТИТ» ДО 10 ЛЕТ 
КОЛОНИИ И КРУпНЫЙ ШТРАФ
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Бывший президент Египта 
Мохаммед Мурси при-
говорен судом к смертной 
казни по делу о причаст-
ности к массовому побегу 
из тюрьмы в 2011 году. 
Месяцем ранее «президент-
исламист» был приговорен к 
20 годам тюремного заключе-
ния за причастность к гибели 
демонстрантов в декабре 
2012 года. «Приговор Мурси 
предполагает самое суровое 
наказание, — поясняет «МК» 
старший научный сотрудник 
Центра арабских и исламских 
исследований Института 
востоковедения РАН Борис 
ДОЛГОВ, — но надо сказать, 
что приговор может быть и не 
приведен в исполнение, если 
его обжалуют, и может быть 
отклонен муфтием Египта, 
но сам факт того, что он 
вынесен, — это достаточно 
серьезное событие в Египте. 
Оно может спровоцировать 
обострение ситуации, по-
скольку в Египте подпольно 
действуют радикальные 
группировки и «Братьев-
мусульман», и, если мы 
вспомним про события на 
Синайском полуострове, бое-
виков, связанных с «Ислам-
ским государством», — это 
так называемая группировка 
«Исламское государство 
Синайского полуострова». 

...А В ЕгИпТЕ — МУРСИ

«СИЛЬНАЯ РОССИЯ» ЗАЙМЕТ МЕСТО 
«СпРАВЕДЛИВОЙ»?

ИгИЛ ЗАХВАТИЛО ЧАСТЬ ДРЕВНЕЙ пАЛЬМИРЫ
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ВВп УВЕКОВЕЧИЛИ  
В ОБРАЗЕ  
ИМпЕРАТОРА

Украинский ветеран 
войны рассказал в 
эфире телепередачи о 
великолепных услови-
ях содержания в одном 
из концентрационных 
лагерей Третьего рейха, 
расположенном под Ко-
велем. Подмена ценностей 
налицо. Что уж там говорить 
об усилиях для сохранения 
своей исторической памяти 
и передачи достоверной 
информации подрастаю-
щему поколению, если сам 
участник войны рассказыва-
ет небылицы о комфортных 
условиях проживания в 
немецком концлагере. На 
передаче, посвященной 
70-летию Великой Победы, 
в студии Савика Шусте-
ра украинский ветеран 
поделился своими вос-
поминаниями о немецком 
концентрационном лагере. 
Сам ведущий позициониро-
вал выступавшего дедушку в 
качестве ветерана Красной 
Армии. «До Ковеля привез-
ли и поселили нас в такой 
прекрасный концлагерь! Там 
нам сделали дезинфекцию. 
Я впервые услышал там 
радио. Увидел свет. Словно 
как заново родились. Вот 
как там было! Там нас месяц 
подержали и повезли нас 
в Германию», — рассказал 
ветеран. 
Константин Бондаренко, 

украинский политолог, 
рассказал «МК», как укра-
инские СМИ зомбируют 
местных жителей: — На 
Украине распространяются 
разного рода публикации, 
цель которых изменить и 
в корне извратить старое 
понимание о войне. Иногда 
вопреки здравому смыслу и 
фактам. В свое время еще 
Виктор Ющенко неудач-
но оговорился. В одном 
интервью он сказал, что его 
отец каждое утро в немец-
ком концлагере начинал с 
кофе. Попытка пересмотра 
того, чем на самом деле 
был лагерь, — это слишком. 
У людей, которые этим за-
нимаются, просто снесло 
крышу. Невозможно понять 
тех, кто пытается перепи-
сать чудовищную историю 
концентрационных лагерей.

УКРАИНСКИЙ ВЕТЕРАН пРИЗНАЛСЯ  
В НОСТАЛЬгИИ пО НАЦИСТСКОМУ 

КОНЦЛАгЕРЮ
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Медведев не играл,  
но раздавал автографы.

Одна  
из 8 шайб Путина.



Если мужчина не сможет удовлет-
ворять свою новую жену сексу-
ально, она вправе пожаловаться 
мулле (отцу, братьям), и брак бу-

дет расторгнут. Поэтому, если здоровья нет, 
лучше сразу не позориться. 

Мусульманки (живущие у себя на родине, 
а не в эмиграции) считают, что многоженство — 
это услуга для женщин. Возможность получать 
деньги, выполняя привычные с детства обязан-
ности по дому и рожая детей. А соблюдение 
оговоренных правил игры — вопрос порядоч-
ности мужчин и морального здоровья обще-
ства, которое зависит от авторитета и влияния 
старейшин в том месте, где все происходит. Если 
оно сильно и справедливо, то никто женщину в 
обиду не даст. 

А злоупотребления под прикрытием «наци-
ональных обычаев» начинаются, когда традиции 
вместе со своими носителями «мигрируют» туда, 
где общество не впитало с молоком матери этой 
системы ценностей и судить о правильности 
их исполнения не может. Например, 22-летний 
«новый москвич» из Дагестана украл себе в 
столичной Капотне невесту из соотечественниц. 
Он не женат, она совершеннолетняя — правоза-
щитники могли спать спокойно. Родня девушки 
пыталась что-то там возразить с высоты даге-
станских гор, но мы ей отсюда снизу напомнили 
про Конституцию РФ — и свадьба состоялась. 
А через полгода пылкий джигит отправил жену 
назад в «отчий дом» (в съемную квартиру, от-
куда и украл). В результате этого хождения за-
муж девушка потеряла рабочее место, ради 
которого и приехала в Москву, девственность и 
уважение родни. А не приобрела ничего: в рос-
сийском загсе брак не оформлялся, а аксакалов, 
взявшихся проследить за соблюдением никяха 
(религиозного брака), рядом не оказалось. 

Чеченская литература изобилует описа-
ниями обряда сватовства, когда старейшины 
сватают чью-то дочку за уважаемого мужчину. 
Отец невесты всегда отвечает сватам что-то вро-
де «вам не стоило приходить самим, я доверяю 
вашему авторитету настолько, что передал бы 
согласие и с соседским мальчишкой, которого 
вы прислали бы». Ведь сваты ручаются за се-
рьезность намерений потенциального жениха 
и его благонадежность.

А когда в роли «свата» выступает сам пре-
зидент, обладающий непререкаемым автори-
тетом, все понимают, что у девушки Хеды-Луизы 
свадьба из серии «жизнь удалась». Отныне у 
нее и ее семьи все будет хорошо — по край-
ней мере, пока Рамзан Ахматович жив-здоров, 
иншалла. 

Как-то я наткнулась в Сети на обсужде-
ние княжны Бэлы из «Героя нашего времени» 
чеченскими школьницами, вот цитата: «Бэла 
— чеченское имя, но будь лермонтовская Бэла 
чеченкой, повесть называлась бы «Труп нашего 
времени» и была бы о том, как ловко княжна 
засадила в Печорина кинжал, как только он 
начал ее клеить». Наивно думать, что чеченские 
тинейджерши наивнее наших: они смотрят те 

же телешоу и так же судачат в онлайн-форумах 
о том, как подцепить богатого мужа. Думаете, 
они уже несколько веков подряд добросовестно 
пугаются и плачут, когда очередную из них вы-
дают замуж за обеспеченного человека старше 
по выбору родителей? При том что так посту-
пали со всеми их предками по женской линии? 
И при том что среднерусские девушки (с чьими 
прабабушками так не поступали) сами рыщут 
в поисках богатого престарелого «папика»? 
Чеченские девушки — нормальные девушки, 
которые так же мечтают выйти замуж так, чтобы 
жить богато и красиво — ездить в больших чер-
ных машинах, и чтобы свадьба во дворце, где 
проводит модные показы первая леди, и чтобы 
по дороге друзья жениха палили из ружей. Это 
для вас дикость, а для них — подтверждение, 
что выбор правильный: жених могуч и уважаем. 
Чеченки не лучше и не хуже прочих российских 
девчонок: у них «всего лишь» другой климат, 
вероисповедание, национальное самосозна-
ние, исторический статус, семейный уклад 
и генетическая память. И наивные не они, а 
те, кто считает, что вот мы как придем в этот 
«монастырь» со своим уставом, так у них все 
как рукой и снимет. 

Европейцы, например, признают, что их 
суды стараются не вмешиваться, когда на их 
территории нацменьшинства из мигрантов и 
беженцев решают собственные внутренние во-
просы привычным для них способом — особенно 
в отношении женщин. А то мало ли у кого какие 
традиции, во все не вмешаешься! 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

В этот уик-энд московская погода 
в очередной раз удивила видавших 
виды синоптиков и метеорологов: за 
последние два дня в Москве выпала 
месячная норма осадков — 50 мм из 51 
мм возможных, и это еще не предел. 
Досталось не только столице, но и Под-
московью — сильные и продолжитель-
ные дожди захватили Волоколамск, 
Наро-Фоминск, Коломну, Серпухов 
и Можайск. Кроме этого столичный 
регион оказался в зоне предельно низ-
кого атмосферного давления — стол-
бик ртутного столба упал до отметки 
730,41 мм, перекрыв самые низкие 
показания предыдущих наблюдений. 

Как сообщили сотрудники Гидрометцен-
тра РФ, причиной непогоды в Московском 
регионе оказался южный циклон. Зарядив-
ший в пятницу дождь показал себя не только 
затяжным, но и довольно сильным, комму-
нальщикам пришлось устранять скопления 
воды по 24 адресам и выводить на улицы 127 
единиц спецтехники. Наибольшее число под-
топлений зафиксировали в Восточном адми-
нистративном округе — оттуда поступило 8 
заявок. В местах традиционных московских 
подтоплений аварийные бригады, по словам 
пресс-службы ГУП «Мосводосток», органи-
зовали дежурство в круглосуточном режиме. 
Приезжающие по вызову рабочие откачивают 
скопившуюся воду и прочищают засорившиеся 
дождеприемные решетки. Всего по Москве 
дежурят 63 аварийные бригады. Впрочем, 
затопленные улицы — это далеко не все, что 
беспокоит горожан в эти дни. 

Кроме сырой, дождливой погоды небесная 
лаборатория приготовила еще один рекорд — 
атмосферное давление упало до предельно 
низких отметок. 15 мая на главной метеостанции 
на ВДНХ приборы зафиксировали атмосферное 
давление в 733,33 миллиметра, на следую-
щий день показатели продолжили снижение и 
достигли отметки 730,63 мм ртутного столба 
— такое же низкое давление в Москве фикси-
ровали только дважды: 15 мая 1945 года и 16 
мая 1962 года! Аномально низкое давление не 
замедлило сказаться на здоровье горожан и 
общем тонусе столичной жизни — метеочув-
ствительные люди, а их в Москве большинство, 
жаловались в эти дни на вялость, сонливость, 
мигрень, пульсацию в висках и проблемы с 

пищеварением. Поскольку дождливая погода 
ожидается и в ближайшие дни, врачи советуют 
москвичам следить за артериальным давлени-
ем, высыпаться, пить чистую негазированную 
воду или зеленый чай, людям с пониженным 
давлением рекомендован кофе (в разумных 
количествах) или настои лимонника и женьшеня. 
По прогнозам синоптиков, дождливая погода 
задержится в столице ненадолго — до середины 
следующей недели дожди будут продолжаться, 
но по интенсивности станут менее сильными, 
давление нормализуется и достигнет 750 мм 
ртутного столба. 

На момент подписания номера столичное 
управление МЧС предупредило жителей столич-
ного региона о новых погодных неприятностях 
— сильном дожде и порывистом ветре до 12–15 
метров в секунду. В Новой Москве и отдельных 
районах города может выпасть до 13 мм осадков, 
а это значит, что возможны новые подтопления, 
затруднение движения транспорта, повреждение 
слабо укрепленных рекламных конструкций. В 
период непогоды спасатели рекомендуют за-
крыть окна в квартирах и подальше обходить 
рекламные щиты и шаткие строения. 

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель России,
директор московского центра образования №109
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Организованная Почтой России со-
вместно с МВД РФ система внутреннего 
контроля способна свести к абсолютному 
минимуму объем недостач и хищений 
при выплате пенсий и пособий. Такой вы-
вод можно сделать из ответа Генераль-
ной прокуратуры РФ депутату Госдумы 
Дмитрию Ушакову, который обращался 
в надзорное ведомство с просьбой про-
верить эффективность системы внутрен-
него аудита почтового ведомства, в част-
ности, на предмет контроля за выплатой 
пенсий. «МК» также направлял в Генпро-
куратуру запрос о результатах проверки 
по этому социально значимому вопросу, 
на что на днях получил ответ.

Как следует из ответа Генпрокуратуры, 
направленного в адрес «МК», «во ФГУП «Почта 
России» реализуются мероприятия внутреннего 
контроля, направленные на снижение рисков хи-
щений денежных средств. В том числе в 2013–2014 
годах на предприятии проведено 68 комплексных 
внутренних проверок финансово-хозяйственной 
деятельности филиалов, 1037 почтамтов, 2989 
отделений почтовой связи... Размер недостач и 
хищений по вине работников в указанный период 
составил 0,001% (64 млн руб) от общего объема 
выплаченных пенсий и пособий. Работа предпри-
ятия по противодействию подобным негативным 
явлениям продолжается». 

В Генпрокуратуре также подчеркивают, что в 
настоящий момент все связанные с мошенниче-
ством уголовно наказуемые деяния сотрудников 
предприятия «являются предметом расследования 
уголовных дел». 

Что касается случая снятия со счета пен-
сионерки из Санкт-Петербурга Зинаиды Егуповой 
более 200 тысяч рублей, о котором упоминается 
в запросе Дмитрия Ушакова, Генпрокуратура со-
общает, что по данному факту Следственным 

комитетом УМВД России по Московскому району 
Санкт-Петербурга возбуждено уголовное дело, 
расследование по которому продолжается.

«По данным Следственного департамента 
МВД России, в 2013 году — I квартале 2015 года в 
производстве следственных подразделений на-
ходилось 252 уголовных дела рассматриваемой 
направленности, из них в суды с обвинительным 
заключением направлено 238 дел (99,4%)», — со-
общается в ответе Генпрокуратуры.

— Это стало возможным во многом благо-
даря отлаженной за последние два года системе 
внутреннего контроля, которая позволяет выявлять 
нарушения на начальной стадии и оперативно пе-
редавать всю информацию в правоохранительные 
органы, — пояснили «МК» в пресс-службе Почты 
России. — За последние полтора года на пред-
приятии была проведена масштабная работа по 
совершенствованию внутренней системы аудита и 
внедрению современных систем безопасности. В 
2013–2014 годах в результате внутренних проверок 
по факту выявленных нарушений уже сменилось 
порядка 20 руководителей региональных управ-
лений почтовой связи. В ряде филиалов проверки 
продолжаются, и их результаты также будут пере-
даны в правоохранительные органы.

— Благодаря усилению системы внутреннего 
контроля и тесному взаимодействию с силовыми 
ведомствами нам удалось серьезно снизить уро-
вень противоправных действий сотрудников. Но 
мы понимаем, что самое важное — это выстроить 
такую систему, которая позволит не только опера-
тивно выявлять, но и предотвращать и пресекать 

преступления. Поэтому совместно с МВД России 
мы разработали план комплексных мероприятий 
по предотвращению, пресечению и раскрытию 
преступлений, связанных с хищениями денежных 
средств. Мы очень рассчитываем на опыт коллег 
и их оперативную поддержку, — рассказал «МК» 
директор по корпоративной безопасности Почты 
России Виктор Мамонов. 

— Во многом благодаря совместной работе 
с руководством Почты России в 2014 году было 
раскрыто 15 нападений на отделения почтовой 
связи, 30 нападений на почтальонов, 5 нападений 
на автотранспорт и 97 краж, задержано 184 пре-
ступника. Мы уверены, что совместными усилиями 
мы сможем защитить и почтовых служащих, и кли-
ентов почты, — в свою очередь отметил начальник 
ГУУР МВД России Виктор Голованов.

— Мы заинтересованы в том, чтобы случаи 
заведения уголовных дел на сотрудников, которые 
совершают противоправные действия, получали 
максимальный резонанс. Независимо от того, 
касается это рядового работника или руководите-
ля, — прокомментировал МК гендиректор Почты 
России Дмитрий Страшнов.

К слову, случаи хищения денежных средств 
со счетов пенсионеров происходят не только в 
почтовом ведомстве, но и в банках, и даже в Пенси-
онном фонде. Так, в феврале этого года в Москве 
был задержан сотрудник Сбербанка, который, 
используя служебное положение, более года по-
хищал деньги клиентов, переводя их со срочных 
вкладов (в основном пенсионеров) на расчетные 
счета, контролируемые злоумышленником. Таким 

образом он украл 796 тыс. 300 рублей, принад-
лежащих 78-летнему москвичу, а также 112 тыс. 
500 рублей 85-летнего москвича. По данным 
фактам возбуждено уголовное дело по статье 
«Мошенничество». 

В марте 2015 года в суд было направлено 
уголовное дело в отношении пятерых жителей 
Ставрополья, похищавших деньги из Пенсион-
ного фонда. Обвиняемые с 2002 по 2011 годы 
похищали госсредства, предназначенные для 
выплаты пенсий, — всего им удалось завладеть 
более 51 млн рублей. Двое из обвиняемых были 
сотрудниками управления Пенсионного фонда 
России по Нефтекумскому району. В отношении 
них также возбуждено уголовное дело по статье 
«Мошенничество при получении выплат», им гро-
зит до 10 лет лишения свободы.

Между тем воровство всегда было бичом 
нашей страны, и Почта России, как и любая 
другая крупная организация, объединяющая 
сотни тысяч людей, является лишь частью нашей 
страны, отражением ее менталитета. Важно 
бороться с этим явлением и создавать условия 
для того, чтобы своевременно выявлять недобро-
совестных сотрудников, предотвращать для них 
возможность залезать в карманы граждан, тем 
более пенсионеров и других малозащищенных 
граждан. А виновных, конечно же, надо нака-
зывать по всей строгости закона. Тот факт, что 
Почта России, МВД и Генпрокуратура работа-
ют теперь в одном направлении, можно только 
приветствовать. 

Алена ПАВЛОВА.

С ЛОЖКОЙ — В ТУАЛЕТ
Почему оптимизация школы оптимизма не вызывает

В системе управления образованием есть 
такие вопросы, которые перед нами, педагогами, 
периодически ставят. Их ставят, а они падают. Их 
вновь ставят, а они опять падают. Но постепенно 
закрепляются (по крайней мере, в сознании чи-
новников), поскольку с каждым разом попадают 
на все более подготовленную почву. И то, что еще 
вчера казалось диким, смешным, нереальным, — 
сегодня воспринимается как вполне естественная 
управленческая логика. К числу таких вопросов 
относится качество образования.

Качеством образования недовольны все. 
Сегодня, кажется, нет такой партии, обществен-
ной группы, интернет-сообщества, которые бы 
не метали громы и молнии, обличая низкий куль-
турный и нравственный потенциал современных 
школьников, — разумеется, противопоставляя 
его собственной выдающейся интеллектуальной 
оснащенности и безупречной морали. 

Словом, для всех очевидно, что качество 
образования необходимо немедленно повышать. 
Соответственно, данным процессом необходимо 
эффективно управлять, подталкивая педагогов к 
скорейшему решению важнейшей задачи. Педа-
гоги спорят о том, что рассматривать в качестве 
объективных критериев оценки их работы. Высо-
кие результаты ЕГЭ и победы в международных 
олимпиадах их питомцев? Но, быть может, дове-
дение до оценки «три» малоспособного ученика 
из пьющей семьи стоит не дешевле?..

Справедливых, выверенных и признанных 
профессиональным сообществом критериев 
оценки труда учителя пока нет. Но кого это ин-
тересует? Уже принято решение, что с 2018 года 
учителя будут переведены на эффективный кон-
тракт. Это означает, что государство перестанет 
раздавать всем сестрам по серьгам, а станет 
платить учителям, исходя из некой оценки эф-
фективности труда педагога.

Бог с ними, с содержательными подходами, 
которые еще только предстоит выработать. В ру-
ках у эффективных менеджеров — универсальные 
экономические инструменты, позволяющие легко 
подсчитывать напряженность педагогического 
труда, не особо вникая в его содержание. А тут 
еще, как на грех, разразился экономический кри-
зис, который подогревает ситуацию.

Эффективный контракт будет введен в дей-
ствие в 2018 году, но из многочисленных встреч 
с коллегами в регионах знаю, что их побуждают 
перейти на него уже сегодня. А в прессу вновь 
вбрасывается тезис об избыточности количества 
учителей в России. 

В Европе-де на одного учителя приходит-
ся в среднем 25 учеников, а у нас — всего 17. 
Разумеется, данная статистика отражает сред-
нюю температуру по больнице. Наша территория 
приблизительно равна двадцати двум Франциям, 
где сельские и поселковые школы (их 70%) отде-
лены друг от друга немыслимыми расстояниями. 
Состояние наших дорог известно. Здесь порой 
уместно вести речь не о школьном автобусе, а о 
БМП. В крупных городах, где остро ощущается 
нехватка помещений и многие школы до сих пор 
работают в две смены, количество детей в расчете 
на одного учителя и так зашкаливает. Секрет его 
относительно высокой зарплаты кроется в том, 
что в первую смену он ведет второй класс, а во 
вторую — четвертый. Естественно, в сельских 
школах ситуация иная. Так кого и где конкретно мы 
собираемся сокращать? На какое такое качество 
образования при таком подходе приходится нам 
рассчитывать?

Оптимизировать штатное расписание школ, 
урезав вспомогательный персонал (волшебное 
слово — аутсорсинг, переход на который в сель-
ских школах выглядит трагикомично), уволить 
часть педагогов, заставив остальных работать 
напряженнее, — нетрудно догадаться, к каким 
последствиям все это приведет.

С другой стороны, такой вполне себе 
прагматически-западный подход, особенно тро-
гательно звучащий на фоне призывов отстаивать 
свою самобытность, оберегая наши духовные 

скрепы...
Поделился своей печалью с педагогом, 

переехавшим в Америку, где он, продукт совет-
ского образования, без труда устроился учителем 
математики. В ответ получил от него чисто аме-
риканскую историю, которая имеет непосред-
ственное отношение к реформированию нашего 
образования, да и не его одного:

«На прошлой неделе мы с друзьями отпра-
вились в новый ресторан на Брайтоне. Сделав 
заказ, я обратил внимание, что официант, кото-
рый нас обслуживал, носит в кармане рубашки 
ложку. Поначалу я не придал этому значения, но, 
осмотревшись, обнаружил, что ВСЕ официанты 
таскают в кармане рубашки ложку. 

— Для чего ложка? — спросил я подошед-
шего в очередной раз официанта. 

— Видите ли, руководство нашего ресторана 
наняло консалтинговую фирму для оптимизации 
наших процессов. Эти парни ковырялись тут не-
сколько месяцев и пришли к выводу, что мы тратим 
очень много времени на то, чтобы сбегать на кухню 
за чистой ложкой, в случае если клиент уронит 
ее на пол. Это происходит примерно 3 раза в час 
за каждым столиком. Имея ложку в кармане, мы 
экономим полтора человеко-часа за смену...

«Хитро!» — подумал я и продолжил трапезу. 
По мере насыщения внимание мое обострялось, и 
я заметил, что у ВСЕХ официантов из брюк торчит 
тонкий шнурок. 

— Простите, а для чего шнурок у вас в брю-
ках? — воззвал я к тому же официанту.

Наклонившись ко мне и понизив голос, он 
ответил: 

— Та же самая контора, проанализировав 
нашу работу, пришла к выводу, что мы тратим 
очень много времени в туалете. Ну, знаете, до-
стать, помочиться, вымыть и высушить руки... 
Так вот, привязав шнурок к... хм... сами знаете 
чему, мы можем быстро его достать, не пользуясь 
руками, а значит, нам не нужно мыть руки после 
посещения туалета, тем самым мы экономим 
75% времени. 

— Да, но как же вы... простите... засовываете 
его обратно, не пользуясь руками? 

Понизив голос, еще и наклонившись прямо 
к моему уху, официант прошептал:

— Я не знаю, как остальные, но я пользуюсь 
ложкой».

Ну, конечно же, это анекдот, но суть опти-
мизационных процессов он передает точно. Не 
знаю как вас, а меня эта анекдотическая история 
даже слегка порадовала. Получается, что вопреки 
санкциям мы по-прежнему в мировом тренде!

И еще одно «утешительное» соображение: 
не одни мы, образованцы, испытываем на себе 
оптимизационные процессы. 

Недавно навестил пожилую учительницу, 
которая после сложной операции находится в 
хорошем госпитале. Современная, оснащенная 
всем необходимым оборудованием двухместная 
палата. Коллега рассказала, что, когда она ото-
шла от анестезии, в первый момент подумала, 
что после наркоза у нее начались видения. Ей 
показалось, что на соседней койке валетом ле-
жали две пациентки. Но анестезия здесь была 
ни при чем. Просто женщину, которой накануне 
сделали операцию, в тот день выписывали, но 
оформление документов затянулось. Тем време-
нем на это место уже привезли новую плановую 
больную. Обе женщины (одна после операции, 
другая — до), будучи не в состоянии стоять или 
сидеть, по договоренности на время разделили 
общее ложе.

А что? Перенимаем западный технологичный 
подход. Там ведь тоже с больными не сильно це-
ремонятся, поднимая их на ноги на другой день 
после операции. Что и говорить, если на следую-
щий день после родов герцогиню Кембриджскую 
с новорожденной принцессой Шарлоттой выпи-
сывают из клиники и для дальнейшего выхажи-
вания отправляют, страшно подумать, — домой, 
прямиком в Кенсингтонский дворец. 

А мы чем хуже?

НА ПОЧТЕ РОССИИ ЗАРАБОТАЛА СИСТЕМА ВНУТРЕННЕГО КОНТРОЛЯ
Директор по корпоративной безопасности ПР: самое важное — оперативно выявлять, 
пресекать и предотвращать преступления

ИСПЫТАНИЕ ДОЖДЯМИ И ДАВЛЕНИЕМ

ВЫСТАВКА

C 19 по 22 мая в Москве под эгидой МЧС 
России пройдет Международный салон 
«Комплексная безопасность-2015». О 
значении этого масштабного мероприя-
тия и о научно-технической работе ми-
нистерства «МК» рассказал начальник 
научно-технического управления МЧС 
России Александр Овсяник.

— Александр Иванович, расскажите о 
масштабах и целях мероприятия.

— Международный салон «Комплексная без-
опасность» проводится уже восьмой раз. Пройдет 
выставка на территории ВДНХ, ожидается, что 
свою продукцию представят около 400 компаний, 
в их числе около 20 зарубежных. От МЧС будут 
задействованы все научно-исследовательские и 
образовательные организации, также будут стен-
ды всех региональных центров МЧС РФ. Кроме 
этого, в рамках салона на полигоне Ногинского 
спасательного центра МЧС пройдут демонстра-
ционные полевые учения по ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций с участием спецподразделений 
МЧС и МВД. По нашим ожиданиям, салон посетят 
порядка 20 тысяч человек.

— Сейчас МЧС России использует больше 
отечественных разработок или зарубежных? 
Возможно ли полное импортозамещение?

— Больше отечественных разработок. Сей-
час мы добиваемся, чтобы их было не менее 60%, 
в перспективе должны выйти на 85%. Полное 
импортозамещение — непростой вопрос, но это 
хорошая перспектива. Думаю, в будущем это 
станет возможным.

— Как происходит разработка новой 
техники?

— Главный критерий — соотношение цена–
качество. Многие компании за собственные сред-
ства разрабатывают новые образцы техники, а 

мы берем их в опытную эксплуатацию. Потом 
образцы дорабатываются совместно с нашими 
научно-исследовательскими институтами. Не-
которые из таких образцов сейчас находятся в 
процессе постановки на вооружение МЧС РФ. Это 
и насосно-рукавные станции, которые показали 
свою высокую эффективность, и беспилотные 
летательные комплексы. 

— Опыт, полученный при ликвидации 
последствий уже произошедших ЧС, диктует 
направления разработок?

— Конечно. По итогам всех крупных ЧС прово-
дится анализ: чего не хватает, как можно добиться 
лучших результатов. Например, гидробарьер 
— мобильный комплекс по установке защитных 
дамб — был разработан после наводнения на 
Дальнем Востоке. Сейчас комплекс уже готов 
к государственным испытаниям. Недавно наши 
спасатели вернулись из Непала. Там они исполь-
зовали диагностические комплексы «Стрела» и 
«Струна», предназначенные для проверки со-
стояния и устойчивости здания. Теперь мы присту-
паем к разработке диагностического комплекса 
на основе нанокомпозитных материалов. — В 
какой технике сейчас спасатели нуждаются 
более всего?

— Техника вся востребована. Активно ве-
дется разработка техники для Арктики. К при-
меру, сейчас разрабатываем гидравлический 
аварийно-спасательный инструмент, который 
способен работать в условиях низких температур. 
Уже разработали пожарно-спасательный автомо-
биль в арктическом исполнении, который успешно 
эксплуатируется в Архангельске. То, в чем сейчас 
есть наибольшая потребность — беспилотная 
авиация, робототехнические комплексы, сейчас 
как раз бурно развивается.

Алена ПАВЛОВА.

МЧС РАЗРАБАТЫВАЕТ ТЕХНИКУ ДЛЯ РАБОТЫ В АРКТИКЕ
Российские спасатели активно разрабатывают  
собственные беспилотники

ЗЛОБА ДНЯ

ДЕЖУРНЫЙ ПО ПОЧТЕ

В столице фиксируют новые погодные рекорды

ХЕДА ХОЧЕТ!
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В космической отрасли потеряна 
культура производства. Это много 
раз подтверждали «МК» и рядовые 
сотрудники, и руководители. В част-

ности, в прошлом году, как раз после аналогичной 
аварии 16 мая 2014 года, тогдашний глава Роскос-
моса Олег Остапенко, объясняя причины ЧП, ссы-
лался на отсутствие четкого порядка контроля при 
создании ракеты-носителя, которая строилась еще 
до его прихода в Роскосмос. Этот контроль, по сло-
вам Остапенко, должен начинаться с документации 
генерального конструктора: «В соответствии с ней 
ракету и к старту готовят. Если генконструктор не 
прописал четкий порядок или установил рамки 
параметров, которых недостаточно для контроля, 
будь ты хоть семи пядей во лбу, — проверить все 
и выявить все дефекты на этапе подготовки уже 
не сможешь».

Значит, когда у нас в 2014  году падает ракета, 
отвечать за нее должен тот, кто руководил в 2013-м, 
а за падения 2015 года, по логике, должны отве-
чать те, что наштамповали брак в 2014-м или в том 
же 2013-м? Как  удалось узнать «МК», двигатель и 
сама ракета-носитель, которые сошли с орбиты в 
минувшую субботу, были созданы в 2013-м, как и 
«Протон», упавший в мае 2014 года. Ну если так, 
то нынешнее руководство Роскосмоса во главе с 
Игорем Комаровым, конечно, не должно отвечать 
за грехи предшественников. Кто там был до них — 
Остапенко, покойный Поповкин? 

Но позвольте, согласно той же банальной 
логике, после ЧП минувшего года все двигатели, 
готовящиеся к старту в следующем, должны были 
быть перепроверены перед использованием. Этого, 
по-видимому, не случилось... Так что если снова мы 
нарвались на подшипник предшественника, то это 
либо диверсия, либо просто глупость — третьего 
не дано. Десятки миллиардов, потонувшие за по-
следние пять лет в Тихом океане, это довольно 
внушительная сумма ущерба. Неужели ради со-
хранения таких сумм для страны нельзя раз и на-
всегда выстроить на заводах строжайшую систему 
мониторинга качества поступающих деталей и 
сборки ракет-носителей?! Волей-неволей поверишь 
в расхожую среди народа версию о распиле денег: 
мол, отправили в космос что попало, получили после 
падения страховку — все в шоколаде. 

Есть также другая версия: вредительство с 
«Протоном» было совершено изнутри, как раз для 
того, чтобы подставить нынешнее руководство, не 
дать ему совершить запланированную реоргани-
зацию отрасли, которая проводится довольно от-
крыто, — такова новая информационная политика 
Роскосмоса. Недовольных таким  поворотом дела 
может быть очень много. Взять хотя бы тот факт, что 
новый глава Центра Хруничева Андрей Калинов-
ский убрал на предприятии руководителей семи 
промежуточных уровней, которые в числе прочих 
теперь могут вставлять палки в колеса команде 
Комарова. 

Но, очевидно, что, несмотря на все кадровые 
и прочие усовершенствования,  проблемы в Цен-
тре Хруничева как были, так и есть. Неужели так 
сложно найти слабое звено? Если вы посмотрите 
хронологию аварий «Протона», то увидите, что чаще 
всего с 2010-го по 2012-й его подводили разгонные 
блоки, 2 июля 2013-го здесь перепутали датчики 
угловых скоростей. Теперь давайте рассмотрим 
последний случай, который, похоже, снова, как и в 
2014 году, связан с двигателями третьей ступени 
РН «Протон-М», которые делает Воронежский ме-
ханический завод.

В прошлом году, объясняя причины ЧП, нам 
говорили, что в разрыве подшипника нет вины во-
ронежских сборщиков, ведь детали поступают на 
механический завод с обычных подшипниковых 
заводов.

— А разве их качество не проверяется? — 
спрашивали журналисты, на что нам отвечали, 
что какую-то выборку из партии делали, но все 
детали не проверяли.

Кстати, после прошлогодней аварии в Ро-
скосмосе заявляли, что в течение полугода бу-
дут перебирать двигатели ракет-носителей 2013 
года выпуска. По идее, поломка не должна была 
повториться...

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ЧЕРНЫЙ МАЙ 
РОССИЙСКОГО 
КОСМОСА
c 1-й стр.

17-летнюю школьницу 
Хеду-Луизу Гойлабиеву 

в добрые руки 46-летнего 
силовика Нажуда Гучигова 

отдал сам президент.

Перед стартом 
«Протона-М» ничего 
не предвещало беды.
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Заемщики в России не справляются с тя-
желым долговым бременем. По данным Наци-
онального бюро кредитных историй (НБКИ), на 
1 апреля 2015 года коэффициент просроченной 
потребительской задолженности составил 6,5%. 
Причем по потребительским кредитам «просроч-
ка» достигла 8,6%, по кредитным картам — 6,4%. 
Таких антирекордов не было зафиксировано с 
2010 года. 

«С середины 2013 года кредиторы повы-
шают качество выдаваемых новых кредитов, 
но этого недостаточно, — комментирует ген-
директор НБКИ Александр Викулин. — Еще в 
2011–2012 годах в кредитных портфелях банков 
и микрофинансовых институтов сформировался 
достаточно большой объем задолженности, 
качество обслуживания которой ухудшается. 
Это, как правило, необеспеченные кредиты и 
займы, взятые гражданами, переоценившими 
свои возможности по обслуживанию долга». 

Впрочем, и это не предел. 
По расчетам первого зампреда Банка 

России Михаила Сухова, просроченная задол-
женность физических лиц на 1 мая составляет 
около 7,1%. 

«По физическим лицам идет абсолютное 
сокращение, и темп роста просрочки во многом 
носит статистический характер, потому что но-
вых кредитов не выдается и удельный вес будет 
расти сейчас», — отметил Сухов. 

Причем существенно хуже дело обстоит в 
регионах, чем в столице. Все объясняется низким 
уровнем финансовой грамотности и агрессив-
ным маркетингом кредитных организаций.

Доход решает все 
Однако, как объясняют эксперты, количес-

тво «плохих долгов» растет, прежде всего из-за 

падения российской экономики. 
«Причинами роста просроченной задолжен-

ности являются ухудшение социально-эконо-
мической ситуации в стране, всплеск инфляции 
и падение реальных доходов населения», — 
поясняет «МК» эксперт-аналитик MFX Broker 
Антон Краско. 

Причем в сложившихся непростых экономи-
ческих условиях в настоящее время компании 
вынуждены увольнять работников и оправлять 
их в неоплачиваемые отпуска. В результате по-
терявшие работу граждане попросту не мо-
гут вовремя расплачиваться по ранее взятым 

займам. «И если еще в начале 2014 года ежегодно 
заемщик по кредитам платил от 20%, то уже в 
2015 году эта сумма возросла до 30–50%», — 
подчеркивает руководитель аналитического 
отдела Romanov Capital Павел Щипанов. 

Подтверждают слова эксперта и коллектор-
ские агентства. Так, по данным «Секвоя Кредит 
Консолидейшен», каждый пятый из нынешних 
должников в разговоре с коллекторами жалуется 
на потерю работы. Всего за несколько месяцев 
число таких жалоб выросло почти в полтора 
раза. 

Впрочем, не проще и тем, кому пока есть 
где трудиться. 

Дело в том, что в последнее время зара-
ботные платы граждан не просто не индекси-
руются, а уменьшаются. По данным Росстата, 
реальные располагаемые доходы населения 
снижаются пятый месяц подряд. Так, по итогам 
I квартала 2015 года они сократились на 1,4%. 
Для сравнения: за весь прошлый год заработки 
наших соотечественников уменьшились только 
на 0,8%. 

Однако россияне, несмотря на это, пы-
таются хоть как-то расплачиваться с банками, 
опасаясь стать жертвой коллекторов. Но чего 
им это стоит! 

Как отмечается в отчете Объединенного 
кредитного бюро, более 40% своего дохода 
заемщики отдают на погашение кредитов. При 
этом в 90% регионов уровень кредитной нагрузки 
является критическим, то есть выше принятой 
в банковской сфере планки в 35% дохода. При-
мерно в половине из них выплаты по займам 

составляют порядка 50% среднего дохода 
человека. Самая высокая кредитная нагрузка 
зафиксирована на Северном Кавказе, на юге 
России и в центральных регионах страны. Так, 
пальму первенства держат Карачаево-Черкесия 
и Дагестан. Здесь объем ежемесячных выплат по 
кредитам превышает 70% дохода. Аутсайдеры 
рейтинга — Ямало-Ненецкий и Ненецкий АО, 
где банкам отдают 24%. 

В пределах нормы находятся лишь 8 реги-
онов-доноров. В основном это север страны и 
Москва. Оно и понятно. Средние зарплаты там 
превышают 50 тыс. рублей в месяц. В избыточно 
закредитованных регионах — 20 тыс. рублей. 

А как известно, именно доход определяет 
все. Так, человек, получающий в месяц 150 тыс. 
рублей, вполне может отдавать в качестве плате-
жей по кредитам 40% и даже 50%. То есть у него 
все равно останется не менее 75 тыс. рублей, 
которых вполне хватит на жизнь. Для тех же, 
чей доход равен 20 тыс. рублей, отдать даже 8 
тыс. — сильный удар по карману. 

Для сравнения: в развитых странах соот-
ношение платежей по кредитам и дохода со-
поставимо. Но там средняя зарплата больше 
российской, и на жизнь после выплат остается 
приемлемая сумма. Кроме того, на Западе го-
раздо выше, чем в России, объем кредита. Виной 
тому наши высокие кредитные ставки. Средняя 
ставка по ипотеке в США порядка 5%, в России 
более 12%. «Поэтому нередко получается, что 
в США объем кредита в 3–4 раза выше, а пла-
тежи сопоставимы с российскими», — отмечает 
аналитик ИХ «Финам» Антон Сороко. 

В результате, согласно социологическим 
опросам, теперь 18% россиян заработной 
платы хватает только на еду и оплату прочих 

повседневных нужд. Более того, из-за падения 
доходов сокращают расходы даже те граждане, 
у которых пока остаются «свободные» деньги. 
Об уменьшении трат на развлечения в I кварта-
ле 2015 года заявили 55% россиян. На одежде 
сейчас экономит каждый второй (50%), расходы 
на отпуска снизили 48% граждан. Столько же 
намерены перейти на более дешевые марки 
при покупке товаров, в том числе продуктов 
питания. В прошлом году на такое согласны 
были только 39%. 

По словам экспертов, рассчитывать на 
улучшение ситуации не стоит. Кошельки наших 
соотечественников будут и дальше «худеть». 
По крайней мере, ближайшие полгода, если не 
больше. «Поскольку из-за текущего состояния 
российской экономики больше всего страдает 
реальный сектор, ситуация в ближайшие пол-
года вряд ли сильно изменится. Исходя из па-
дения уровня ВВП, на индексацию и тем более 
рост зарплаты надеяться не стоит. Кроме того, 
количество людей, средств которых хватает 
только на оплату продуктов и предметов пер-
вой необходимости, может вырасти до 20–22%. 
Ситуация может улучшиться во 2-й половине 
года, ближе к осени, если инвестиционный фон 
выравняется, рубль несколько окрепнет, а нефть 
будет держаться стабильно в пределах $65–70 за 
баррель. Только в этом случае может быть про-
фицит бюджета, и общая тенденция изменится», 
— прогнозирует руководитель аналитического 
отдела Grand Capital Сергей Козловский. 

Согласен с ним и Павел Щипанов. «Сокраще-
ние уровня заработных плат, увольнение работ-
ников, рост «просрочки» по кредитам, связанное 
с прохождением Россией через международный 
кризис (его пик как раз и приходится на текущий 

момент времени), будет продолжаться в течение 
всего 2015 года», — считает эксперт. 

Где искать спасение  
от «кредитной ямы»? 
Как мы видим, стремительный рост цен, 

ухудшение ситуации на рынке труда и в целом 
в российской экономике не прошли без следа. 
Россияне все глубже и глубже погружаются в 
«долговую яму», выхода из которой они не видят.  
Загнанные в депрессию вереницей долгов, наши 
соотечественники не видят иного выхода, как 
покончить жизнь самоубийством. Так, например, 
в марте в Ставрополе потерявший работу 32-
летний мужчина выпрыгнул из окна 12-го этажа. 
От полученных травм молодой человек умер на 
месте. И таких жутких историй немало. 

Как же не допустить «кредитной кабалы», 
которая попросту лишает людей жизни?!

«Выход из этой ситуации только один. Кре-
дитным организациям необходимо пойти на-
встречу заемщикам. Для этого нужно снизить 
запредельно высокие проценты по кредитам 
(пусть даже и за небольшой убыток самим бан-
кам) и реструктуризировать проблемные креди-
ты. Прежде всего речь идет об их пролонгации. 
В этом случае пусть и за счет определенных 
потерь, но ситуацию удастся выправить доста-
точно быстро — в течение 1–2 кварталов. Пока 
же «просрочка» по кредитам будет расти. Вполне 
вероятно, что общая просроченная задолжен-
ность превысит 10% в ближайшие несколько 
месяцев, а по потребительским кредитам до-
стигнет 17%», — прогнозирует эксперт-аналитик 
MFX Broker Антон Краско. 

По словам экспертов, правительству и 
ЦБ также необходимо обратить внимание на 
инфляцию. 

«Необходимо вернуть уровень инфляции 
к однозначным цифрам в годовом выражении, 
а также снизить цены на продукты, повышение 
которых не поддается логическому объяснению 
после того, как стоимость валюты (как доллара, 
так и евро) в значительной степени снизилась 
по сравнению с ноябрем–декабрем 2014 года. 
Причем «свалить» вину на поставщиков уже не 
получится. Импорт в России в настоящее вре-
мя сильно ограничен. Если решить часть этих 
проблем, то реальные располагаемые доходы 
населения увеличатся или, по крайней мере, не 
будут дальше снижаться. В результате процент 
«просрочки» по кредитам также начнет умень-
шаться», — уверен руководитель аналитического 
отдела Grand Capital Сергей Козловский. 

Кроме того, эксперты возлагают надежды 
на цены на черное золото и природный газ. 

«Рост цен на нефть и газ на товарных рынках 
к докризисным уровням приведет к улучшению 
ситуации в сфере кредитования. Доля «просроч-
ки» начнет уверенно сокращаться уже в первой 
половине 2016 года. Ожидаемая растущая ди-
намика стоимости нефти и газа позволит начать 
восстанавливаться российской экономике. Про-
гнозы ЦБ и Минфина предполагают ее рост в 2016 
году на 2%», — считает Павел Щипанов. 

Ирина БАДМАЕВА.

ПО ПРОГНОЗАМ ЭКСПЕРТОВ, 
«ПРОСРОЧКА» ПО КРЕДИТАМ ДОСТИГНЕТ 
10% В БЛИЖАЙШИЕ МЕСЯЦЫ 
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СПОНСОР РУБРИКИ

КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

ПРОЩАИ, ДОХОД! 
ЗДРАВСТВУИ, «КРЕДИТНАЯ» КАБАЛА!

За I квартал 2015 года 
«просрочка» по займам 
достигла 6,5%, а зарплаты 
сократились на 1,4%

Россияне все хуже и хуже расплачиваются по своим долгам. По данным 
ЦБ, просроченная задолженность граждан по кредитам на начало мая 
составляет приблизительно 7,1%. Причинами таких неутешительных 
результатов стали падающая отечественная экономика и сокращение 
персонала. Граждане, лишившиеся рабочих мест, сейчас попросту не 
имеют возможности погасить займы. Впрочем, недалеко ушли и те, кому 
еще есть где трудиться. Согласно Росстату, их реальные располагаемые 
доходы в I квартале этого года сократились на 1,4%. Как отмечают 
эксперты, опрошенные «МК», карманы граждан будут и дальше пустеть. 
В результате, по их прогнозам, общая «просрочка» по кредитам превысит 
10% в ближайшие месяцы. 

На грандиозном фестивале 
Башмета сыграли 
необычную премьеру
...Уже сегодня очевидно, что Башмет со 
своими сподвижниками (скажем, Дмит-
рием Гринченко из Русского концертного 
агентства), помимо традиционных аншла-
говых концертов, несет по стране совер-
шенно уникальное фестивальное качество, 
которое еще недавно мы готовы были бы 
видеть где угодно в «просвещенной Ев-
ропе», но никак уж не в Хабаровске, Сочи, 
Ярославле. А сейчас открываем афишу VII 
Ярославского музыкального форума: тут 
и шумановский «Концертштюк» в исполне-
нии ансамбля солистов Венского филармо-
нического оркестра, и «История солдата» 
Стравинского в прочтении замечательного 
Михаила Полицеймако. А также — премье-
ра «Танцовщика на канате» для скрипки и 
фортепиано Софии Губайдулиной, слушая 
которую, зал обомлел.

Башмет давно отмел практику «идти на поводу» у 
зрителя, предлагая лишь самый нерисковый формат 
из заезженной классики. Программа год от года все 
изысканнее — чего стоит, например, спецпроект фес-
тиваля «Кто боится барокко?!», в котором принимает 
участие очень яркий ансамбль Soqquadro Italiano, 
исполняющий народные песни на традиционных инс-
трументах (вроде теорбы) с подробным рассказом, как 
готовить настоящую пасту! Мало того: по завершении 
концерта к зрителям вышел музыкальный руководи-
тель Клаудио Борджианни и с удовольствием ответил 
на вопросы о необычном формате действа (вокалист 
Винченцо Капеззуто влюбил в себя весь зал, испол-
няя песню про низкую, горбатую и хромую старуху, 
которая «настолько плоха, что даже море отступает, 
только чтобы не коснуться ее ног…»).

Отдельная история — вечер замечательной 
скрипачки Татьяны Самуил «Карт-бланш», решившей 
продемонстрировать стилистическое и жанровое 
разнообразие своих интересов, причем первым про-
звучал крайне необычный опус Софии Губайдулиной 
«Танцовщик на канате». Как все это было: на сцену 
выходит Татьяна, за ней — пианистка Ирина Ланькова 
(Франция). В руках у Ирины вместе с нотами какой-
то странный предмет. Несколько резких движений 
смычка... Игра началась, но пианистка почему-то не 

садится на стульчик, а наклоняется над открытым ро-
ялем, погружаясь в его недра, делая внутри какие-то 
пассы. Зритель поначалу опешил, не понимая — то ли 
это настройщик пришел, то ли... но постепенно музы-
кальная ткань затягивает в свою паутину: Ланькова 
чем-то водит по струнам рояля, и звук ее делается все 
чаще и напряженнее... и лишь спустя несколько минут 
она, наконец, садится за инструмент, продолжая 
динамичную игру в «традиционном» стиле.

За объяснением столь необычного сочинения мы 
позвонили лично Софии Губайдулиной (она проживает в 
деревушке Аппен под Гамбургом), тем более что слуша-
тели очень заинтересовались авторской задумкой:

— София Асгатовна, расскажите немного о 
«Танцовщике»...

— Произведение написано лет пять назад, и 
посвящено оно одному известному американскому 
скрипачу, который на тот момент отмечал юбилей и 
завершал свою карьеру в рамках квартета. Исполнил 
же «Танцовщика» на тот момент Гидон Кремер.

— Опус визуально как бы разбивается на две 
части — этакая модернистская (когда пианист 
дергает за струны) и «удобоваримая» для уха...

— На самом деле это одночастная вещь. В ней 
показана глубокая драма скрипача, драма всей его 
жизни, когда он хочет (или должен) пройти по канату. То 
есть опус вращается вокруг судьбы именно скрипача, а 
фортепиано лишь сопровождает нас в этом путешест-
вии. И тут правда есть некие две части: сначала пианист 
(не дергая!) водит по струнам стеклянным стаканчиком, 
глиссандируя с верхнего регистра до самых низких 
струн. И вот когда доходит до нижнего регистра, эти 
струны с обмоткой начинают звучать очень грозно. Как 
что-то очень страшное. То есть скрипач в это время (и 
это слышно в его игре) идет по канату, по лезвию; идет 
контрастная партия — с одной стороны, неуверенность 
скрипача, с другой — угроза, идущая от фортепиано. 
И после этого мучительного противопоставления в 
один момент наступает кульминация: пианист садится 
за клавиатуру, продолжая путешествие, напротив, от 
нижнего регистра к верхнему в стиле этакого хорала... 
и на этом фоне наш главный герой — скрипач — при-
ходит к... танцу на канате.

—  Д е й с т в о  б ы л о,  с к а ж у  в а м , 
завораживающее...

— Это вообще непростое дело — слушать му-
зыку. Причем не только новую. Нужно иметь талант 
слушания. И надо очень сильно сосредоточиться, 
чтобы вникать в звуковую субстанцию. А путеводитель 
в этом путешествии, конечно, очень помогает.

— Стаканчик пианистка могла взять 
любой?

— Конечно, лишь бы звуки были глиссандирую-
щими, кстати, поперек струн. И ритм пианиста чем-то 
должен напоминать ритм того, что делает в этот же 
момент скрипач. И постепенно эта ритмическая па-
литра перерастает в угрожающую атмосферу, когда 
становится страшно... музыкант (или шире — вообще 
художник) входит в свою судьбу, являющую не что 
иное, как танец на канате. Все мы проходим этот 
невероятный путь по острию ножа... Передайте ис-
полнителям мою благодарность!

Ян СМИРНИЦКИЙ, Ярославль.

На Каннском фестивале 
представили «Жизнь 
Адель-2». Сделано в США
68-й Каннский кинофестиваль бьет 
рекорды по наплыву посетителей. 
Кризис им не помеха. О том, что он 
все-таки существует,  свидетельству-
ет тот факт, что даже в воскресенье 
магазины и рынок работают. А ведь 
еще несколько лет назад выходной 
был священным. Теперь главное — за-
работать. 

 Ради того, чтобы поселиться на Лазурном 
Берегу в фестивальные дни, завсегдатаи и ново-
бранцы отдают от 30 до 200 тысяч евро за ночь в 
фешенебельном отеле на набережной Круазетт. 
Желающим с шиком подъехать к звездной до-
рожке и пройтись по ней в течение 3 минут тоже 
приходится раскошелиться. И если европейцы 
и представители Азии предпочитают черные 
автомобили с затемненными окнами, российс-
кие и арабские «киноманы» выкладывают по 4,5 
тысячи евро в день за аренду самых престижных 
авто. Наши любят «Ламборджини», предпочита-
ют красный и даже оранжевый цвета. Есть и еще 
одна прихоть у богатых фестивальных туристов: 
за рулем должна быть проститутка, а вот какого 
пола — это уже дело вкуса. Но не всегда желание 
клиента в Каннах закон. Владельцы престиж-
ного автопарка  свою репутацию берегут и не 
поддаются на провокации. 

Красный цвет  стал самым популярным  в 

нынешнем году. Очень многие звезды появля-
ются на премьерах своих фильмов непременно 
в красном. Хотя Шарлиз Терон предпочла для 
звездной дорожки ярко-желтый. Но ее луч-
шим украшением стал верный спутник Шон 
Пенн, с которым она неразлучна. Иногда обегая 
барьеры, с помощью которых здесь пытают-
ся регулировать стихийный поток людей, на 
неприметных улочках вы можете повстречать 
звезд без охраны. Возвращаясь в ночи с показа 
фильма Орсона Уэллса «Леди из Шанхая», я 
наткнулась на премьера  французского кино 
Матье Амальрика. Скромно одетый и незамет-
ный, он совершенно спокойно прогуливался по 
опустевшей торговой улице,  никто на него не 
бросался. Его просто не узнавали. Уже второй 

день подряд в программе «Двухнедельник ре-
жиссеров» идет фильм с участием Амальрика 
«Мои золотые дни» Анро Деплешена. В нем  
снималась и наша бывшая соотечественница 
Динара Друкарова, любимая актриса Алексея 
Балабанова. Она живет в Париже и активно ра-
ботает в европейском кино. Ее героиню на этот 
раз зовут Ирина, а сам фильм отсылает нас во 
времена СССР. Интересно, что Россию снимали 
в Белоруссии. Часть событий разворачивается 
в Таджикистане и Париже. 

Дирекция фестиваля делает все, чтобы нас 
мучить. Просто так по прямой никуда не пройти. 
Всюду ленточки, обозначающие коридоры для 
продвижения. Человек пять проверяют аккре-
дитацию, потом сумку, тебя самого — нет ли 
воды и чего-нибудь посерьезнее. Всем места в 
зале не хватает, люди сидят на лестницах. А для 
того, чтобы попасть в кино, отстаивают до двух 
часов в очередях. На все проверки и очереди 
уходит добрая половина дня.

 Европейские рецензенты усмотрели в 
герое фильма Вуди Аллена «Иррациональный 
человек» черты Родиона Раскольникова, пос-
кольку он совершает спонтанное убийство. 
Вроде бы и не собирался отравить ни в чем не 
повинного дяденьку, а отравил. Все это забавно, 
учитывая, что Аллен снял пустяковую комедию. 
Но даже ее наделили смыслами. Угадывают 
след Достоевского и его «Бесов» в картине 
«Анархисты», где снялась звезда прошлого 
фестиваля Адель Экзаркопулос. Ночью на пляже 
на огромном экране появился Иван Грозный. 
Сергей Эйзенштейн — наше все. Не берут в 
программы фестивалей новое российское кино 
— не страшно. У нас есть Эйзенштейн, всегда 
желанный на любом кинопразднике мира. Показ 
на берегу моря этого грандиозного фильма — 
зрелище феерическое. 

Русское присутствие обнаружилось в Кан-
нах и еще в одной акции. Режиссер Ангелина 
Никонова  единственная от России участвует 
в проекте министерства культуры Франции 
и продюсера Марианны Слот (она работает с 
Ларсом фон Триером). Фонд последней под-
держит несколько новых проектов. Так, со-
действие обеспечено новому проекту Сергея 
Лозницы. Возможно, ею заручится и Ангелина 
Никонова. Она работает над своим третьим 
после «Портрета в сумерках» и «Велком хом» 
фильмом  — «Тридцатая  любовь», по роману 
Владимира Сорокина «Тридцатая любовь Ма-
рины». Роль советской 30-летней учительницы 
музыки, за плечами у которой 29 романов, а вот 
с настоящей любовью напряженка, сыграет 
Ольга Дыховичная.     

Наибольший интерес вызвали в эти дни 
две американские картины, участвовавшие в 
конкурсе. Кому как, а мне новый фильм Гаса Ван 
Сента «Море деревьев» напомнил «Сталкера». 
Не своим классом, но попыткой отправиться в 
запретную зону, чтобы разобраться в себе. У 
Ван Сента  герой оказывается в лесу самоубийц  

вблизи священного для японцев места у горы 
Фудзияма. Картина не получилась, что делать. 
На пресс-показе ее освистали. Слишком уж все 
в ней умозрительно. Не спасают надуманную 
историю даже усилия хороших актеров — На-
оми Уоттс и  звезды «Интерстеллера» Мэттью 
МакКонахи. Потеряв жену, его герой едет в зага-
дочный японский лес, чтобы принять там более 
экзотическую смерть, именно о такой мечтала 
его жена. В зоне, напоминающей территорию 
Сталкера, с ним  происходит что-то невообрази-
мое, чудятся люди, которых нет, а собственное 
пальто превращается в орхидею. 

Вторая картина из США — «Кэрол» Тодда 
Хейнса — экранизация популярного романа 
«Цена соли» Патриции Хайсмит, написанно-
го в 50-е годы прошлого века. Она отчасти 
повторят путь триумфатора прошлого года 
— фильм «Жизнь Адель» Кешиша. Роль Адель 
фактически перешла к скромной продавщице 
в исполнении прекрасной  актрисы Руни Мары. 
Сердце и тело ее героини завоюет опытная 
любовница — замужняя и обеспеченная дама в 
исполнении Кейт Бланшетт. Откровенных сцен 
здесь хватает, но им далеко до «Жизни Адель». 
Они лишены легкого дыхания и чувственнос-
ти, которые год назад и захватили публику. У 
Хейнса все отдано на откуп психологическим 
состояниям, с которыми талантливые актрисы 
справились блестяще. Премьеры американских 
картин сопровождались столпотворением на 
всех прилегающих территориях. Как только 
люди не боятся находиться в местах такого 
сумасшедшего скопления народа ради того, 
чтобы на миг увидеть в лучшем случае макушку 
головы любимого актера! 

Светлана ХОХРЯКОВА.

В ЯРОСЛАВЛЕ 
СКРИПАЧ ПРОШЕЛ 
ПО ЛЕЗВИЮ БРИТВЫ

ИВАН ГРОЗНЫИ НА ПЛЯЖЕ
Шарлиз Терон появилась  
на звездной дорожке вместе с Шоном 
Пенном в ярко-желтом платье.

Кейт Бланшетт.
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«Ну что мне сделать, 
чтобы вы меня 
простили? Хотите, 

 с самолета спрыгну?» 
 — «Нет, не хочу». — «А я хочу»

— А вы знаете, что картина по-другому заканчива-
ется? Там было порезано. Вообще, я считаю, что 
это не комедия, это такой философский фильм 
был. А финал убрали. И еще там эпизодов пять 
или шесть вырезали по картине. 
— А что там было в конце?
— «Хочешь, я выйду из самолета», — говорит Ми-
мино. А они уже летят над домом, уже Кавказский 
хребет. Она говорит: «Нет, не хочу». — «А я хочу». 
И Мимино открывал дверь самолета, выходил и 
оказывался дома. Там в фильме был еще такой 
персонаж — Петр.
— Которого тоже вырезали?
— Его вообще нету, с самого начала убрали. Петр 
подковывал лошадей в деревне. И он спросил 
Мимино: «Ты правда будешь за границу летать?» 
— «Да, а что?» — «Я тебя прошу, привези мне 
подковы. Только чтобы было написано: «Made 
in USA». Тогда лошадь будет бегать лучше». И 
когда Мимино покупает для своего армянского 
друга крокодила, то и для Петра покупает под-
ковы. Ну и вот Мимино выходит из самолета, а 
вокруг зеленый луг там, заснеженные горы… 
И я на заднице съезжаю с какой-то горы. 
(Мы очень серьезно играли этот финал.) 
«Привет, Валико, — говорит Петр. — Ты 
откуда?» — «А, нелетная погода была, я 
пешком пришел. Подковы тебе привез». 
И когда он начинает уходить, этот Петр 
вдруг заразительно хохочет. «Чего ты 
смеешься?» — «У тебя на заднице штаны 
лопнули». «Дурак ты, Петр, — говорю я. 
— Вокруг такая красота, справа Эльбрус, 
слева Казбек, а ты мне на жопу смотришь. Огля-
нись вокруг». Вот так заканчивался фильм. Тогда 
ножницы работали сильно. 
— Ну а я хотел бы прыгнуть с этого самолета 
и вернуться в ту большую страну под назва-
нием СССР, где мы с вами родились. Давайте 
прыгнем вместе.
— Нет, я бы не хотел. Но куда-то хочу выпрыгнуть 
и не знаю куда. Очень тяжело.
— И никакой ностальгии не испытываете по 
тому времени, по себе в том времени?
— Единственное, что меня беспокоит, — то, что 
духовность исчезла. В то время люди все-таки 
друг друга любили и старались не показывать, 
кто какой нации. А так — нет.
— А те концерты, «Песни года», в которых вы 
выступали, «Мои года — мое богатство»?.. И 
рядом Кобзон, Ротару, Пугачева… Вот эти 
все вещи вас как-то не греют, когда вы о них 
вспоминаете?
— Ну, греют. Но просто много плохого тоже вспо-
минаю. Я очень много выступаю, очень много 
работаю и всех вижу. Мы встречаемся на концер-
тах… Тогда профессия актера была опустячена. 
Название «легкий жанр» — это же придумано. Это 
тяжелейший труд! А там тогда так было, в Мини-
стерстве культуры СССР: ну, не будет петь Вова, 
будет Вася петь; Вася не будет петь — Вахтанг 
будет; Вахтанг не будет…
— И любого можно заменить?
— Да, сейчас еще хуже, потому что сейчас одно-
дневки пошли. Это уже другой разговор. Недавно 
я на Украине работал. Когда мне хочется по-русски 
петь, я еду на Украину. Работали в Киеве, в Харь-
кове, во Львове, в Одессе… Суперконцерты были. 
Конечно, я очень ностальгирую по российскому 
слушателю. Россияне умеют слушать. Всех, и 
артистов, и политиков. 
— Да, к сожалению, и политиков тоже.
— Такая жизнь пошла, ничего не сделаешь. Много 
чего мне не нравится. Эти переходные моменты 
без головы делаются, через одно место. 
— Ну, да, через то самое место, куда смотрел 
Петр.

«Я тебе один умный вещь 
скажу, только ты не обижайся»

— В России вас очень многие любят. Но есть 
те, кто на вас обиделся. Вы этим обиженным 
людям что-то хотите сказать, объяснить?
— Пусть они знают, что они не правы. На что мне 
обижаться? Они обиделись из-за того, что когда-то 
вошли танки. Я отказался от ордена и не поехал на 
свой юбилейный концерт. На это не они должны 
обижаться, я должен обижаться. Но человек так 
устроен, понимаете, каждый по-своему мыслит. 
Огромное количества народа после 2008 года 
все равно приезжает на мои концерты, Россия — 
большая страна. А обижены… Ну, холодную воду 
выпьют, и пройдет. Несколько месяцев тому назад 
мне какой-то дурак из Донецка позвонил, а я без оч-
ков телефона не вижу, ну и ответил на мобильный. 
«Вахтанг?» — он говорит. «Да». — «Мы вас расстре-
ляем». «Почему?» — спрашиваю. «Потому что он 
святой человек». (Путин имеется в виду.) Я говорю: 
«Для кого святой, а для кого…» Я его послал, ко-
нечно, подальше, после этого он не звонил. На них 

нельзя 
обращать внима-
ние. Я же никому не навязываюсь. А 
народ… Просто наше поколение так выросло, что 
нас никогда ни о чем не спрашивали. Довоенное 
поколение. Народ привык молчать, лишь бы работа 
была и было тихо. 
Мне 76 лет уже, никуда не денешься. Человек дол-
жен понимать, что не должно быть грязных хвостов. 
Надо жить, а жить правильно очень трудно. Мама 
моя верующая была очень, и она всегда говорила: 
«Живи в ущерб себе, но для других людей». Она 
была права. 
— Но есть люди в Грузии, которые не стали 
принимать такое же решение, как вы, — Нани 
Брегвадзе, например. Вы же с ней не порвали 
из-за этого отношения?
— Нет, конечно. Когда я эту фразу официально 
сказал (о том, что не будет больше выступать в 
России. — А.М.), я не думал, что это такой ажио-
таж вызовет. 
— Но вы ударили по больному для многих 
россиян.
— Да, и потом началось: одни ругались, другие… 
Интернет вообще взорвался. Было очень обидно, 
что мои друзья московские меня не поняли, очень 
известные люди. Один сказал про меня: «Если он 
такой патриот своей страны, пусть берет авто-
мат и воюет с нами». Но потом некоторые начали 
извиняться.
— Ну а вы по жизни разве не обижали кого-то? 
Словом, поступком…
— Конечно, конечно. У меня одна хорошая черта: 
я умею извиняться. Иногда, бывает, ошибешься и 
гадость какую-то сделаешь, потом тебя это мучает. 
Человек должен признавать свои ошибки.
— А если вы считаете, что правы, все рав-
но будете извиняться, чтобы наладить 
отношения?
— Вот этого у меня нет, к сожалению.

«Ларису Ивановну хочу!»
— Эта фраза стала знаменитой в Советском 
Союзе. Ведь вы согласитесь, что в то время, в 
1977 году, это звучало очень эротично.
— Это буквальный перевод с грузинского. Ларису 
Ивановну минде. Минде — это хочу. У нас это 
значит: попросите ее. Эротично, да. Вообще там 
очень много чего придумано. Данелия — необыч-
ный человек. Всех сажал рядом — плотников, 
осветителей, и начинали лялякать. А он так слу-
шает и подбирает фразы. Весело снимали очень. 
Интересно было то, что до конца фильма мы не 
понимали, что делаем, я, например. 
— Но Данелия-то все знал?
— Данелия-то знал. Он немногословный человек 
вообще. Когда мы первый материал посмотрели 
в Москве в просмотровом зале, я увидел, что вся 
комиссия со стульев падает. Такая литература 
идиотская, что невозможно было к этому серьезно 
относиться. Например, Фрунзику я сказал (он 
по-русски очень плохо говорил): «Ты старайся 
интеллигентно выражаться». И он сразу засек, он 
талантливый был: «Вы почему кефир не кушаете? 
Не любите?» Да, смешно снимали, весело. 
— А если от Ларисы Ивановны все-таки от-
толкнуться. К женщинам вообще как вы от-
носитесь? Понимаю, что если бы в Америке 

спросил об этом, меня 
бы уже на электрический 
стул посадили, фигураль-
но выражаясь. Но мы же не 
в Америке. Вы консерва-
тор в отношениях мужчины 

и женщины?
— Ну, вон женщина обедает, моя супруга. (Показы-
вает на соседний столик, где скромно сидит Ирина, 
жена Вахтанга Константиновича.) Смотря что мы 
называем консерватизмом. Я, например, не люблю 
прыгающих мужиков, которые то в одной семье 
живут, то в другой. Это очень модно, в шоу-бизнесе 
особенно — друзья друг у друга жен отбирают, бро-
сают… Не люблю на тусовки ходить, я не тусовщик. 
Все-таки кавказское здесь у меня присутствует, 
что мужик должен быть в доме главным.
— По-русски это называется домостроем. В 
Грузии же не так.
— Нет, у нас, например, в доме настоящая демо-
кратия: если кто-то хочет меня увидеть, должен ко 
мне прийти, познакомиться с моими домочадцами 
— детьми, внуками, правнуками.
— Это как Фрунзик в «Мимино» говорил: «У 
меня дочка, Алла. Если кто-нибудь позво-
нит, скажет: Алла, пойдем в ресторан, туда-
сюда потанцуем, я очень плохо буду думать 
о нем, а если: дядя Рубен, можно с Аллой 
пойду культурный мероприятий, я скажу: иди, 
дорогой».
— Мужчина должен уважать женщину обязательно, 
внимательным должен быть. Я, когда был ма-
ленький, очень любил читать. Думал, что рыцарь 
— это двухметровый гигант в железной каске. 
Оказывается, рыцарем может быть и масюсенький 
такой, физически несильный человек, который 
правильно ходит, думает. А если тебя уважают, 
то и ты их уважаешь.
— Да, «…если мне будет приятно, я тебя так 
довезу, что и тебе будет приятно». Я так пони-
маю, что с Ириной вы уже вместе 50 лет… Это 
же невероятно! (Супруга Вахтанга Кикабидзе 
Ирина Кебадзе, в прошлом прима-балерина 
Тбилисского академического оперного теа-
тра. — А.М.)
— Невероятно, да. У нас уже правнучка, 
Александра.
— А как вы познакомились, Вахтанг 
Константинович?
— Один человек виноват в этом, Джон Кеннеди. 
Мы были в Венгрии на гастролях, сборная группа, 
и жили на 14-м этаже в гостинице. Вдруг страшные 
крики на улице, скрип тормозов, люди из машин 
куда-то бегут… Мы выглянули из окон, думали, 
переворот начался. Оказывается, Кеннеди убили, 
и паника была. Ирина очень испугалась. Я ее сразу 
схватил и не отпустил. Вот так и было. 

«Она же стюардессой работает, 
артистов видит, академиков 
видит. Иштояна видит, вот так 
рукой может потрогать. Слушай, 
кто ты для нее?»

Справка: Левон Иштоян — лучший игрок ереван-
ского «Арарата» 70-х, чемпион СССР и обладатель 
кубка 1973 года.
— Помню, как в конце 80-х вы сидели на ска-
мейке запасных тбилисского «Динамо» рядом 
с тренером Нодаром Ахалкаци.

— Я морально старался им помочь. Ахалкаци мой 
друг был. Я вообще футбол люблю очень. 
— Вы тогда депутатом были?
— Нет, ни партийным не был, ни комсомольцем не 
был, из пионеров тоже выгнали меня в свое время. 
Мы часто ездили со спортсменами нашими. Ну, ког-
да известные лица, им приятно. А когда им приятно 
— нам тоже приятно. Очень интересная история 
у меня про Нодара Ахалкаци. Он как-то в Москве 
мне позвонил, я в гостинице жил. Зима была. И мы 
загуляли. Он был очень умный человек, образован-
ный, эрудит. Но такой застольный был. В общем, 
загуляли, и едем вместе домой уже в гостиницу. 
А зимой же все дома друг на друга похожи, много 
снега. «Ой, слушай, — он говорит, — в этом доме 
мой друг работает. Давай сейчас зайдем к нему, он 
обрадуется». Вышли, огромное здание, как будто 
Пентагон. Нодар позвонил в дверь, человек в белом 
халате открыл. «Ой, Нодар!» — обнялись… Меня 
узнал: «Мои года, мое богатство». Единственное, 
мне не понравилось, — у него металлические зубы 
были. Открыл кабинет — «главврач» написано. Я 
понял, что я в клинике.
— Психиатрической?
— Нет, хуже. Главврач завел нас, посадил. Сейчас, 
говорит, я приду. Побежал, принес галлон самогона 
и какую-то закуску — хлеб, колбаса… «А что это 
за клиника?» — спрашиваю. «Какая это клиника? 
Это морг». Я говорю: «Давай тогда твоих гостей 
приведи, посадим за стол и устроим…» 

«Когда я проезжаю мимо метро 
имени Багратиони,  
у меня текут слезы. Это слезы 
гордости…»

— Вы были когда-нибудь в Москве у метро 
«Багратионовская»? 
— Нет. 
— А когда вы вспоминаете о Багратионе, у вас 
слезы гордости… 
— У меня мама Багратиони была. Я к этому привык 
и поэтому не плачу. Всех наших предков выселяли, 
арестовывали, с 37-го года как начали… Отнимали 
имущество. Ну, великих людей надо помнить, 
конечно. Всех. 
— Даже того, который является вашим со-
отечественником? Я Сталина имею в виду. 
— Да. Слезы просто так не льются. 

«Какая разница, эндокринолог 
или не эндокринолог. Я тоже, 
например, не эндокринолог…» 

— Было так, чтобы вас принимали за кого-то 
другого? 
— Как-то мы снимали фильм в Эстонии «Совсем 
пропащий» по «Приключениям Гекльберри Фин-
на», Данелия снимал. Замечательный фильм. У 
меня были выкрашенные волосы длинные и, как у 
Сальвадора Дали, торчащие усы. Никто не узнавал. 
Мы с Леоновым жуликов играли. А у меня в июле 
день рождения. Съемки у нас были где-то за 150 
километров, и мы спешили приехать, чтобы водку 
купить в магазине. Приехали в город, а там на-
против такой магазинчик. Но уже закрывается. Я 
говорю Леонову: «Жень, пойдем, тебя узнают…» 
Он обожал, когда его узнавали. Мы вышли. «За-
крыто, закрыто», — они говорят. А я: «Смотрите, 

великий комик» — и показываю на Леонова. Она 
так посмотрела: «Рута, Рута, смотри, Никули-
нас». Женя так обиделся, всю неделю со мной не 
разговаривал. 

«Слушай, у тебя денег мало, 
у меня тоже мало. На, возьми 
покрышку, продашь…»

— Что такое «денег мало», вы же знаете, на-
верно, по жизни? И что такое бедность, да? 
— А кому знать, если не мне. Конечно, знаю. Дело 
в другом: вот когда много, нужно оглядываться во-
круг. Всю жизнь мне мои друзья помогали. Ставки 
были маленькие раньше: то один деньги положит 
в карман, то другой. Они мои ровесники, многих 
уже нет в живых. Они без работы все. Сейчас моя 
очередь наступила. Всех своих друзей, кто ухо-
дит, я хороню. А это тоже дорогое удовольствие. 
Без этого не бывает… Я в школе учился 14 лет 
вместо 11. 
— На второй год оставались? 
— Первый раз меня оставили в третьем классе. 
Потом в шестом и в восьмом. Если бы у нас Кни-
га рекордов Гиннесса была, я бы вошел туда. А 
моя мама в главной кафедральной церкви пела. 
Я всегда, когда из школы приходил, прибегал к 
ней. А Иисус Христос там в церкви изображен 
по-разному: один художник рисует так, другой 
иначе. Я маленький был совсем и спросил у мамы: 
«А ты видела когда-нибудь Его?» Я не мог понять, 
что Его нет. Она говорит: «Да, я каждый день Его 
вижу». «А как это?» — спрашиваю. «Так это ты, — 
ответила мама, — в тебе есть Бог, в тебе. Какой 
ты вырастешь человек, такой у тебя будет Бог». 
Правду сказала. 
— А вообще к деньгам как вы относитесь? Что 
это для вас?
— Ничего. 
— Некоторые говорят, что деньги дают 
свободу. 
— У нас в доме немного другая система жизни, 
наверное. Иногда я даже из-за этого злюсь. Мы на 
себя почти ничего не тратим. Очень много вокруг 
близких людей, которые на меня смотрят. И я счи-
таю, что, если у меня есть возможность, я должен 
им помогать. А если нет, значит, нет. У меня очень 
тяжелое детство было, мы жили впроголодь. У нас 
кухня была 14 квадратных метров в общаге, спали 
там на цементном полу. Потом мы ее поменяли на 
бывший коридор с заколоченными дверьми, но 
пол уже деревянный. Это просто праздник был! И 
одна дверь была. Мы ее называли «дверь-окно». 
Две кровати туда не помещались, одна стояла 
мамина, а у меня раскладушка. Потом я ее скла-
дывал, чтобы можно было проходить. Поэтому 
я все это знаю. А кто этого не видел, ему всегда 
чего-то не хватает. 
— Но бывает же наоборот: люди жили в бед-
ности, а потом дорвались до каких-то богатств 
и, что называется, отрываются: вот я жил в 
нищете, но теперь уж… 
— Да, и так бывает. Есть такой замечательный аме-
риканский фильм, там две звезды голливудские 
играют, в больнице лежат вместе, Николсон один 
из них. Им ставят смертельный диагноз, и вот они 
отрываются. Это я понимаю. А то, что наши отры-
ваются — едят ложкой икру, покупают шампанское 
за 800 долларов, — это не то, это снобство. 
— Жлобство, я бы сказал. 
— Да, жлобство. Хорошо, когда деньги есть, по-
тому что, когда ты нормальный мужик, ты много 
добра можешь сделать. Доставить удовольствие 
кому-то — это очень важно. 

«Твоя машина стоит  
в соседнем дворе»

— Вы любите машины, вы хороший водитель? 
У вас есть парк иномарок? 
— Нет, нет… У меня одна машина, я очень поздно 
ее купил. Я первый магнитофон маленький (а уже 
был артистом довольно известным) купил, мне 
было 32 года — чтобы с собой в поездке слушать 
музыку. Другие проблемы были. Дачи никогда 
не было. Сейчас у нас двухкомнатная квартира 
в Батуми около турецкой границы. В прошлом 
году я вообще не поехал туда, потому что все мои 
батумские друзья уже ушли в мир иной, никого 
там нет. Я люблю общаться с людьми. Жена мне 
говорит: «У тебя все наоборот, на первом месте 
Родина, на втором — друзья, на третьем — семья». 
Я говорю: «Это моей маме скажи покойной, она 
так воспитала». 
— А марка какая у вас этой одной машины? 
— «Инфинити». Большой «Инфинити». 

«Вылитый Васо!» — «Коте… 
Моего отца Константином 
звали». — «Ты не путай, сынок, 
мы с твоим отцом три года в 
одном танке».  
— «Он в пехоте воевал»

— Это же вообще про вас получается. Потому 
что ваш отец погиб на войне под Керчью… Это 

Данелия сознательно как бы вашу историю 
показал? 
— Да. С отцом удивительная история произошла. 
В то время со знанием языков очень мало людей 
было. Он был с большим минусом глаз. Был вашим 
коллегой, журналистом. В 42-м году (мама так 
рассказывала) его не взяли, с таким-то зрением. 
А он сказал: «Мне стыдно ходить по улицам». И 
сам ушел на фронт. Через три дня мы пришли на 
их военную базу, откуда их уже отправляли. Вышел 
какой-то человек, рано поседевший, в очках, но с 
лейтенантскими ромбиками. Это был мой отец. У 
него был кулек из газеты с изюмом, он сел на кор-
точки, я ел изюм, а он меня все время целовал. Вот 
это запечатлелось у меня как фотография. Я тогда 
ничего не понимал, мне четыре года было… 
…Потом у меня был концерт в Москве, в Ясеневе, 
в контрразведке. Там совсем другие военные, 
интеллигентные люди, с языками… Я дал концерт, 
потом дали ужин, я сижу, и зашел разговор про 
отца. Мы-то получили извещение, что он пропал 
без вести. Там 70 процентов грузин погибло в 
Керчи. И они в контрразведке обещали — под-
нимем документы. Я такой радостный приехал 
домой, жене сказал. Месяц не звонили, я уже за-
был про это. Вдруг позвонили, сказали: «Нашли 
10 Кикабидзе». А фамилия у нас такая, не очень 
распространенная. Но ни один не совпал. 
Отец хорошо пел, кстати. Мама тоже. Она вообще 
мне говорила: «Как тебе не стыдно выходить на 
эстраду с таким хриплым голосом?! На тебя же 
билеты покупают». А у меня мама сопрано. Потом, 
уже в старости, она сказала: «Наверное, что-то в 
тебе есть, раз тебя так любят. Давай мы с тобой 
запишем что-нибудь дуэтом». А когда мама жива, 
ты думаешь, что она вечно будет жить. Я говорю: 
завтра… послезавтра… И так она ушла, а у меня 
до сих пор это осталось в голове, что она проси-
ла, а я… Она не очень была разговорчивая. И я, в 
общем-то, не выполнил… 
— Знаете, в вашей манере исполнения те 
традиции, которые начинались от Утесова, 
Бернеса… Когда человек душой поет, и голос 
уже не главное. 
— Был новогодний вечер в ЦДРИ, меня тоже при-
гласили, там много актеров было. Вдруг зашел 
Утесов, он уже плохо ходил. За ним целая ватага 
людей идет, а я всю жизнь думал: он уже уходит, а 
я его не трогал никогда. И вдруг Утесов подошел 
прямо ко мне, ни здравствуй, ни до свидания.  
«Вахтанг, — сказал, — ты больше не Кикабидзе. 
Ты — Вахтанг Бернес». Это был самый лучший 
комплимент для меня. 
— Вы вспомнили, как в Ясеневе выступали, 
а я вспомнил про другой ваш фильм «ТАСС 
уполномочен заявить», где вы играли Джона 
Глэба, агента ЦРУ. И получили премию КГБ за 
это. Вам сейчас не стыдно? 

— Мне раньше стало стыдно. Когда я напился в 
этот день в гостинице «Россия». 
— Вы напились от радости или наоборот? 
— Не знаю от чего, из-за того, что нас наградили. 
Я эту медаль повесил вот здесь, на брюках, на 
ширинке. Жена так нервничала, поймала меня в 
номере: «Если тебя сейчас засекут…» 
Помню, как-то мы с Фрунзиком Мкртчяном были 
на приеме в Кремле. Вышли на улицу: темно и снег 
валит. А мы знаем, что надо направо идти, там 
машины. Вдруг: «Стоять!» — кто-то из темноты. 
Мы встали, и выплывает из темноты капитан: «У 
вас пропуск есть?» И Фрунзик говорит: «Товарищ 
капитан, какой уважающий себя шпион без про-
пуска будет по территории Кремля ходить?» Я как 
сегодня помню. Потом до капитана дошло, он начал 
смеяться: «Извините», — говорит. 
— Простите, Вахтанг Константинович, у вас 
помимо сына есть еще дочь приемная… 
— Да, я ее воспитал. Она самый дорогой человек 
для меня. 
— Сейчас с усыновлением у нас вы знаете, 
что творится…
— Я в Киеве был на концерте Элтона Джона, спе-
циально приехал послушать. Если вы помните, он 
хотел из Киева мальчика забрать. У ребенка был 
рак. Ему не дали по украинским законам: мол, 
гомик там… Идет концерт, Элтон Джон говорит: 
«Я песню написал…» Замечательная песня… Он 
так рыдал. И все плакали, весь зал, 3500 чело-
век. «Я же мог бы ему продлить жизнь, лекарства 
найти какие-то…» — он сказал. Все неправильно 
делают у нас. 
Кончилось кино. Но! 
Мы еще встретимся. Я так думаю!

Александр МЕЛЬМАН,
Тбилиси–Москва. 
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Как известно, заболевания молочной железы 
бывают как доброкачественными, так и злокаче-
ственными. К первым относят мастопатию, кисты, 
папилломы, липомы, мастит... Однако некоторые 
из доброкачественных изменений со временем (а 
сроки — самые непредсказуемые!) могут транс-
формироваться в рак. 

Основными факторами риска специалисты 
считают возраст, наследственность и гормональ-
ные сбои организма. «Это и хронические воспали-
тельные гинекологические заболевания, и болезни 
щитовидной железы, аборты, травмы, стрессы и 
депрессии. Кроме того, ожирение, сахарный диа-
бет, вредные привычки, солнечные ожоги. Как мы 
видим, в группу риска попадают практически все 
женщины», — рассказывает онколог-маммолог 
Международного хирургического центра сети 
«Открытая клиника» на улице 1905 года Владислав 
Цуркан.

Сегодня рак молочной железы вышел на 
одно из первых в структуре всех онкологических 
заболеваний. Ежегодно в мире регистрируется 

более миллиона новых случаев, и при этом каждый 
четвертый — в возрасте до 50 лет. 

К несчастью, у огромного количества па-
циенток такую болезнь находят уже на поздних, 
запущенных стадиях. А все потому, что наши 
представительницы прекрасной половины че-
ловечества, к сожалению, не привыкли регулярно 
обследоваться. 

Тем временем, по статистике, если рак мо-
лочной железы диагностируют на первой стадии, 
выздоравливает до 98% пациенток. На третьей 
или четвертой стадии шансы на выздоровление 
становятся минимальными.

«Если уделять себе немного больше времени 
и обращать внимание на малейшие изменения в 

своем организме, можно сохранить здоровье на 
долгие годы. Но, увы, у нас в стране нет традиции 
внимательного отношения к своему здоровью. 
Люди не имеют привычки посещать врача и про-
ходить специализированные обследования до 
появления симптомов и жалоб», — говорит Вла-
дислав Цуркан. 

На самом деле ничего сложного от женщин не 
требуется. «Чтобы не пропустить болезнь, всего-то 
нужно ежегодно проходить ряд простых процедур 
— осмотр маммолога, УЗИ и маммографию. Все 
это можно сделать за один день и без какого-либо 
вреда для здоровья», — продолжает онколог.

Эксперт подчеркивает — поводом для сроч-
ного обращения к маммологу является появление 
узловых образований и уплотнений, изменение 
формы груди, покраснение кожи, увеличение одной 
из молочных желез за счет отека, втяжение соска, 
выделения бурого или кровянистого цвета.

Обследование нужно проходить даже тогда, 
когда нет никаких жалоб — это позволит избежать 
возможных проблем и чувствовать себя спокойно 
и уверенно. Сегодня маммография является са-
мым эффективным и признанным во всем мире 
способом обследования молочных желез. Эта 
безболезненная и быстрая процедура позволя-
ет обнаружить размеры и определить характер 

новообразования даже на ранней стадии, когда 
его невозможно увидеть или прощупать.

«Даже если необходима операция, весь пе-
риод реабилитации занимает около двух недель. 
При этом находиться в стационаре придется со-
всем недолго — от нескольких часов до одних-
двух суток. Современные методики операций и 
хирургическое оснащение позволяют получить 
прекрасный косметический эффект», — говорит 
Владислав Цуркан.

Конечно, любую болезнь гораздо проще, 
легче и безопаснее предотвратить, нежели потом 
лечить. Да и разве возможно спокойно жить с 
мыслью о том, что в груди может находиться что-
то, что в какой-то момент приведет к смертельно 
опасному заболеванию?

Поэтому врачи призывают женщин не бояться 
регулярных обследований, которые позволят им 
сохранять здоровье, вовремя находить и лечить 
доброкачественные образования, не доводя их 
до злокачественных. Ведь от женского здоровья 
зависит многое. «Не нужно бояться, нужно вовремя 
обращаться к врачу! Если у кого-то из читательниц 
появились вопросы — с удовольствием отвечу 
на каждый из них на сайте www.moskvia.com», — 
говорит Владислав Цуркан.

Арина ПЕТРОВА.

Многие наши женщины привыкли 
регулярно посещать гинеколога, а вот 
периодические визиты к маммологу 
почему-то пока редко включаются в их 
графики жизни. И это очень прискорб-
но. Ведь заболевания молочных желез 
в последние годы распространяются 
просто стремительно. А своевремен-
ная и современная диагностика по-
могает вовремя распознать и вылечить 
даже самую неприятную патологию. 
Сегодня медицина способна излечить 
до 98% случаев рака груди, если они 
выявлены на ранней стадии. А боль-
шинство злокачественных новообразо-
ваний можно и вовсе предотвратить.

Владислав Валерьевич Цуркан, 
врач-хирург высшей 
квалификационной категории.

РАК 
ГРУДИ:
ОТКРЫТО 
О ВАЖНОМ

ЗДОРОВЬЕ

«МИМИНО». 
НАШЕ ВРЕМЯ

c 1-й стр.

ВЛ
АД

ИМ
ИР

 Ч
И

СТ
ЯК

О
В

История начинается со странного происше-
ствия: в сибирской глуши, где отродясь не случа-
лось ни одного дерзкого преступления, совершено 
дерзкое нападение сразу на десять вахтовиков, 
работающих на нефтяном месторождении непо-
далеку. Восемь из них погибли, один пропал без 
вести, а последний с ранениями попал в больницу. 
Удивление местных жителей и даже специалистов 
из Москвы вызывает не только масштаб престу-
пления, но и то, что убийцы не оставили после 
себя никаких следов.

Чтобы разобраться в случившемся, топ-
менеджер нефтяной компании, на которую рабо-
тали вахтовики, Павел Верийский (Павел Делонг), 
обращается за помощью к проверенному человеку 
из Москвы, Алексею Ковалеву (Павел Трубинер). 
Для Ковалева эта командировка в тайгу — еще 
один способ отвлечься от тяжелых эмоциональных 
травм. Довольно быстро в этом запутанном деле он 
наталкивается на след местных, коренных жителей, 
которые устроились большой общиной в низовье 
так называемой Черной реки. Правда, чем дальше, 
тем больше Ковалева занимает его новая соседка, 
Елена. Сама она родом из Москвы, но в последнее 
время работает учительницей в местном поселке. 
Несколько лет назад в тайге пропал ее муж, егерь 
Сергей Панкратов. Теперь Ковалеву предстоит 

разобраться не только в обстоятельствах дерзкого 
преступления на месторождении, но и в том, что 
же так крепко держит Елену в этих краях.

— По сценарию действия разворачиваются 
в Тюменской области, в вымышленном городке 
Белогорске, — рассказывает режиссер Стас Ива-
нов. — Сперва мы выбрали подходящую натуру 
недалеко от Алтайского края, но потом там случи-
лось наводнение и нам пришлось экстренно искать 
новые локации. В итоге часть живописной натуры 
мы отсняли в Пермской области, в тех краях, где 
Александр Велединский снимал «Географ глобус 
пропил». Сам городок — в Ярославле, вокруг кото-
рого тоже довольно много хвойных лесов. Там же 
мы снимали сцены на Черной реке, роль которой 
на самом деле сыграла Волга. А все сцены в по-
мещениях сняли в Москве и Московской области. 
В итоге, по словам режиссера, съемочной группе 
удалось добиться ощущения, будто все происходит 
в настоящей сибирской глуши.

— Для меня это в первую очередь психоло-
гический триллер, драма, в основе которой лежит 
многоуровневый детектив с вплетенными в него 
любовными линиями, полный неожиданных пово-
ротов и событий, — заключает Иванов.

Смотрите сериал «Черная река» с 18 мая 
по будням в 19:40 на НТВ.

Никита КАРЦЕВ.

ТВ

ТАЙНЫ «ЧЕРНОЙ РЕКИ»

Стас Иванов: «Для меня 
это в первую очередь 
психологический триллер»

На НТВ выходит много-
серийный фильм Стаса 
Иванова «Черная река» — 
мистически-детективная 
история, в которой герои 
запутываются не только 
в любовных и криминаль-
ных линиях, но и в недрах 
сибирской тайги. Рядом с 
нефтяным месторождени-
ем и поселением корен-
ных жителей.



В своей квартире-мастерской Петр Павлович 
встречает нас в своем любимом кресле, которое 
досталось ему от деда. Обстановка в мастер-
ской аскетичная. Большую часть пространства 
занимают картины. Запах масляной краски ви-
тает в воздухе. На столе — десяток-другой из-
даний авторского альбома «Вспоминая былое». 
В центре залы — стол, на нем пишет художник, 
а рядом мольберт. За спиной мастера портреты 
его прародителей.

— Я пишу вместе с ними. Предки мне всегда 
помогают! — объявляет художник. Он встречает 
гостей в домашней одежде. При этом выглядит не 
менее монументально, чем герои его полотен.

— Кто есть кто в вашей семейной 
родословной?

— У меня она длинная. Мать — казацко-
го сословия, а отец из поляков. Так что я Тарас 
Бульба.

— Вы ведь на Украине 
родились?

— Да, но только пото-
му, что дед ушел из казаков в 
артисты и женился на полтав-
чанке, тоже артистке. Он имел 
свою труппу. Она дебютирова-
ла в Нижнем Новгороде в 1897 
году, на ярмарке. Тогда были 
большие гастроли на Украине 
и России — тогда это считалось 
одно государство. Директор 
сахарного завода недалеко от 
Елисаветграда, бывший матрос с 
броненосца «Потемкин» Сухомлин, 
пригласил семью в село Малая Ви-
ска, где я и родился. В 20-е годы дед 
был главрежем Елисаветградского 
театра (теперь Кировоград). Очень 
тяжелые годы, голодные. 

— Можете улыбнуться? — прерывает нашу 
беседу фотограф «МК», увлеченный съемкой ха-
ризматического героя.

— Я невеселый человек. Месяцами молчу, 
я и холст. Думаю, чувствую, работаю, а вы ждете 
от меня улыбок? Живопись — молчаливый вид 
искусства. Не до смеха, когда она в упадке. А ведь 
это мощный вид искусства для формирования лич-
ности человека в тысячелетней истории России. 
Сталин понимал это. И сделал соцреализм.

— Идеологическое искусство.
— Да, но параллельно с ним существовал 

русский реализм, продолжающий традиции отече-
ственного искусства. Искусство ведь не классная 
дама, которая на горох ставит в угол. Искусство 
должно учить видеть, а не смотреть. Отделите 
идеологическое искусство от истинного искус-
ства 60-х и показывайте. Но сегодня говорить о 
реализме не модно. Васильеву, бандитку эту с 
ее картинками, показывают, а полотна русских 
реалистов пылятся в запасниках. Инсталляции, 
абстракции — это не плохо (я многому научился 
у современного искусства), пусть будут, но пусть 
будет и реализм. Не нужно забывать, что абстрак-
ция и инсталляции вышли из реализма.

Кстати, в 1945-м мы с Гелием Коржевым де-
лали эскизы росписей храма. Но до самих ро-
списей дело не дошло — священники решили, 
что мы слишком молоды. Я к тому времени много 
сделал иконописных сюжетов и понял, что при 
других обстоятельствах мог бы стать иконопис-
цем. Сейчас это никому не интересно. Повсюду 

американомания! Начиная от рекламы по теле-
видению и заканчивая речью: почему мы гово-
рим «шоу», а не «спектакль», например? Зачем 
«воевать» с Америкой и копировать ее? Я матом 
ругаюсь, когда смотрю телевизор, — художник 
указывает на плазму в углу, которая выглядит 
инородным элементом в интерьере мастерской.

Русская быль Тициана
— Вот тут была передача о Дрезденской га-

лерее, — продолжает он, имея в виду историю 
той части коллекции, которую советские солдаты 
нашли в шахтах Саксонии в 1945-м, привезли в Мо-
скву, 10 лет она хранилась в ГМИИ Пушкина, пока 
не было принято решение вернуть несколько 
сот шедевров в Дрезден. — В 
1945 году я ведь 

носил ее на руках, когда был студентом 2-го курса 
Суриковского института. Тогдашний директор 
Пушкинского музея, скульптор Сергей Меркуров, 
попросил нашего директора Сергея Герасимова 
дать ему в помощь нескольких студентов.

— Помните, какие шедевры тогда дер-
жали в руках?

— Рафаэля, Тициана — да все! Так вот, рас-
сказал я об этом журналистам, а потом смотрю 
передачу, а в титрах написано: «Искусствовед 
Петр Оссовский». Это при том, что у меня 70 лет 
творческой деятельности за спиной. Только за 
последние 15 лет я сделал свыше 25 выставок 
— в Софии, Минске, на Севере России. Картины 
потихонечку покупали. После разрушения Союза 
«новые русские», бывшие комсомольцы, стали 
скупать реализм.

— Интерес есть. Вот даже в Интернете 
продаются ваши картины — от 200 тысяч до 
миллиона рублей.

— Вообще художник должен работать не ради 
заработка или популярности. Но таких сумм, кото-
рые вы называете, я не вижу. Считай, за копейки 
отдаю. Помню, лет 10 назад пришел один банкир и 
увидел, что я черновики выбрасываю. Посмотрел, 
нашел один этюдик и говорит: можно купить? Мне 
неудобно, я же выбрасываю это, ну, говорю, если 
500 долларов дадите на краски, хорошо. Потом 
выяснилось, что он этюд за 10 тысяч долларов 
продал. А ведь этот банкир у меня целую серию 
про Кремль купил. Я его с натуры писал — из окон 
ЦК КПСС. Я там специально сделал колокольню 

Ивана Великого выше, чем кремлевские красные 
звезды, хотя в реальности не так. За этот цикл 
меня в советское время кляли — мол, я продался 
правительству. А Горбачев в 1985 году дал Государ-
ственную премию. Я написал и салют на Красной 
площади, который видел в 1945-м. Я же там был: 
чудом пробрался на площадь, пролез под машина-
ми и вылез около Исторического музея. Ох, сколько 
копоти было от машин! Но несмотря на это все 
обнимались! Это было небывалое единение!

— Петр Павлович, вы уже тогда начали 
писать, в 40-е?

— Я родился в 1925-м. Начал рисовать очень 
рано, еще когда жил на Украине. Отца обвинили, 
что он белый поляк, а он был простой счетовод. 
Когда он узнал, что кто-то на него донес, то в один 
день увез семью в Нижний Новгород. Тем самым 
спасся, а то бы я был сыном врага народа. Тогда 
никто не разбирался, давали разнарядки — нужно 
столько-то шпионов найти, столько-то расстрелять, 
сослать. Люди ничего не знали об этом — они 
строили новое государство. Моя семья в 30-е 
годы переехала в Москву, сначала художественная 
школа, потом поступил в Суриковский, окончил. 
В 50-х начал выставляться.

— А потом случилась история с той самой 
картиной «Три поколения», которой историки 
искусства обязаны появлением термина «су-
ровый стиль». Она ведь связана с Тицианом, 
которого вы держали в руках еще студентом 
в Пушкинском музее.

— Да, но тут другая картина. Однажды в моно-
графии Тициана мне попалась картина «Три возрас-
та»: мальчик играет с собакой, старик — с черепом, 
а юноша — на флейте. Я ее переосмыслил. В 60-м 
году принес ее в Манеж, а там говорят: давай 
назовем «Три поколения», в духе соцреализма. 
Я согласился. Этим самым подставил себя под 
критику ЦК: что ж такое, выиграли войну, а едим в 
поле, старик ломает хлеб, будто ему нечего есть, 
а мальчик в рваных штанишках. А где же рабочие, 
крестьяне, счастливые пахари? С нее и начался 
«суровый стиль». Три газеты написали разгромные 
«подвалы», а с меня все как с гуся вода. Я не за-
болел, не запил, а продолжал работать. Если бы 
тогда сдался, то не было бы меня сейчас и моих 
работ. Критика позитивно повлияла на мою худо-
жественную жизнь. Эта тема потом мной глубоко 
разрабатывалась.

Я отразил правду, а за это мне по голове 
дали. Но тема стала для меня больше чем какая-
то критика — я до сих пор ее тяну. Через десять 
лет после той истории расширил тему до четырех 
картин и назвал цикл «Рубежи жизни Родины». 
Они попали в Музей революции (теперь Музей 
современной истории России). А 10 лет назад, 
после выставки к 80-летию в Академии художеств, 
мне позвонил директор Русского музея Владимир 
Гусев и предложил выставку в Петербурге. Тогда 
я решил написать продолжение и переосмыслил 
«Рубежи жизни Родины», назвав цикл «История 
Красной державы».

— Вы покажете их на юбилейной выстав-
ке в Академии художеств?

— Чтобы все показать, трех академий не 
хватит. И потом, мне пришла мысль, что рядом 
с современным искусством они будут выгля-
деть старомодно, а в галереях, где многие мои 
вещи хранятся, другая аура, они там хорошо 
смотрятся. Поэтому я сделал фоторепродук-
ции, текстовые описания, где рассказывается 
история этого цикла и его значение в моем 
творчестве. На День Победы люди придума-
ли прекрасную акцию «Бессмертный полк», 
а я сделал то же самое, только в живописи. 
Это выставка не столько итоговая, сколько 
исповедальная. У меня ведь территория 
творчества — от берегов Байкала, через 
просторы Сибири и горы Алтая, в Цен-
тральную Россию, которую я объездил 
на велосипеде. Потом через Болгарию, 
Чехию, Словакию, Польшу до Италии, 
Кубы и Мексики.

Грозы веков
— Как же удалось вам туда попасть — ведь 

был «железный занавес»?
— Все просто: я был восемь лет первым се-

кретарем Союза художников России. Приходил и 
говорил, что хочу укрепить дружбу со странами-
союзниками, а сам писал, что мне хотелось. Я, 
кстати, первым разделил Словакию и Чехию — у 
меня была выставка в 1978-м, называлась «Чеш-
ские и словацкие мотивы», а тогда это была Че-
хословакия. На ней я показал мои поиски красоты 
этих народов. Я делал такой эксперимент: писал 
Мадонну — традиционную деревянную скульптуру, 
которой 500 лет, а потом искал их в жизни и писал 
реальных женщин, славянских Мадонн.

— У вас есть портрет Фиделя Кастро. Вы 
встречались с ним?

— Несколько раз. В составе делегаций. Мы с 
Виктором Ивановым были первыми советскими 
художниками, побывавшими в 60-е на Кубе. Как-то 
на обеде, пока он говорил с нашими гимнастами, 
я сделал набросок. Уже в Москве написал портрет 
маслом. И недавно возвращался к этой теме. 
Другой мой портрет Фиделя есть в Третьяковской 
галерее.

— В постоянной экспозиции я его не 
видела.

— Не показывают. Политика. Живописцы 
моего поколения стоят в запасниках никому не 
нужные, разбитые, но уверен, что через десяток 
лет вспомнят, и это будет вопль. Я сказал об этом 
Путину полтора года назад, когда получал орден 
«За заслуги перед Отечеством». То, что сейчас 
происходит, — это замещение духовного в угоду 
развлечениям.

— И что Путин ответил?
— Да ничего. Правительство меняется, а ро-

дина остается. Народ тот же. От развлечений он 
тупеет. Искусство, которое заставляет думать, 
вредно для правителей. Но Россия умеет думать. 
И она все способна преодолеть, как доказали мы в 
годы войны. Не случайно открывает мою выставку 
триптих «Грозы ушедшего века». Сколько их было 
над Россией — а все ничего Родине. Посмотрите 
на картину: это все реальные лодки и храмы, но 
они написаны как символы, и за ними многое стоит. 
Те, кто умеет видеть, мой зритель, придет на вы-
ставку в Академию художеств, сможет их понять. 
Кто не может, должен искать своего художника. 
Искусство не навязывается.

Мария МОСКВИЧЕВА.
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НЕ ПРОПУСТИ!

НАПАСТЬ

Там  
за туманами…

Собираемся на санобработку как на войну. 
Грузим в фургон фумигаторы, баллоны с аэро-
золями. К спецодежде, которая похожа на ска-
фандры, захватываем респираторы, защитные 
маски, очки, перчатки.

Мы едем в загородный коттедж под Подоль-
ском. Параллельно еще три бригады разъезжа-
ются по столице и ближнему Подмосковью. 

У дезинсекторов сейчас самая горячая 
пора. 

— Пик активности клещей будет достиг-
нут в первой половине лета. Но уже сейчас мы 
едва успеваем отрабатывать многочисленные 
заявки, — говорит исполнительный директор 
фирмы Никита Тагер. — Чаще всего нас вызы-
вают на северо-восток Московской области — в 
густонаселенные районы Юбилейного, Пушкино, 
Ивантеевки, Сергиева Посада, где много леси-
стой местности. 

Как удалось мне выяснить, паразиты актив-
но оккупировали и столицу. Они приспособи-
лись к жизни в мегаполисе, мутировали и стали 
невосприимчивыми ко многим инсектицидам. 

— Видов клещей уйма! Есть чесоточные 
клещи, ушные, постельные, пылевые... Их рас-
пространению способствуют многонаселенные 
квартиры, влажные подвалы. Они легко рас-
пространяются по вентиляционным системам, 
вызывая у людей аллергию и астму. Попав в 
квартиру, образуют целые колонии. Но самые 
опасные, конечно, иксодовые клещи, которые 
переносят вирусный энцефалит, боррели-
оз — болезнь Лайма, а также возбудителей 
пироплазмозов. 

Выясняю, что дезинсекторами работают в 
основном мужчины.

— Оборудование, которое мы грузим, 
иногда достигает 60 килограммов. Женщине 
такая ноша не под силу. Еще часто приходит-
ся в квартирах передвигать тяжелую мебель, 
иметь дело с химикатами. Это мужской мир. 
Почти все наши специалисты имеют среднее 
или высшее техническое образование. Опытный 
дезинсектор — специалист на вес золота. Мало 
получить лицензию и добиться присвоения не-
обходимой квалификации. Надо досконально 
знать о физических и химических процессах, 
которые происходят при обработке. И в связи с 
заданными условиями применить тот или иной 
препарат. Все это приобретается с опытом. 

Приезжаем на место. Нам предстоит об-
работать участок в 20 соток, прилегающий к 
коттеджу. День назад специалист фирмы про-
вел разведку местности. Теперь бригада с ходу 
облачается в комбинезоны, шагает на изолиро-
ванную территорию. Ревет реактивный двига-
тель генератора, расщепляя рабочий раствор 
препарата на наночастицы, которые должны 
проникнуть во все труднодоступные места, 
микротрещины. Вскоре над кустарниками на-
чинает подниматься туман… В белом густом 
мареве дезинсекторы напоминают воинов света 
из фантастического боевика. 

— Устройство нагнетает химикат до газоо-
бразного состояния, который потом распыля-
ется с помощью аэрозольной установки. Это 
генерация «холодного тумана», — объясняет 
технолог. — Мы сейчас помимо стандартной 
обработки химикатами применяем струю горя-
чего пара. Этот «двойной удар» именуется уже 
генерацией «горячего тумана». Работаем по 
международным стандартам. На обрабатывае-
мой поверхности образуется защитная пленка, 
безопасная для людей, домашних животных и 
растений, но пагубно действующая на парази-
тов. В зависимости от территории обработка 
длится от 40 минут до двух часов.

После химической и термической атаки 
клещам не выжить. 

Комбинезоны дезинсекторы упаковывают 
в специальный контейнер. По приезде на базу 
они будут сданы на спецобработку. 

А мы едем на следующий объект. Никита 

Тагер рассуждает: «Люди стараются на своих 
дачных участках избавиться от ос и шершней, 
а ведь именно эти насекомые активно борются 
с клещами». 

— Часто дачники, желая избавиться от па-
разитов, раскладывают по углам полынь и пиж-
му. Эти народные средства помогут избавиться 
от клещей? — спрашиваю у технолога.

— Если клещ голодный, его не отпугнет 
ни сильно пахнущая трава, ни керосин, ни 
одеколон. 

Мы тем временем подъезжаем к загород-
ному ресторану. Клещи напали на заведение 
общепита. Владелец, дорожа клиентурой, не хо-
тел, чтобы около его заведения были замечены 
специалисты в соответствующей униформе. Мы 
въезжаем за ворота, дезинсекторы в штатском 
с заднего двора заносят внутрь помещения 
упакованную аппаратуру. 

По рассказам специалистов, им все чаще 
в последнее время приходится проводить так 
называемую скрытую операцию. 

— Здесь будем применять инновационную 
технологию с использованием хладонита, то 
есть нагнетать на обрабатываемую поверхность 
диоксид углерода в жидком виде. Температура 
массы -50ºC. В «вечной мерзлоте» не способны 
выжить ни клещи, ни клопы, ни тараканы, ни 
крысы, ни какие-либо микробы. Обработка до-
рогая, но себя оправдывает. Хладонит можно 
применять на любых производственных объ-
ектах, больницах, школах и местах публичного 
пользования. 

Когда возвращаемся на базу, спрашиваю 
о клиентах дезинсекторов.

— Это люди от 25 до 45 лет, москвичи, ко-
торые обладают загородной недвижимостью 
и заинтересованы в оперативном уничтожении 
паразитов. Если мы и приезжаем на дачу к по-
жилым людям, то знаем, что обработку им за-
казали дети или другие родственники. 

«Обезболивающий» 
фермент и цементирующие 
вещества 
Накануне я беседовала с биологом Егором 

Сарычевым. 
— Что такое клещ? По сути, самоходная 

установка для крови, — рассуждал ученый. — 
Вместо колес — четыре пары ног, вместо оружия 
— хобот-шприц. 

Самцам, чтобы насытиться, требуется не-
сколько часов, дамочки-кровососы могут висеть 
на доноре по 5–6 дней, пока не станут весить в 
сто раз больше, чем до «вкусного обеда». 

Биолог уверен, что клещи — еще те домо-
седы. Эти паукообразные редко проходят за всю 
свою жизнь больше десяти метров. Путешествуют 
они, оккупировав хозяина, будь то охотник, белка, 
ежик, лесная мышь или корова.

Добычу они поджидают, сидя на стебле, 
траве или ветке. В густой чаще их найти трудно. 
Клещи заступают на свой пост около звериных 
троп, водопоев, на обочинах дорог. Из-за мало-
подвижного образа жизни эти «вампиры» могут 
месяцами обходиться без еды. 

Клещи подслеповаты, цвета различают на 
уровне «светло–темно». Но бредущий по тропе 
турист и не догадывается, что мелкий паразит 
уже учуял тепло его тела и запах. Двумя задними 
парами ног паукообразный крепко держится за 
опору, а две передние пары у него висят в воздухе, 
он ими крутит-вертит, принюхивается и ждет, что 
там с ветром принесет… Этими «антеннами» по-
том и цепляется за жертву. 

Пара секунд — и вас уже двое. Кровосос 
предпочитает нежные участки тела, где сосуды 
ближе всего подходят к коже. Это подмышки, 
заушная область, сгибы рук, шея, участки между 
пальцев, пах. Укус паразита в большинстве слу-
чаев остается безболезненным. Прокусывая 
кожу, клещ вводит особый «обезболивающий» 
фермент, который уничтожает тромбоциты, не 
давая крови свернуться. А укрепляется он с по-
мощью цементирующего вещества, которое есть 
у клеща в слюне.

Специалисты считают, что большинство 
клещей за 2 года жизни питаются кровью трех 
различных хозяев. 

— Прыгающие с деревьев клещи — это что-
то из области фантастики? — интересовалась 
я у ученого. 

— Срабатывает стереотип: раз нашли клеща 
у себя на шее, значит, он спикировал сверху. На 
самом же деле он, прицепившись к ноге, ползет 
вверх в поисках открытого участка тела. Еще 
многие путают клещей с лосиными мухами, кото-
рых еще называют оленьими кровососками. Но в 
отличие от клещей они не утратили способности 
летать. Чтобы крылья не мешали им пробираться 
в густой шерсти животных, «вампиры» их попросту 
сбрасывают и становятся похожими на клещей. 
Но клещевой энцефалит они не переносят. 

Технолог Никита Тагер, в свою очередь, вспо-
минает случай, когда клещи сыпались прямо с 
дерева. 

— Сторож дачного кооператива стал за-
мечать, что, как только подходил к дереву, где 
вверху, на ветках, осталась лежать мертвая птица, 
он начинал чесаться. А потом поймал на себе 
клеща. Подобный случай был и с погибшей в 
дупле белкой. 

Действенный способ — 
«лассо» из нитки 
Ситуация с санитарной обработкой террито-

рий, по мнению специалистов, сейчас меняется в 
лучшую сторону. В столице, например, уже сейчас 
противоклещевыми препаратами обработаны 
многие парки и скверы. 

— Много заявок поступает от баз отдыха, са-
наториев, охотхозяйств. Если территория больше 
1 гектара, мы используем автотранспорт с мощ-
ными дезустановками, а иногда и самолеты, на 
которых установлены специальные распылители, 
— говорит сотрудник Федеральной санитарной 
службы Алексей Меньшиков. 

Энцефалитом, как известно, заражено около 

четырех процентов популяции клещей. Неблаго-
получные по клещевому энцефалиту регионы: 
Дальний Восток, Урал и Сибирь. В Москве и об-
ласти если и фиксируются случаи заражения 
энцефалитом, то они завозные (клещи попадают 
с вещами туриста или привезенными цветами 
и растениями). Но надо помнить, что эти пара-
зиты переносят еще и боррелиоз, анаплазмоз 
и эрлихиоз. В прошлом году, например, к эпи-
демиологам в сезон обратилось около 20 тысяч 
пострадавших. 

Подцепив клеща, многие стараются от него 
избавиться самостоятельно. Заливают ранку 
подсолнечным маслом, одеколоном, капают на 
паразита расплавленным воском и ждут, что клещ 
задохнется и сам отпадет. Мол, клещ дышит не 
головой, а «попкой». 

— Не отпадет и не отвалится! — уверяет био-
лог Егор Сарычев. — Дыхальца у клеща на самом 
деле находятся сбоку, позади четвертой пары 
ног. Но в случае опасности он, как на подводной 
лодке, просто «задраивает люки» — закрывает 
дыхальца специальной пластинкой — перитре-
мой. Этот паразит долгое время вообще может 
обходиться без воздуха. 

Если до поликлиники или травмпункта да-
леко, а пинцета при себе нет, эпидемиолог Елена 
Ганичева советует в полевых условиях использо-
вать нитку. Узел нужно затянуть как можно ближе к 
хоботку клеща. И ни в коем случае не тянуть нитку 
вверх. Иначе можно оторвать паукообразному 
подвижно прикрепленную головку. Хобот клеща 
снабжен «якорями», направленными к задней 
части клеща. Паразита надо, прихватив бинтом, 
выкручивать, как шуруп.

После «операции» надо продезинфициро-
вать ранку йодом или спиртом, тщательно вымыть 
руки. А обидчика-паразита сохранить и сдать в 
лабораторию на исследование. 

Отправляясь в лес, специалисты советуют 
одеваться таким образом, чтобы не было от-
крытых участков тела. Брюки следуют заправить 
в ботинки или носки, застегнуть манжеты на ру-
кавах рубашки, завязать на шее платок.

Светлана САМОДЕЛОВА.
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ВЗЯТЫЕ В КЛЕЩИ
Петр ОССОВСКИЙ: 
«Искусство — 
не классная дама, 
которая на горох 
ставит в угол»

■ «Мама была нежная, воздушная, я не такая» 
— актриса Дарья Мороз о пережитой трагедии, 
экспрессивном муже и талантливом отце
■ «Я совершенно не приспособлен к холостой 
жизни» — третья жена Владимира Этуша моложе 
его на сорок с лишним лет
■ «Нас с Митей Хрусталевым стали восприни-
мать как пару, только когда мы разошлись» – 
откровения звезды Comedy woman Екатерины 
Варнавы 
■ «Я продавал валюту, разгружал вагоны и уже в 
семнадцать лет жил вдвоем с девушкой» – жизнь 
писателя Сергея Минаева достойна романа
■ «За фото в стиле ню Александр Абдулов гро-
зился меня убить» – перед объективом Валерия 
Плотникова побывало немало знаменитостей

ЧИТАЙТЕ 
В МАЙСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»:

ИСПОВЕДЬ 
СУРОВОГО 
РЕАЛИCТА

Где можно сделать прививку 
от клещевого энцефалита?
В Москве во всех административных округах 
с марта по сентябрь ежегодно функциониру-
ют прививочные пункты на базах поликлиник, 
медсанчастей, здравпунктов учебных заве-
дений, а также Центральный прививочный 
пункт на базе поликлиники № 13.
Прививка отечественной вакциной состо-
ит из 2 инъекций, минимальный интервал 
между которыми 1 месяц. После последней 
инъекции должно пройти не менее 14 дней до 
выезда в очаг. За это время вырабатывается 
иммунитет. Через год необходимо сделать 
ревакцинацию, которая состоит только из 1 
инъекции, далее ревакцинацию повторяют 
каждые 3 года. 
Если до отъезда человек не успевает сде-
лать прививку, в экстренных случаях мож-
но ввести человеческий иммуноглобулин 
против клещевого энцефалита до выезда 
на неблагополучную территорию. Действие 
препарата проявляется через 24–48 часов и 
продолжается около 4 недель.

Что делать и куда 
обращаться, если произошло 
присасывание клеща?
Непривитым лицам проводится экстренная 
серопрофилактика — введение человече-
ского иммуноглобулина против клещевого 
энцефалита не позднее 4-го дня после при-
сасывания клеща (круглосуточно):
— взрослым в приемном отделении НИИ 
скорой и неотложной медицинской помощи 
им. Склифосовского (Москва, Сухаревская 
пл., д. 3);
— детям в детской клинической больнице № 
13 им. Н.Ф.Филатова (Москва, ул. Садовая-
Кудринская, д. 15).

Где провести лабораторное 
исследование клещей?
Исследование снятых с людей клещей на за-
раженность вирусом клещевого энцефалита 
можно провести в отделении особо опасных 
инфекций микробиологической лаборато-
рии ФГУЗ «Центр гигиены и эпидемиологии 
в г. Москве» по адресу: Москва, Графский 
пер., д. 4/9 (вход со двора, 2-й этаж), тел. 
687-40-47.

Где провести лабораторные 
исследования крови 
(серологическое) на клещевой 
энцефалит? 
В паразитологическом отделении микро-
биологической лаборатории ФГУЗ «Центр 
гигиены и эпидемиологии в г. Москве» по 
адресу: Москва, Графский пер., д. 4/9, (ад-
министративный корпус, 2-й этаж), либо в 
любой другой лаборатории, выполняющей 
данный вид исследования. 
При получении положительного результата 
лабораторного исследования необходимо 
срочно обратиться за медицинской помощью 
в лечебно-профилактические учреждения.

«Нужно не смотреть, а видеть», — 
уверен основоположник «сурового 
стиля» Петр Оссовский. Художник, 
который не стремится копировать 
окружающий мир, а берет из него 
сюжеты, заставляющие думать. 19 
мая он откроет в Академии худо-
жеств на Пречистенке свою ретро-
спективу, которую называет не ина-
че как исповедью. Она приурочена 
к 90-летию мастера. Накануне от-
крытия выставки «МК» пришел по-
здравить художника с юбилеем.

«Три поколения».

Триптих «Озаренные светом Победы».
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КРОССВОРД АЛЬМА-МАТЕР

ГОРОСКОП

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Геенна огненная» в 
газовой плите. 4. Вечерний черный пиджак, 
«в котором курят». 10. Модное название моде-
льера. 11. Свиданка, назначенная парижанкой. 
13. Плод, который «чистят» молотком. 14. Мол-
ния на лбу Гарри Поттера. 15. Жесткий диск 
в компьютере. 16. «Рапира», от чьих уколов 
предохраняет палец наперсток. 18. «Туше» 
на ринге. 20. Каждая «виновница» праздни-
ка 8 Марта. 22. Небесное явление, воспри-
нимаемое как чудо. 23. Высокий и рослый 
пехотинец в царской армии. 24. Каркас для 
широкой дамской юбки. 27. «Персональная» 
камера для заключенного. 30. «Почтение» 
на молодежном сленге. 32. Бланк, «спра-
шивающий» о поле, возрасте, образовании. 
34. «Капкан» для идущей на дело банды. 35. 
«Ессентуки» в бутылке. 36. Человек, считаю-
щий себя носителем высшей интеллектуаль-
ности и изысканных вкусов. 38. Подкованный 
«однополчанин» кавалериста. 39. Открытка 
для мамы, выполненная цветными каранда-
шами. 40. Духовный отец партии. 41. Армада 
кораблей пустыни. 42. Гусар, танцующий с 
барышней мазурку.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Банковский вклад, на 
который «капает» процент. 2. Сторона топора, 
которую плетью не перешибешь. 3. Красная 
ягодка в квашеной капусте. 5. «Продвинутый» 
стиль архитектуры. 6. Емкость в нории или 
рабочий орган экскаватора. 7. Похвальный 
лист ученика. 8. Урок, для которого требуются 
простой карандаш и готовальня. 9. Психоло-
гическое давление. 10. Горючее для лампы 
«Летучая мышь». 12. «Вопль» голодного желуд-
ка. 17. Профессия человека, который «сказал: 
«Поехали!» и махнул рукой». 19. «Перрон», 
на котором горожане ждут троллейбус или 
автобус. 20. Цирковой артист, «манипулирую-
щий» кеглями. 21. Мастер темных делишек. 
25. «Мотор» мощной подводной лодки. 26. 
Обидная шутка из уст зубоскала. 27. «Ы» в на-
звании комедии про Шурика. 28. «Портфолио» 
с косметическими новинками. 29. «Стильный» 
зеленый аксессуар Незнайки. 31. «Реактив-
ный» моллюск из класса головоногих. 33. 
Стеклянная «поилка» для шприца. 34. Мини-
щепка под кожей. 37. Спортивный инвентарь в 
багажнике бритоголового братка. 38. Сказоч-
ная мать семерых рогатых отпрысков.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Самовар. 4. Экспорт. 10. Скрепка. 11. Регресс. 13. Руно. 14. Куча. 15. 
Совещание. 16. Август. 18. Жмурки. 20. Патриот. 22. Пьянство. 23. Мостовая. 24. Интеграл. 
27. Диверсия. 30. Алгебра. 32. Осанка. 34. Разлив. 35. Керосинка. 36. Джин. 38. Ниша. 39. 
Веселье. 40. Алхимия. 41. Напасть. 42. Ламбада.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сборная. 2. Очко. 3. Атеист. 5. Кортеж. 6. Писк. 7. Тирания. 8. Качество. 9. 
Организм. 10. Снегирь. 12. Супруга. 17. Солнцепек. 19. Мелодрама. 20. Пятерка. 21. Тусовка. 
25. Негатив. 26. Легионер. 27. Дубликат. 28. Идиллия. 29. Нокдаун. 31. Овчарка. 33. Акцент. 
34. Рапира. 37. Нега. 38. Нимб.

куплю

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-916-302-49-75

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87
продаю

предлагаю

 бесплатно.
kursbiznesa.ru

❑ дипломы, аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

❑ гусята племенного 
хозяйства
Линдовской породы. 
Возраст от 5 до 7 недель.
Цена от 500 руб. 
Оптовикам скидка. 
Возможна доставка 
т. 8-926-076-20-99

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ адвокаты.
Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ юридическая помощь 
т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-985-142-81-42

предлагаю

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ знакомства. 

Гарантированно! 
т. 8-925-831-53-30

предлагаю
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81
❑ электрики, сантехники 

т. 8-495-502-69-75

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, микросхемы, ПП3, 
разъемы.
(499)126-02-60

сдаю
❑ квартиры на сутки 

т. 8-926-736-68-61

8(495)795-11-93

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05, (495) 979 38 99
www.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и Павла
6+

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки 

т. 8-495-973-35-30

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Удобрения в подарок!

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

 отдых 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ отдых! Юго-восток! 
т. 8-916-299-45-42

❑ расслабление
ЮЗАО и центр 
т. 8-915-199-88-87

 расслабление! 
т. 8-925-039-82-11

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

куплю
❑ фантики

от жвачек и конфет, 
открытки куплю. 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-925-882-58-08
❑ расслабление 

т. 8-903-247-65-55
❑ отдых 

т. 8-916-904-21-19
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ РЕЛАКС 

м. "Менделеевская" 
т. 8-966-112-84-14

 ваш выбор расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71,  
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ ваш отдых
м. "Алексеевская",
м. "Медведково"
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых  м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Савеловская" 
т. 8-903-536-46-72

❑ отдых неформат 
т. 8-495-233-18-21
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ОВЕН (21.03—20.04) С 19 мая обстоятельства 
усугубятся вступлением в попятное движение 
Меркурия до 12 июня. В это время нежелательно 
приступать к новым делам, затруднены поездки, 
оформление документов, покупка техники и про-
ведение медобследований. У студентов также 
проблемы. 22–23 мая не подходящие для брако-
сочетаний дни. 
ТЕЛЕЦ (21.04—21.05) В понедельник не рекомен-
дуется заниматься финансовыми вопросами. Так-
же в этот день возможно обострение хронических 
заболеваний, особенно связанных с суставами. 23 
мая, оформляя кредиты, страховки, вы рискуете 
большими потерями вложенных средств. 24 мая 
хорошо провести в кругу семьи или навестить 
родителей.
БЛИЗНЕЦЫ (22.05—21.06) 21 мая в ваш знак 
войдет Солнце, что будет способствовать улуч-
шению физического и духовного здоровья, но не 
сразу. 22–23 мая возможны осложнения на работе, 
потеря денег. Негативно все, что связано с авто-
мобилем — покупки, продажи, ремонт, занятие в 
автошколе. Повышена вероятность ДТП. 24 мая по-
лучается все — новые перспективные знакомства, 
примирение с супругом, сдача экзаменов.
РАК (22.06—22.07) 18 мая — неблагоприятный 
день для здоровья. 19 мая — сбои в работе элек-
тронной техники. 20–22 мая — спокойные дни. 23 
мая вы можете попасть под власть мошенников и 
аферистов. 24 мая — возможность дополнитель-
ного заработка.
ЛЕВ (23.07—23.08) С 19 мая до 11 июня могут 
отмениться ваши планы, ухудшатся отношения 

с друзьями и коллегами, возникнут постоянные 
проблемы с транспортом. 22 мая не поддавайтесь 
приступам ревности. 23 мая контакты с админи-
страцией не принесут ожидаемых результатов. В 
воскресенье вы понадобитесь всем — коллегам, 
подчиненным, любимым и детям.
ДЕВА (24.08—23.09) 18 мая — служебные и се-
мейные неурядицы одновременно. 20–22 мая 
все зависит от вас, особенно в семье. Проявите 
добрую волю и найдите нестандартный выход из 
трудного положения. 23 мая — критический день, 
но главное — не вспоминать старые обиды.
ВЕСЫ (24.09—23.10) 18–19 мая — упадок сил, 
и все требует большого напряжения. Но хоро-
шо будут решаться ранее отложенные дела. 21 
мая — успех у людей творческих профессий. 22 
мая придется усиленно трудиться, возможно 
выполнение обязанностей отсутствующего на-
чальника. 23 мая — разногласие с друзьями и 
родственниками. 
СКОРПИОН (24.10—22.11) 18 мая — неудачный 
день для посещения врачей. 22 мая — финансовые 
потери: штрафы, вычеты, снижение зарплаты.
СТРЕЛЕЦ (23.11—21.12) 18 мая постарайтесь 
избежать семейных конфликтов, они вам ни к 
чему. 20 мая не пренебрегайте общественными 
мероприятиями. Ваше выступление на собрании, 
конференции, семинаре будет удачным и укрепит 
ваш служебный авторитет. 24 мая — хороший 
день для венчания или начала поездки по святым 
местам.
КОЗЕРОГ (22.12—20.01) В данный период у 
многих Козерогов в личной жизни будет больше 

проблем, чем радостей. У влюбленных — оби-
ды, неудачные свидания, сомнения. У семейных 
большая загруженность на работе или неважное 
здоровье не позволят уделять достаточно вре-
мени семье. Понедельник — плохой день в плане 
здоровья, следите за качеством пищи и избегайте 
тяжелых физических работ. 22 мая — конфликтный 
день. 23 мая — все внимание своему здоровью.
ВОДОЛЕЙ (21.01—19.02) С 19 мая все ваше вни-
мание будет сосредоточено на детях. Если ранее 
были какие-то проблемы в этом плане, то теперь 
они проявятся с новой силой. Взрослые дети стол-
кнутся с трудностями в карьере, устройстве жилья 
и любовных отношениях, где без вашей помощи 
им не обойтись. Подросткам придется помогать 
в учебе, отношениях с товарищами, заботиться 
о том, чтобы они не стали жертвой мошенников. 
(В ином варианте — проблемы в отношениях с 
возлюбленными, если они намного моложе вас.) 
Вся неделя пройдет в напряжении, и эта ситуация 
сохранится до середины июня.
РЫБЫ (20.02—20.03) Хотя для бракосочетания 
этот период не годится, романтическая любовь 
может порадовать вас, не считаясь с возрастом 
и семейным статусом. 19 мая позаботьтесь о 
безопасности вашего жилья — возможны кражи 
и протечки воды. 21 мая при посещении театра или 
ТРЦ есть вероятность романтической встречи. Но 
будьте все же осторожнее в отношениях с мало 
знакомыми людьми. 23 мая можно ожидать по-
зитивных перемен в служебных делах, а возможен 
и полный провал. Все зависит от ваших знаний и 
эрудиции, умения показать себя.

С 18 ПО 24 МАЯ

Совсем немного осталось до начала основной 
экзаменационной кампании ЕГЭ-2015, кото-
рая стартует 25 мая. В последние дни перед 
экзаменом начинается мандраж и у двоеч-
ников, и у отличников — чтобы избавиться 
от него, психолог МГУ и специалист Рособ-
рнадзора дали читателям «МК» и их детям-
выпускникам несколько важных советов.

— Практика показала, что школьников перед 
экзаменами очень хорошо успокаивает трениров-
ка на реальных вопросах ЕГЭ. Это дает понима-
ние, какими они будут, исчезает неизвестность, 
неопределенность, ожидание каких-то «ужасных 
и непредсказуемых» заданий, — говорит Людми-
ла Каврева, замначальника управления оценки 
качества общего образования Рособрнадзора. 
— Чтобы справиться с этим, следует ознакомиться 
с демонстрационными версиями КИМ ЕГЭ по 
предметам этого года. Они размещены на сайте 
разработчиков экзаменационных материалов 
ЕГЭ — Федерального института педагогических 
измерений (ФИПИ) www.fipi.ru и официальном 
информационном портале ЕГЭ www.ege.edu.
ru. На сайте ФИПИ есть бесценная вещь — от-
крытый банк заданий ЕГЭ. В банке размещено 
большое количество заданий, используемых при 
составлении вариантов КИМ ЕГЭ по всем учебным 
предметам. Для удобства использования задания 
сгруппированы по тематическим рубрикам (на-
пример, «Лексика и фразеология», «Грамматика. 
Синтаксис» по русскому языку, «Алгебра», «Урав-
нения и неравенства» по математике), поэтому 
есть возможность отработать те или иные на-
выки. Потренируйтесь на этих заданиях, и у вас 
появится полная ясность — чего ждать, а значит, 
и спокойствие!

Многие боятся строгих правил, жестких 
санкций за их нарушение, нервирующего видео-
наблюдения и т.д. Но все это вызывает стресс, 
мешающий сдавать экзамен, только у хитрецов, 
которые планируют воспользоваться мобильной 
связью и разного рода уловками.

  — Родителям нужно убедить ребенка вы-
полнять правила, и тогда бояться будет просто 
нечего — ни камер, ни контроля, ни за спрятан-
ные потайные гаджеты, — продолжает Людмила 
Каврева. — Нужно оставить мобильный телефон 
в специальной аудитории, не брать лишних ве-
щей, и все будет в порядке. Иногда даже хорошо 
подготовленные дети желают подстраховаться, 
берут с собой телефон или другие технические 
приспособления, чем подвергают себя ненужному 
риску. Ведь если у участника ЕГЭ обнаружат даже 
выключенный мобильный телефон, его удалят 
с экзамена и аннулируют результаты без права 
пересдачи в текущем году. Такие случаи пере-
носятся детьми очень тяжело. Не портите себе 
нервы хитростями!

Главный совет, который дают психологи ро-
дителям, — не «кошмарить» свое чадо! Известно 
немало примеров, когда до стресса накануне 
экзамена ребенка доводили папы-мамы-бабушки. 
Постоянное давление, создание нервозной об-
становки, бесконечные напоминания о лежащей 
на выпускнике ответственности, высказывания 
в духе «не поступишь в институт, всю жизнь под 
откос пустишь, пойдешь в дворники» — все это 
не способствует сосредоточению, провоцирует 
истерики и нервные срывы. 

 — В особенности такому давлению под-
вержены так называемые тревожные дети. Они 
способны и сами себя накрутить, а уж когда им 
поминутно говорят о важности ЕГЭ родители — 
то вообще пиши пропало! Высшие психические 
функции — память, внимание, мышление — просто 
могут отключиться под влиянием этого давления, 
— рассказывает Илья Плужников, профессор ка-
федры клинической психологии МГУ. — Поэтому 
на первом месте стоит создание комфортной 
обстановки в семье, нормальное общение с ре-
бенком, поддержка, умение не делать трагедию из 

первого не слишком удачно сданного экзамена, не 
заставлять таким образом терять мотивацию.

Обустройте вместе с ребенком место для за-
нятий по подготовке к экзамену. Стол школьника 
часто пребывает в хаосе, но для подготовки к 
ЕГЭ нужно все привести в порядок, структури-
ровать. Это, по сути, «структурирует голову» — 
настроит на системность и последовательность 
в действиях.

Очень важен строгий распорядок дня — 
вставать и ложиться нужно в одно и то же время. 
Составьте план занятий по подготовке: самый 
правильный ритм — 40 минут занятия, 10 минут 
отдых. Если ваш ребенок — перфекционист в 
учебе, убедите его в последние дни не зубрить 
круглосуточно. Последние дни использовать для 

особо активной подготовки нужно только тем, чьи 
знания небезупречны.

Находятся подростки школьно-студенческого 
возраста и даже их родители, пытающиеся стиму-
лировать мозг или снять стресс при помощи пре-
паратов, обсуждая в соцсетях достоинства разно-
го рода лекарств и способы их приобретения.

 — Использование любых препаратов должно 
производиться только под наблюдением врача — 
здоровым детям это не нужно, и эффект может 
быть обратным! — предостерегает Илья Плужни-
ков. — Индивидуальные особенности организма 
могут быть таковы, что таблетка подействует 
ровно наоборот. Не экспериментируйте с лекар-
ствами самостоятельно!

Евгений БАЛАБАС.

10 ДНЕЙ ДО ЕГЭ — КАК ПОДГОТОВИТЬСЯ?
Тренируйтесь на реальных заданиях с сайта ФИПИ 
и не балуйтесь «колесами»!

Колледж Московского финансово-
юридического университета МФЮА — это 
культурно-образовательное пространство, 
где молодые люди, пришедшие со школьной 
скамьи, всего за 3—4 года учебы становятся 
серьезными профессионалами, востребо-
ванными фактически во всех сферах город-
ского хозяйства Москвы.

Профессиональные знания  и практические 
навыки — вот что получает студент колледжа 
МФЮА с первого дня обучения.    

Даже в сложный период кризиса выпускни-
ки колледжа МФЮА получают приглашения от 
работодателей — тех компаний и организаций, 
где они проходили практику. И хотя среднее 
профессиональное образование не дает воз-
можности стать адвокатом, судьей или нотариу-
сом, в госструктурах наших выпускников ждут 
с большим нетерпением. А МФЮА ждет их для 
продолжения учебы на программах высшего 
образования.

(495) 221-10-01     www.mfua.ru
РЕ
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МФЮА. ВЧЕРАШНИЙ ДЕВЯТИКЛАССНИК
СТАНОВИТСЯ ПРОФИ

НА ПОЧТЕ ДЕСЯТЬ ДНЕЙ ВЫГОДНОЙ ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!
Во всех почтовых отделениях Москвы и Подмосковья с 14 по 23 мая проходит  

Всероссийская декада подписки на 2-е полугодие 2015 года:
Индекс                                Издание На дом До востребования Льготный на дом
55061               «Московский комсомолец 765,39           686,74           623,14
 по будням и субботам, 6 раз в неделю
38686               «Московский комсомолец» 655,03           594,43           534,72
               по будням, 5 раз в неделю РЕ
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
18–19 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21, у ТЦ «Столица»
20–21 мая с 8.00 до 20.00
м. «Планерная», южный выход
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 403а
м. «Университет», выход к МГУ
22 мая с 8.00 до 20.00
23 мая с 10.00 до 16.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14, 
у к/т «Звездный»

м. «Щелковская», автовокзал
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»
25–26 мая с 8.00 до 20.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
р-н Старое Крюково, г. Зеленоград, корп. 900
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Новогиреево», Зелёный пр-т, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
27–28 мая с 8.00 до 20.00
р-н Чертаново Центральное, ул. Кировоградская, 
д. 17, корп. 1, у почтового отделения
р-н Медведково Южное, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 1
р-н Хорошёво-Мнёвники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, корп. 1, у входа в сквер напротив ТЦ «Европа»
29 мая с 8.00 до 20.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1

Напоминаем, что оформить подписку на «МК» по будням и субботам за 650 рублей  
и «МК» по будням за 570 рублей можно в редакционных подписных пунктах, расположенных по адресам:

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.
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День Победы был и остается для боль-
шинства наших сограждан самым важным из 
государственных праздников. И на этот факт 
не влияет ни смена поколений, ни смена госу-
дарственного строя. И это не только потому, 
что Великая Победа в каждой семье связана 
с личной болью, с историей подвига кого-то 
из родных и близких. В памяти народа 9 Мая 
— это не столько победа нашего государства 
над агрессором, сколько торжество человеч-
ности над зверем внутри человека. Именно 
поэтому память о Победе — это память о 
том, как важно при любых обстоятельствах 
оставаться людьми. А попытка пересмотра 
итогов Великой войны воспринимается как 
личное оскорбление, как попытка убить в 
нас человека. 

В каждом из нас есть и Божий образ, 
и звериная сущность. И каждый раз, когда 
нам приходится принимать решение, мы 
делаем свой выбор либо в пользу первого, 
либо второго. Сегодня очевидно, что история 
Великой Отечественной — это не только ге-
роизм народа и военный гений полководцев. 
Мы немало знаем о стратегических просче-
тах командования, стоивших жизни тысяч и 
десятков тысяч людей, о подлости и пре-
дательстве — о многом, что хотелось бы не 
знать или забыть, но забывать нельзя. Но в 
то же время нельзя забыть и о том, почему 
мы все же победили. Врут те, кто говорит, что 
мы завалили немцев трупами. Мы победили 
потому, что, несмотря на ужас войны, мы 
выбрали остаться людьми. Руки женщин бло-
кадного Ленинграда, которые протягивают 
хлеб пленным немцам, свидетельствуют о 
нашей Победе не меньше, а может, и больше, 
чем знамя над Рейхстагом.

«Нет больше той любви, как если кто 
положит душу свою за друзей своих». Мы 
выбрали остаться людьми, когда своим те-
лом закрывали от смерти товарищей. Когда 
делились последним с людьми, которых ви-
дели в первый и последний раз. Когда — во-
преки очевидному — продолжали любить и 
творить. Есть интересный эпизод в обороне 
Севастополя. В осажденном и отрезанном от 
Большой земли городе продолжала работать 
Севастопольская панорама, рассказываю-
щая о первой обороне города. Защитники 
города шли в музей, чтобы почерпнуть в 
истории силы для продолжения борьбы. 
Немцы тоже понимали силу символического 
капитала, а потому панорама была одной из 
целей бомбардировок, наряду с артилле-
рийскими батареями и оборонительными 
сооружениями! И когда здание, наконец, 
удалось разбомбить, солдаты, матросы и 
просто жители города, рискуя своей жизнью, 
спасали полотно Франца Рубо из горящего 
здания — так, как спасают боевого товарища. 
Подобные поступки невозможно сделать 
просто по приказу. Каждый раз это выбор 
самого человека. Выбор в пользу того, чтобы 
в данной конкретной ситуации поступить 
именно как человек — подчинить свои ин-
тересы чему-то большему.

Подобный выбор каждому из нас при-
ходится делать и сегодня. И далеко не всегда 
мы оказываемся достойными тех, кто за-
воевал для нас возможность жить, гово-
рить на родном языке, трудиться и творить, 
любить и радоваться. Довольно часто мы 
оказываемся неспособными поступиться 
своими интересами ради другого человека. 
Проявить сострадание к чужой боли. Найти в 
себе мужество противостать злу и неправде. 
Сегодня, когда мы вспоминаем Победу, стоит 
задуматься о той войне, которая не пре-
кращается ни на минуту. В которую так или 
иначе вовлечены мы все. «Тут дьявол с Богом 
борются, и поле битвы — сердца людей…» — 
так писал об этой войне Федор Михайлович 
Достоевский. Можем ли мы преодолеть зло 
внутри себя и рядом с собой — вот главный 
вопрос, который ставит перед нами Великая 
Победа. Каким будет наш ответ?

На этот вопрос можно ответить только 
своей жизнью. Это не слова «за все хорошее 
против всего плохого». Память о Победе 
требует Поступка. Жертвы. Готовности пла-
тить цену. Память тех, кто отдал свою жизнь, 
ставит вопрос о том, чем готовы поступиться 
мы, чтобы жить достойно. Для кого-то дать 
достойный ответ — значит уйти от любовницы 
и вернуться к своей жене и своим детям. Для 
другого — вернуть долг. Для третьего — отка-
заться от «откатов». Выбор есть у каждого из 
нас. Мы можем выбрать быть людьми. И тогда 
Победа будет вновь и вновь совершаться на 
этой земле. В каждом из нас.

БЫТЬ ЧЕЛОВЕКОМ
Размышления в год 
празднования 70-летия 
Победы

Сергей РЯХОВСКИЙ,  
Начальствующий епископ Рос-
сийского объединенного союза 
христиан веры евангельской, 
член Общественной палаты РФ
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Надо бы нашим космиче-
ским ракетам конкретные 
имена давать, как урага-
нам. А то уже непонятно, 
то ли про старую сообща-
ют, то ли уже с новой не 
вышло.

— Ты правда вышла замуж 
за этого миллионера по 
любви?
— Д а, прав д а! Я 

действительно очень люблю 
деньги.

— Вы так хорошо выгляди-
те, похудели, что у вас за 
диета?
— Безработица.

— Вы с мужем занимаетесь 
сексом? 
— Регулярно! 
— Очень хорошо! А как 

часто? 
— Непрерывно! 
— Вот это я понимаю — мо-
лодцы!!! А в какой форме? 
— В мозг… начиная с ран-
него утра!

Если много читать, работать, 
смотреть фильмы, ходить в 
наушниках и ездить в поез-
дах, складывается ощуще-
ние, что живешь.

1

2

3

4 5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Бриллинг (Брилинг) Николай (1920–1988), актер 
(«Адмирал Нахимов», «Семнадцать мгновений 
весны», «Судьба резидента»)
Дорохин Николай (1905–1953), актер («Послед-
няя ночь», «Сталинградская битва», «Малахов 
курган»)
Иоанн Павел II (Карол Войтыла) (1920–2005), 
папа римский
Луферов Виктор (1945–2010), бард
Хиггинс Джон (1975), игрок в снукер

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье облачно, дождь. 
Температура ночью в Москве 5…7°, по области 

3…8°, днем в Москве 9…11°, по области 8…13°. 
Ветер северо-западный и западный, 5–10 м/с, 
местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 4.13, заход Солнца — 20.39, 
долгота дня — 16.26.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидается усиление геомаг-
нитной активности, вероятны возмущенные 
периоды.

ДАТсКИй уГОлОК

Международный день музеев.
День Балтийского флота.
1915 г. — проведено испытание первого в мире 
танка «Вездеход», построенного на Русско-
Балтийском заводе.

1935 г. — в Москве потерпел катастрофу самолет-
гигант «Максим Горький». Он упал на московский 
поселок Сокол, погибли 11 человек экипажа и 
50 пассажиров.
1945 г. — дебют Всеволода Боброва в большом 
футболе (в составе команды ЦДКА на стадионе 
«Сталинец» в Черкизове против «Локомотива» 
он забил два мяча).
2005 г. — ФК «ЦСКА Москва» впервые в исто-
рии советского и российского футбола выиграл 
Кубок УЕФА.
2014 г. — принята Конституция Луганской на-
родной республики, главой ЛНР утвержден Ва-
лерий Болотов.
2014 г. — умер поэт-песенник Анатолий 
Поперечный.
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Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДИТЕлЬ: Гусев Павел Николаевич  
сВИДЕТЕлЬсТВО О РЕГИсТРАЦИИ сМИ: ПИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНАЯ ЦЕНА

сПОРТ

КулЬТ-уРА!

с Натальей МАлАХОВОй

МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНИКИ ГЛАВНЫЙ 

ГЕРОЙ

СОБЫТИЕ 
ДНЯ

В 2010 году Изабель Жеффруа, более 
известная под псевдонимом Zaz, вы-
ложила в Интернет видео на свою пес-
ню «Je veux», исполненную с бэндом на 
одной из французских улочек, чем очень 
быстро очаровала мировую аудиторию. 
Видео стремительно набрало огромное 
количество просмотров, а некоторые 
особенно восторженные и впечатли-
тельные слушатели начали сравнивать 
певицу с Пиаф и Фреэль. Изабель не 
остановилась на достигнутом и стала 
активно подогревать интерес к себе но-
выми работами и концертами. В этом 
году Zaz отмечает 30-летие. К юбилею 
она записала пластинку «Paris», состоя-
щую из кавер-версий на посвященные 
Парижу песни знаменитых французских 
шансонье. 

В записи альбома принял участие знаме-
нитый американский продюсер и композитор 
Куинси Джонс, благодаря которому альбом «Thrill-
er» Майкла Джексона стал в свое время самым 
продаваемым в музыкальной истории. Он также 
создавал мировые хиты вместе с Луи Армстрон-
гом, Эллой Фитцджеральд, Дюком Эллингтоном, 
Рэем Чарльзом и другими легендарными музы-
кантами. Так что для Zaz  выход новой пластинки 
может стать настоящим звездным часом. «МК» 
поздравил певицу с юбилеем и узнал, что общего 
у нее с французскими шансонье, как попасть из 
Интернета на большую сцену и почему русские 
порой не такие суровые, какими кажутся.

— Изабель, почему вы решили сделать новый 
диск именно собранием каверов?

— Я ничего не планировала, это был просто 
порыв общего энтузиазма. Я рассказала своей 
группе, что за границей часто слушают старые 
французские песни. И появилась идея собрать 
альбом из них, создав свои интерпретации на 
джазовый мотив. Мы загорелись этой идеей, 
начали работать, и процесс пошел очень быстро. 
Принято считать, что за границей люди часто 
говорят о Париже, поэтому мы решили собрать 
песни о французской столице. Мы прослушали 
очень много произведений. Я выбрала те песни, 
с которыми у меня связаны какие-то истории. 
Например, «Champs Elysees» была записана спе-
циально для русских, потому что в России меня 
постоянно просят ее спеть. Другие композиции, 
которые я выбрала, либо очень актуальны сегод-
ня, либо просто нравятся мне мелодически.

— Вы перепеваете и Эдит Пиаф, с кото-
рой вас часто сравнивают. Какую роль она 
сыграла в вашей судьбе?

— Я по-настоящему открыла для себя ее 
творчество, когда долгое время исполняла фран-
цузский шансон в пиано-барах и кабаре. Она вос-
хитительная, и ее песни потрясающие, вызываю-
щие бурю эмоций. Безусловно, мне очень лестно 
сравнение с ней. Но очевидно, что на самом деле 
никто не сравнится с этой легендой.

— А что помогло вам самой превратить-
ся из уличной певицы в звезду мирового 
уровня?

— Моя искренность. Я старалась всегда 
оставаться настоящей, всегда быть верной самой 
себе — это самое главное. Также, чтобы чего-то 
достичь, нужно уметь иногда идти на компромисс. 
Так что я порой делала это. И не пожалела.

— С какими мыслями вы подходите к юби-
лею? Чего уже стопроцентно удалось добить-
ся и что осталось еще не реализованным?

— Я всегда верила в свои мечты, которых 
было много. Общество часто устроено так, что 
заставляет твою веру и доверие к миру пошат-
нуться. Я же никогда не переставала верить и 
очень этим горжусь. Горжусь, что всегда работала 
над собой, чтобы разбираться в том, что я делаю, 
самосовершенствоваться, чтобы стать тем, кем 
я стала. Если говорить о том, чего я не успела 
сделать, то, возможно, оглядываясь назад, я бы 
хотела тратить чуть больше времени на себя саму 
и могла бы создать больше проектов.

— Как с годами трансформируется ваше 
творчество? Вы экспериментатор или все-
таки «консерватор», идущий по четко вы-
строенному пути?

— Думаю, мне подходят оба определения, 
но в будущем я бы хотела больше эксперимен-
тировать. Я хочу смешивать стили, и я люблю ис-
полнять разные песни. Сегодня музыка во многом 
создается с помощью разного рода техники, но 
я в этом плане остаюсь консервативной и хочу 
создавать песни сама, используя только свой 
голос. Мне интересны эксперименты на дру-
гом поле: например, я бы сделала какой-нибудь 
спектакль, больше работала бы над визуальной 
составляющей.

— У вас были какие-то курьезные истории, 
связанные с выступлениями в России?

— Как-то после концерта в Сибири ко мне 
подошел мужчина и схватил меня за руку. Сначала 
я испугалась, что он пьяный или сумасшедший, 
но оказалось, что он просто пытается мне что-то 
рассказать, хотя я и не понимаю по-русски. Он 
показал мне свою руку, на которой были напи-
саны слова из моей песни: «Je veux de l’amour, 
de la joie, de la bonne humeur» («Я хочу любви, 
радости и хорошего настроения». — Н.М.). Меня 
очень тронуло, что припев одной из моих самых 
любимых и значимых для меня композиций стал 
для кого-то девизом. Здорово осознавать, что в 
разных уголках мира люди дорожат ценностями, 
которые я пытаюсь донести в своих песнях.

Молодая певица отдала 
дань французским 
классикам

ZAZ: «НИКТО 
НЕ сРАВНИТсЯ 
с ЭДИТ ПИАФ»
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Российская футбольная премьер-лига 

28-й тур
Пятница, 15 мая. «Мордовия» (Саранск) 

— «Ростов» (Ростов-на-Дону) — 0:0. 
Суббота, 16 мая. «Амкар» (Пермь) — «Ку-

бань» (Краснодар) — 1:0. «Арсенал» (Тула) — 
«Терек» (Грозный) — 1:1. «Локомотив» (Москва) 
— «Рубин» (Казань) — 3:0. 

Воскресенье, 17 мая. «Спартак» (Москва) 
— ЦСКА (Москва) — 0:4. «Уфа» — «Зенит» (Санкт-
Петербург) — 1:1.
Положение команд
 И В Н П М О
1. Зенит 28 19 7 2 57-16 64 
2. ЦСКА 28 18 2 8 63-26 56 
3. Краснодар 27 16 7 4 47-23 55 
4. Динамо 27 14 6 7 49-31 48 
5. Рубин 28 13 8 7 38-29 47 
6. Спартак 28 12 7 9 38-37 43 
7. Локомотив 28 11 9 8 30-23 42 
8. Терек 28 10 7 11 29-26 37 
9. Мордовия 28 10 5 13 21-41 35 
10. Кубань 28 7 11 10 26-34 32 
11. Амкар 28 7 7 14 21-39 28 
12. Ростов 28 7 7 14 25-48 28 
13. Уфа 28 6 9 13 23-37 27 
14. Урал 27 7 3 17 25-39 24 
15. Арсенал 28 7 3 18 17-39 24 
16. Торпедо 27 4 10 13 21-42 22 

Все призеры чемпионатов России 
по футболу
1992. 1.«Спартак» (Москва). 2. «Спартак» (Вла-
дикавказ). 3 «Динамо» (Москва)
1993. 1. «Спартак» (Москва). 2. «Ротор» (Волго-
град). 3. «Динамо» (Москва)
1994. 1. «Спартак» (Москва). 2. «Динамо» (Мо-
сква). 3. «Локомотив» (Москва)
1995. 1. «Спартак-Алания» (Владикавказ). 2. 
«Динамо» (Москва). 3. «Спартак» (Москва)
1996. 1. «Спартак» (Москва). 2. «Алания» (Вла-
дикавказ). 3. «Ротор» (Волгоград)
1997. 1. «Спартак» (Москва). 2. «Ротор» (Волго-
град). 3. «Динамо» (Москва)
1998. 1. «Спартак» (Москва). 2. ЦСКА (Москва). 
3. «Локомотив» (Москва)
1999. 1. «Спартак» (Москва). 2. «Локомотив» 
(Москва). 3. ЦСКА (Москва)
2000. 1. «Спартак» (Москва). 2. «Локомотив» 
(Москва). 3. «Торпедо» (Москва)
2001. 1. «Спартак» (Москва). 2. «Локомотив» 
(Москва). «Зенит» (Санкт-Петербург)
2002. 1. «Локомотив» (Москва). 2. ЦСКА (Мо-
сква). 3. «Спартак» (Москва)
2003. 1. ЦСКА (Москва). 2. «Зенит» (Санкт-
Петербург). «Рубин» (Казань)
2004. 1. «Локомотив» (Москва). 2. ЦСКА (Мо-
сква). 3. «Крылья Советов» (Самара)
2005. 1. ЦСКА (Москва). 2. «Спартак» (Москва). 
3. «Локомотив» (Москва)

2006. 1. ЦСКА (Москва). 2. «Спартак» (Москва). 
3. «Локомотив» (Москва)
2007. 1. «Зенит» (Санкт-Петербург). 2. «Спартак» 
(Москва). 3. ЦСКА (Москва)
2008. 1. «Рубин» (Казань). 2. ЦСКА (Москва). 3. 
«Динамо» (Москва)
2009. 1. «Рубин» (Казань). 2. «Спартак» (Москва). 
3. «Зенит» (Санкт-Петербург)
2010. 1. «Зенит» (Санкт-Петербург). 2. ЦСКА 
(Москва). 3. «Рубин» (Казань)
2011/12. 1. «Зенит» (Санкт-Петербург). 2. «Спар-
так» (Москва). 3. ЦСКА (Москва)
2012/13. 1. ЦСКА (Москва). 2. «Зенит» (Санкт-
Петербург). 3. «Анжи» (Махачкала)
2013/14. 1. ЦСКА (Москва). 2. «Зенит» (Санкт-
Петербург). 3. «Локомотив» (Москва)

ПЯТЬ ЗВЕЗД «ЗЕНИТА»-2015

1. Юрий ЛОДЫГИН. Вратарь питерского 
клуба стал игроком основы словно из ниоткуда, 
после чего оказался на карандаше тренерского 
штаба сборной страны. Учитывая то обстоятель-
ство, что главным вратарем «Зенита» долгое 
время считался Вячеслав Малафеев, отдадим 
должное киперу, долгое время игравшему в 
Греции. Кстати, на днях вратарь отметит 25-
летний юбилей. 

2. Доменико КРИШИТО. Учитывая богатые 
возможности чемпионов страны, итальянский 
защитник в клубе закрепился надежно. Кон-
тракт был заключен на 5 сезонов, но это еще 
не предел. 

3. Эсекьель ГАРАЙ. Пожалуй, лучшее 

приобретение «Зенита» по итогам чемпионата 
мира по футболу-2014. Аргентинского централь-
ного защитника были готовы приобрести сразу 
несколько топ-клубов Европы, но серебряный 
призер первенства в Бразилии в итоге выбрал 
российский чемпионат. 

4. Аксель ВИТЦЕЛЬ (на фото внизу). 
Основа полузащиты в составе сине-бело-
голубых был приобретен в 2012 году, в те време-
на это вызвало немало споров: дескать, питерцы 
делают неоправданную по деньгам покупку. Но 
бельгиец в клубе прижился, что доказал как на 
внутреннем фронте, так и в еврокубках. 

5. Живанилду Виейра де Соуза, он же 
ХАЛК, — имя, которое прочно ассоциируется с 
атаками «Зенита» нынешних лет. Как и Витцель, 
был куплен в Португалии, точно так же вызвал 
волну критики в спортивной прессе по поводу 
трансферной цены. Но в европейских клубных 
турнирах заслужил звание первого номера на-
падения Северной столицы России. 

Планы столичных властей, рассчиты-
вавших на участие 1,5 миллиона горо-
жан в акции «Ночь в музее», нарушила 
погода. Дождь нещадно поливал Мо-
скву всю субботу,  оттого только самые 
смелые ценители прекрасного отважи-
лись выйти из дома. Все уличные ме-
роприятия, коих было запланировано 
немало, заменило одно шоу —  перфор-
манс, который, кажется, показал за ве-
чер все версии непогоды в разных со-
четаниях: от мелкого и косого дождя до 
ливня с сильным ветром... Впрочем, и в 
ненастной музейной ночи  многие горо-
жане нашли свои преимущества, в чем 
убедился репортер «МК».

Впервые за десять лет существования ноч-
ной акции, приуроченной к Международному дню 
музеев (который отмечается сегодня, 18 мая), по-
года преподнесла столь неприятный сюрприз. Он, 
однако, полностью не опустошил музеи — только 
улицы и парки. Горожане, вооруженные зонтами и 
дождевиками, добравшись до одной точки, уже не 
хотели ее покидать и в спокойном режиме гуляли 
по постоянным экспозициям и выставкам, при-
готовленным специально к арт-событию. Немало 
людей добралось до Третьяковской галереи на 
Крымском Валу, которая в этом году особенно 
активно включилась в акцию для полуночников.  
Около входа даже образовалась очередь, хотя и 
не такая длинная,  как обычно, — в предыдущие 
годы пробка собиралась в разы больше. Не многие 
из посетителей знали о том, что затора можно 

избежать, воспользовавшись вторым входом, 
который открылся накануне старта акции. Теперь 
в ГТГ на Крымском всегда можно будет попасть 
двумя путями — через парк «Музеон» и со стороны 
набережной, через внутренний двор галереи. 

Внутри гостей встречала необычная 

инсталляция Галины Солодовниковой: театраль-
ный художник фантастически преобрази-
ла фойе галереи. Она поместила лю-
стры в авангардные тетраэдры, 
доходящие до самого пола и 
отражавшиеся в нем светя-
щимися супрематическими 
фигурами. Вокруг них весь 
вечер гуляли необычные 
персонажи в бумажных 
костюмах из квадратов и 
треугольников. Такое шоу 
Третьяковка придумала в 
честь Казимира Малеви-
ча, который сто лет назад 
впервые представил на вы-
ставке «0.10» свой «Черный 
квадрат», хранящийся как раз 
на Крымском Валу. Малевичу было 
посвящено и 3D-шоу, транслировав-
шееся на стену внутреннего дворика Третьяковки: 
супрематические и фигуративные картины ху-
дожника очень эффектно распались на кусочки 
и складывались в новые полотна по фасаду. А 
вот запланированный уличный концерт пришлось 
перенести в помещение — на второй этаж, где 

установлены копия башни Татлина и красный 
рояль. В фойе гости музея могли согреться чаем 
и кофе, посидеть на пуфиках и запостить селфи с 
музейной ночи (галерея наконец подключила Wi-
Fi). Но мест было мало, так что испытать прелести 
нововведений удалось немногим. Критика на сей 
счет отразилась в опросе, который Департамент 
культуры проводил в разных арт-точках города, 
в том числе и в ГТГ на Крымском Валу. Репортер 

«МК» тоже прошел тестирование, которое 
должно помочь ведомству устранить 

ошибки акции к следующему году, 
и поинтересовался у волонтеров 

общей статистикой.
— Большинство людей, 

которые сюда пришли, далеко 
не в первый раз принимают 
участие в «ночи», — ответила 
студентка, на добровольных 
началах вызвавшаяся помочь 
в проведении акции. — Все 

критиковали неудобства, свя-
занные с питанием, ограни-

ченное количество мест в фойе. 
Но в целом очень положительно 

отозвались об акции и собираются 
снова принять в ней участие.
Добавим, что среди посетителей 

больше всего было школьников и студентов. Мно-
гие из них впервые оказались в Третьяковской 
галерее, однако пришли сюда по собственной 
инициативе. Многие как раз для того, чтобы уви-
деть «Черный квадрат», — у него в Третьяковке 
весь вечер кружила толпа, пытаясь разгадать 

загадку радикального произведения начала ХХ 
столетия. Рвение молодой публики не может 
не радовать, ведь акция направлена в первую 
очередь на тех, кто начинает свое знакомство 
с культурной картой города, и тех, кому редко 
удается выбраться в музей. На сей раз у них была 
возможность посмотреть музей в комфортной 
обстановке — без очередей, беготни и гула, ко-
торые сопровождают акцию в солнечную погоду. 
А ведь удовольствие от искусства можно полу-
чить, только если есть возможность как следует 
рассмотреть картину,  прочувствовать замысел, 
окунуться в тему...  В этом смысле дождь даже 
стал удачей для поклонников акции.

Так что нельзя сказать, что музейная ночь 
провалилась из-за непогоды. Самые стойкие 
участники добрались даже до  центра «artplay» 
и ВДХН, где мероприятия продолжались и по-
сле полуночи. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

Зато акция прошла 
без очередей 

МуЗЕйНуЮ «НОЧЬ» ЗАТОПИлО МЕЖДУ
ТЕМ
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ВАЖНОВАЖНО

Любопытную статистику по итогам 
всероссийского опроса, проведен-
ного накануне акции, опубликовал 
ВЦИОМ. Он показал, что у арт-
события все больше поклонников 

— о нем знали 54% опрошенных. И если в 2012 
году лишь 3% респондентов говорили, что го-
товы участвовать в акции и собираются делать 
это и в будущем, то в этом году показатель вы-
рос вдвое. 50% опрошенных сказали, что в 
первую очередь их интересуют исторические 
музеи, 30% собирались в художественные му-
зеи и 27% — в краеведческие.

  Мы не виделись с ним давно. С са-
мого чемпионата мира-2002, когда 
с лучшим бомбардиром и вооб-
ще главной звездой бразильской 
сборной удалось пересечься после 
одного из матчей. И он меня за-
верил, что тот мундиаль в Японии 
и Корее «селесао», как зовут бра-
зильцы свою сборную, непременно 
выиграет. И выиграла, кстати. По-
бедив в полуфинале Турцию — 1:0, 
а в финале Германию — 2:0. Все 3 
мяча в этих решающих матчах на 
счету Роналдо. А всего на ЧМ-2002 
он отличился 8 раз — удивительный 
результат!

Впрочем, то интервью в послематчевой 
суете получилось, конечно, на злобу дня — а в 
это воскресенье в Москве, куда трижды лучший 
футболист мира (1996, 1997, 2002 гг.) прибыл 
по приглашению pokerstars.net (встретиться 
с победителями конкурса среди российских 
фанатов) и championat.com (отметить 10-летие 
сайта), пообщались уже пообстоятельнее. За 
чашкой чая (у меня) и бутылкой минералки (у 
великого бразильца) и лучшие голы супербом-
бардира вспомнили, и предстоящий в России 
ЧМ-2018 обсудили, и даже поговорили о том, 
почему его все-таки назвали Роналдо...

— Наше интервью в Японии было на 
фарт, как говорят у нас в России: вы побе-
дили на мундиале!

— Надеюсь, и этот разговор принесет мне 
удачу, — засмеялся Роналдо. — В покере. Теперь 
ведь это моя главная страсть.

— Но, если позволишь, начну все-таки 
с футбола. И с хоккея. Тем более сегодня 
(разговаривали мы, напомню, в воскресе-
нье, 17 мая. — А.Л.) у нас финал хоккейного 
чемпионата мира Россия—Канада и главное 
московское дерби «Спартак»—ЦСКА, это как 
«Милан»—«Интер»...

— Когда матч? — вскинул брови домиком 
бразилец.

— ...Через 15 минут начинается — не 
успеем... Так вот: некогда еще один вели-
чайший бразильский футболист Пеле, кото-
рый, как и ты, стал победителем мундиаля 
аж в 17 лет, сказал одному из моих коллег: 
«Вы станете чемпионами мира по футболу, 
когда Бразилия выиграет чемпионат мира 
по хоккею».

— По хоккею? — переспросил Роналдо.
— Да, на льду, — на всякий случай уточ-

нил я, — ведь в Бразилии популярен другой 
хоккей, на роликах.

— Ну-у-у-у, — блеснул такой знакомой мил-
лиардам болельщиков улыбкой бразилец, — ни 
в коем случае не надо воспринимать слова 

Пеле всерьез. Он в своих прогнозах очень часто 
ошибается.

— Да, я тоже замечал, что пророк из 
него никудышный. Чего стоит только про-
гноз насчет... победы Колумбии на ЧМ-1994. 
Или скорого триумфа на мундиале афри-
канской сборной, которого мир все никак 
не дождется.

— Я думаю, он делает это намеренно. Да-
да! — огорошил меня Роналдо. — Понимаешь 
зачем? Когда ты говоришь банальные вещи, 
внимания же особо не привлечешь. А давая 
такие необычные прогнозы, Пеле заводит 
полемику.

— Но тебя, я так понимаю, заводят боль-
ше не такие вещи, а покер.

— Да, сейчас это моя главная страсть! 

— видели бы вы, как загорелись его глаза. — 
После завершения карьеры мне ощутимо не 
хватало адреналина, который я получал благо-
даря футболу. Нашел это в покере.

— А когда был футболистом, играл в 
карты?

— Разумеется, — даже удивился моему 
вопросу Роналдо. — Конкретно покер полю-
бил, еще когда в «Интере» был... А что еще де-
лать в свободное время или когда на сборах 
перед игрой сидишь? Нет, можно еще пору-
биться, конечно, в игровую приставку — в тот 
же футбол.

— Мне, кстати, всегда было интересно: 
футболисты такого уровня, как ты, играют 
сами за себя? Или предпочитают брать дру-
гие команды?

— Ха, по-разному бывало... — задумался 
бразилец. — И так, и эдак. Для меня это, если 
честно, не принципиально.

— Еще что давно хотел у тебя узнать: 
почему на чемпионате мира-2002 ты сделал 
такую необычную прическу? Весь обрит на-
голо, как я сейчас, но при этом небольшая 
челка спереди оставалась...

— Ты и про это помнишь? Молодец! — по-
хвалил меня Роналдо.

— Как и все твои фанаты, которых в Рос-
сии много!

— На удачу я это сделал, конечно... — по-
яснил он. — И есть еще одна причина. Если 
помнишь прическу — наверняка не забыл и то, 
сколько я не играл из-за травм перед тем чем-
пионатом мира. Больше года! И, разумеется, 
вся Бразилия (у нас это в порядке вещей) тогда 
обсуждала, буду ли я прежним Роналдо, смогу 
ли показать на мундиале свой уровень или ехать 
мне туда даже не надо. Вот чтобы переключить 
внимание людей с моей игры на мой внешний 
вид, задать, как сейчас модно говорить, новый 
тренд, я и поработал над имиджем... Закончи-
лось все просто супер: победный гол в полу-
финале, два мяча в финале, золотые медали и 
звание пентакампеонов (5-кратных чемпионов 
мира. — А.Л.). А потом сразу еще с «Реалом» 
стал победителем Межконтинентального кубка 
и чемпионом Испании.

— Да, интересно, а что ты в личном рей-
тинге поставишь выше: какой-либо из голов 
в том финале с Германией или мяч, который 
ты забил лет 20 назад «Компостеле», обы-
грав почти всю команду?

— Как это — выше? — впервые за весь раз-
говор бразилец даже не сразу понял вопрос. 
— А, ну так неужели непонятно? Мячи в ворота 
Оливера Кана — самые важные в карьере, а гол 
«Компостеле» — самый красивый.

— А ты все свои голы помнишь вообще? 
Меня московские интересуют... Скажем, 
мячи «Спартаку» в полуфинале Кубка УЕФА 
на отвратительном тогда поле стадиона 
«Динамо» или гол в ворота сборной России 
на заснеженном «Локомотиве»...

— Против «Спартака» хорошо помню второй 
гол, — оживился Рони. — Тогда я удачно сыграл в 
стенку с Иваном Саморано, вошел в штрафную, 
обыграл вратаря и поразил пустые ворота. А вот 
Россия—Бразилия в Москве? Вообще не помню 
такой игры. Давно была?

— Почти 10 лет назад — в 2006-м. Еще 
спорили все: рукой ты забил или нет?

— Хм... — задумался бразилец. — Нет, 
не припоминаю. Надо будет в Интернете 
поискать.

— Ну, у тебя голов было столько, что всех 
не упомнишь, само собой! Трофеев тоже 
много. Какие для тебя самые важные — из 

командных и индивидуальных?
— Конечно, особенные — победы на чем-

пионатах мира. В 1994 году и в 2002-м... — на-
верняка Роналдо об этом спрашивали не раз, 
поэтому над ответом он не думал — выдал его 
как из пулемета. — А индивидуальными приза-
ми, честно, я не особенно горжусь. Все же это 
футбол — командная игра. Тут, как ни банально 
прозвучит, один человек победу не принесет.

— В этой связи тебе, наверное, смешно 
слушать споры, кто круче — Лео Месси или 
твой почти тезка Криштиану Роналду?

— Да оба крутые, разумеется, — улыбнул-
ся бразилец. — Один сезон получается лучше 
у аргентинца, другой — у португальца. Когда 
кто-либо из них берет «Золотой мяч», радуюсь 
и за того, и за другого. Оба дарят людям ра-
дость своим футболом — это же главное. Хотя 
чемпионат мира ни один из них не выигрывал, 
правда?

— Сам думал об этом сказать. А вот что 
еще всегда хотел у тебя выяснить — это тайну 
происхождения твоего имени. Была даже 
легенда, что тебя назвали в честь символа 
одного из ресторанов быстрого питания...

— Ну, конечно, это не так, — рассмеялся 
Рони. — Просто Роналдо — так звали акушера, 
который принимал у мамы роды. Они сами по 
себе были непростыми — а ведь еще в Брази-
лии было очень тяжело получить медицинскую 
страховку, а этот человек нам помог. Вот в благо-
дарность мама и назвала меня в его честь.

— Мы с тобой уже говорили про то, на ка-
ких ужасных полях тебе приходилось играть 
и забивать в России. Кто-то даже сказал, 
помню, что-то из серии: вот смотрите, каче-
ство газона ведь не так уж важно, Роналдо 
забивает на любом покрытии — и на песке, 
и на снегу, ему все равно, на чем играть, 
класс есть класс...

— Что ты! — решительно запротестовал 
легендарный форвард. — Что ты! Качество поля 
— это очень важно! Очень! Без этого не бывает 
красивого футбола! Когда я возглавлял оргко-
митет чемпионата мира-2014, что состоялся в 
Бразилии, я настоял на том, чтобы 1 процент 
бюджета (пусть звучит скромно, но это были 
приличные деньги, поверь) пошел на газоны. И 
этот 1 процент оказался важнее остальных 99 
— не только сам мундиаль прошел на отличных 
полях и оказался таким зрелищным, но и теперь 
бразильские клубы могут ими пользоваться.

— Тогда хотелось бы, чтобы ты донес эту 
мысль до оргкомитета ЧМ-2018, который 
примет Россия...

— Думаю, у вас и так это понимают, — в оче-
редной раз одарил фирменной улыбкой Роналдо. 
— Но если что, конечно, пусть обращаются. С 
удовольствием передам России свой опыт...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Роналдо — «МК»:
« Не воспринимайте 
всерьез слова Пеле»

«Зенит» — чемпион!

С редактором отдела 
спорта «МК» в Москве.
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«Ночь» в Третьяковке.


